
Распознавание 
столичности 
Московская мэрия передаст 
полиции фотографии 
пользователей mos.ru

Правительство Москвы планиру
ет доработать портал mos.ru так, 
чтобы все загруженные фото
графии пользователей для по
лучения госуслуг передавались 
в си стему распознавания лиц, ко
торую используют полицейские. 
Подрядчиком по проекту стоимо
стью 236 млн руб. стала пермская 
«Брайт софт». Она также должна 
обеспечить сбор данных о смарт
фонах москвичей. Эксперты счи
тают, что фотографии граждан 
нужны для обучения системы, 
 которая используется как для по
иска преступников, так и для вы
писки штрафов нарушителям 
 режима самоизоляции.

„Ъ“ обнаружил на портале гос-
закупок, что подведомственное де-
партаменту информационных 
технологий (ДИТ) Москвы ГКУ «Ин-
формационный город» 5 октября за-
ключило контракт с пермской ком-
панией «Брайт софт» на 236 млн руб. 
Подрядчик должен провести работы 
по развитию портала государствен-
ных и муниципальных услуг Москвы 
mos.ru, на которые отводится 440 
дней с даты заключения контракта. 
ООО «Брайт софт» учреждено в Пер-
ми в марте 2019 года, подконтроль-
но гендиректору Алексею Мурашо-
ву. В ООО не ответили на запрос „Ъ“.

Из техзадания следует, что ООО 
предстоит разработать и внедрить 
на mos.ru процедуру сохранения 
«эталонной фотографии из профиля 
пользователя в дополнительную га-
лерею подсистемы автоматической 
регистрации сценариев индексиро-
вания видеоинформации (ПАРСИВ) 
Единого центра хранения данных 
(ЕЦХД) ГУ МВД по Москве». Также ис-
полнитель должен обеспечить сбор 
медиаданных и телеметрии смарт-
фонов пользователей.

ЕЦХД обрабатывает данные 
с камер наружного наблюдения, 
подключенных к системе распозна-
вания лиц. ПАРСИВ, по сути, пред-
ставляет собой шлюз, через который 
полицейские могут подключаться 
к городской системе, чтобы искать 
преступников. Сам mos.ru интегри-
рован с «Системой дистанционно-
го обучения», «Единой мобильной 
платформой Москвы», порталом «Ак-
тивный гражданин», Единой меди-
цинской информационно-аналити-
ческой системой Москвы (ЕМИАС), 
системой ГИБДД и другими.
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Горе от Дума
Как новый парламент собирался с силами в Охотном Ряду и в Кремле
12 октября президент России Владимир 
Путин встретился в Кремле с депутата
ми Государственной думы нового, вось
мого созыва. Специальный корреспон
дент „Ъ“ Андрей Колесников считает, 
что в полной мере была продемонстри
рована преемственность. Гости россий
ского президента показали в этот день 
и в Охотном Ряду, и в Георгиевском зале 
Кремля то же главное, что и народные 
избранники прежнего созыва: депута
том может быть каждый. И либеральная 
сволочь, и не либеральная.

Прежде чем поехать в Кремль к Влади-
миру Путину, депутаты Госдумы выбирали 
себе спикера. Вообще-то со спикером все 
стало ясно давно, в тот момент, когда госпо-
дин Путин на встрече с лидерами партий оз-
вучил фамилию «Володин». Но предстояло 
пройти процедуру. И она должна была ока-
заться демократичной.

Лидер фракции «Единой России» в Гос-
думе Владимир Васильев, представляя кан-
дидатуру Вячеслава Володина, сразу и отме-
тил, что «Вячеслава Викторовича предложил 
на эту должность президент». Звучало это 
драматично, а вернее, даже мелодраматич-
но: голос Владимира Васильева на слове 
«президент», без преувеличения, дрогнул. 
Но он справился с собой и смог продолжить.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов представ-
лял альтернативного кандидата. Да, в каче-
стве сакральной жертвы без единого шан-
са на самом деле стать спикером Госдумы 
из рядов КПРФ был избран на безальтерна-
тивной, видимо, основе Дмитрий Новиков, 
который сразу начал так нехорошо улыбать-
ся, что было ясно: спикером себя не мнит, 
но что-нибудь такое сказать всем про безвре-
менно набиравшую мощь КПРФ успеет.

Сам Геннадий Зюганов вспомнил в связи 
с КПРФ ее достижения, главным из которых, 
как я понял, он считает то, что в свое время, «по-
сле того как Ельцин отказался выполнять волю 
Думы, объявили импичмент, что и вынудило 
Ельцина раньше срока подать в отставку…»

Эти фантомные боли коммунистов, види-
мо, исчезнут лишь вместе с ними самими: 
да, настрадались они тогда от Бориса Ельци-
на, который загнал их под каток истории, 
из-под которого они до сих пор не могут вы-
браться и не выберутся уже никогда, а толь-
ко до сих пор сводят с ним счеты и выглядят 
все комичнее и бездыханнее.

И главное, Геннадий Зюганов, рассказы-

вая, как хорош Дмитрий Новиков, прекрасно 
же понимал, что является частью представле-
ния, но участие в этих представлениях на-
столько стало частью его самого, что он не мог 
отказать себе в удовольствии, граничащем, 
видимо, с наслаждением, и не мог просто сде-
лать свое дело и уйти (а вернее, остаться), а де-
лал его, и делал даже с энтузиазмом.

Вела заседание Валентина Терешкова, ко-
торая назвала Геннадия Зюганова не Андре-
евичем, а, замешкавшись, Викторовичем 
(уж лучше бы Николаевичем, как прежнего 

спикера от КПРФ Геннадия Селезнева, которо-
го поминал сейчас Геннадий Андреевич; была 
бы понятней оговорка) и тем самым невольно 
сбила пафос, начавший было витать в возду-
хе, и так заметно спертом в этих стенах.

Вячеслав Володин, сидевший в зале, а не, 
как обычно, сверху над трибуной, с кото-
рой выступают остальные депутаты (сейчас 
его место занимала Валентина Терешкова, 
по левую руку от которой расположился Вла-
димир Жириновский, а казалось, что это она 
от него — по правую), признался, что «попу-
лизм разрушителен» и что «партбилеты раз-
ные, а Родина одна — Россия». Казалось, 
он хочет повязать всех в этом зале кровью. 
Вернее, Россией, росами ее… Да и туманами.

А ты меня Родиной не пугай, читалось все 
же на некоторых лицах.

— Об этом неоднократно говорил наш 
президент,— отметил Вячеслав Володин, 
сделав акцент на слове «наш» и имея в виду, 
очевидно, что Владимир Путин плоть от пло-
ти именно «Единой России», а не «Справед-
ливой — За правду!», например.

А не ваш, кажется, хотел он сказать.
Вячеслав Володин приветствовал глав об-

щественных объединений и в отдельности 
главу Федерации независимых профсоюзов 
Михаила Шмакова — как одного из самых 
дорогих…
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Стройка обрела стратегию
Отрасль получила план развития до 2030 года

Минстрой представил проект стратегии 
развития строительной отрасли и ЖКХ 
до 2030 года. Этот программный доку
мент ставит целью рост доли отрасли 
в ВВП к этому сроку с 5,1% до 5,8%. Го
довой объем ввода жилья при этом дол
жен увеличиться с нынешних 86 млн 
до 120 млн кв. м. Достижение этой цели 
описано в двух сценариях — в  основном 
и в «агрессивном», предполагающем 
улучшение экономической ситуации 
в стране и дополнительное финансирова
ние отрасли. Помешать же выполнению 
стратегии, по оценке Минстроя, могут 
рост ставок по ипотеке, административ
ные барьеры, устаревшие нормативы 
и низкий уровень цифровизации отрасли.

Минстрой подготовил проект страте-
гии развития строительной отрасли и ЖКХ 
до 2030 года. Как сообщал вице-премьер 
Марат Хуснуллин, утвердить ее планиру-
ется не позже первого квартала 2022 года. 
Стратегия во многом пересекается с обна-

родованным ранее проектом жилищной 
госпрограммы (см. „Ъ“ от 24 августа). Одна-
ко состояние дел в отрасли и перспективы 
ее развития в этом документе описаны зна-
чительно детальнее за счет увязки со смеж-
ными отраслями (инфраструктурное и про-
мышленное строительство, производство 
стройматериалов).

Основная цель стратегии — достижение 
ежегодного объема ввода жилья на уровне 
120 млн кв. м к 2030 году, по оценкам Мин-
строя, потребует более 70 трлн руб. частных 
средств и около 7 трлн руб. инвестиций в со-
здание инфраструктуры для жилищного стро-
ительства. В этом году ведомство ожидает вво-
да 85,6 млн кв. м жилья, в 2022-м — 90 млн 
кв. м. В базовом сценарии, который предпо-
лагает достаточное финансирование отрасли, 
доступность ресурсов и рост спроса, темпы 
ввода нарастают скачкообразно — с «отскока-
ми» и резким приростом в 2027–2028 годах.
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Уравнение  
с тремя известными
Президент получил нового помощника,  
Сибирь —полпреда, а Ярославль — губернатора

Президент Владимир Путин во вторник 
произвел тройную кадровую перестанов
ку: помощник главы государства Анато
лий Серышев занял пустовавшую пол
года должность полпреда в Сибирском 
федеральном округе, его место в крем
левской администрации занял ярослав
ский губернатор Дмитрий  Миронов, 
а врио главы региона был назначен 
эксзамглавы ФАС и член партии «Ябло
ко» Михаил Евраев. Самым предсказуе
мым эксперты называют перемещение 
господина Миронова, которому феде
ральную должность прочили едва ли не 
с момента назначения врио губернатора.

Три кадровых указа были опубликова-
ны на сайте Кремля один за другим вечером 
12 октября. В первом сообщалось о назначе-
нии помощника президента Анатолия Се-

рышева полпредом в Сибирском федераль-
ном округе (СФО), вторым Владимир Путин 
принял добровольную отставку главы Яро-
славской области Дмитрия Миронова и на-
значил его своим помощником, а в третьем 
говорилось, что временно исполнять обя-
занности ярославского губернатора будет 
Михаил Евраев.

Анатолий Серышев с начала 90-х до 2016 
года служил на различных должностях в ор-
ганах безопасности, затем работал замруко-
водителя Федеральной таможенной службы, 
а в июне 2018 года стал помощником прези-
дента. В этой должности он курировал сило-
виков и, в частности, отвечал за согласова-
ние кадровых назначений на руководящие 
посты в силовых структурах.
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новости | Зарегистрировать  
«Спутник V» для подростков 12–17 лет 
могут уже через две недели —5

новости | Счета террористов, экстремистов  
и организаторов несогласованных акций предлагается 
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07  Свекла плохо сахарится 
Производители ждут 
сокращения посевных площадей

07  Спот высоких достижений 
Рост цен на уголь  
сократит доходы металлургов

08  Качество новых 
микрозаймов снижается 
У МФО отмечен рекордный рост 
доли «молодой» просрочки

08  Предпродажная упаковка 
РГС-банк объединяется 
с «ФК Открытие»

09  Гипермаркеты 
измельчали 
Auchan и Metro покинули  
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09  С поражением 
в правах рекламы 
ФАС ищет особый подход 
к иностранным IT-компаниям
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сегодняшнее 
число 5,3

процента составила трендовая инфляция в сентябре 2021 года, сообщил Банк России. Пока-
затель рассчитывается на «скользящем» пятилетнем периоде и отражает основные «длинные» закономер-
ности динамики инфляции, по сравнению с августом 2021 года вырос на 0,3 процентного пункта. Оценка, 
рассчитанная на трехлетнем интервале, повысилась до 5,8% с 5,5%. Это «указывает на сохранение значи-
тельного вклада в рост цен со стороны устойчивых факторов. В этих условиях дезинфляционному тренду 
только предстоит сформироваться», заключают в ЦБ. На этом фоне Минэкономики повысило прогноз ин-
фляции в 2021 году до 7,4% с 5,8%, объяснив это в основном подорожанием продовольствия.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Профициту  
недолго осталось

Всего за месяц профицит феде‑
рального бюджета вырос сра‑
зу на полтриллиона — с 934 млрд 
руб. по итогам января—августа 
до 1,444 трлн руб. по итогам девя‑
ти месяцев. Как следует из опубли‑
кованных вчера Минфином пред‑
варительных данных, при доходах 
в 17,923 трлн руб. расходы января—
сентября составили 16,479 трлн руб. 
Доходы за три четверти 2021 года 
значительно превзошли показатель 
как кризисного 2020‑го (13,22 трлн 
руб.), так и 2019 года (15,03 трлн 
руб.). За три месяца до окончания 
года план на 2021‑й по нефтегазо‑
вым доходам уже перевыполнен (ис‑
полнение — 103,3%), по ненефте‑
газовым — выполнен на 91,9%. Та‑

кой уверенный рост поступлений 
объясняется несколькими фактора‑
ми. Это более чем полуторакратное 
увеличение нефтяных цен (в сред‑
нем в эти девять месяцев баррель 
Urals стоил $66 против $41 годом 
ранее), увеличение сборов внутрен‑
него НДС на фоне восстановления 
деловой активности (до 4,03 трлн 
руб., это плюс 34% к такому же пе‑
риоду прошлого года), а также су‑
щественный рост импорта (ввоз то‑
варов из стран дальнего зарубе‑
жья за девять месяцев увеличился 
на 29%). Улучшили баланс бюдже‑
та и разовые поступления: 200 млрд 
руб. транша по операции покупки 
правительством контрольного паке‑
та акций Сбербанка у ЦБ и 146 млрд 
руб. штрафа «Норникеля» за инци‑
дент с разливом топлива под Но‑
рильском.

Несмотря на столь внушитель‑
ный текущий профицит, Минфин 
предполагает, что по итогам всего 
года его вовсе не будет. Это объяс‑
няется не только осторожностью ве‑
домства, но и тем, что значительная 
часть бюджетных трат, как известно, 
традиционно приходится на послед‑
ний месяц года (обычно это связано 
с ударной оплатой контрактов бюд‑
жетополучателями, с опережающи‑
ми соцвыплатами, с межбюджетны‑
ми трансфертами и обслуживани‑
ем долга) — поэтому декабрьские 
расходы бюджета могут быть в 2–3 
раза выше среднемесячных. 

Как следует из материалов 
к проекту закона о бюджете на сле‑
дующую трехлетку, 2021 год сейчас 
планируется закрыть даже с неболь‑
шим дефицитом — в 276 млрд руб., 
или 0,2% ВВП. Напомним, по ито‑
гам кризисного 2020 года этот пока‑
затель был сильно выше — на уров‑
не 4,1 трлн руб., или 3,8% ВВП. Из‑
начально (и эти цифры все еще фи‑
гурируют в действующем зако‑
не о бюджете‑2021) этот год дол‑
жен быть закрыт с дефицитом 
в 2,75 трлн руб., или 2,4% ВВП. 

Вадим Вислогузов
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ИСПОЛНЕНИЕ БЮДЖЕТА 
В ЯНВАРЕ—СЕНТЯБРЕ 
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В целом Минстрой ждет от реализации стра‑
тегии мультипликативного эффекта — роста 
удельного веса строительной отрасли в ВВП 
с 5,1% в 2020 году до 5,8% в 2030‑м (до 6,5% 
в «агрессивном» сценарии), увеличения ин‑
вестиций в основной капитал с 782 млрд руб. 
до 1,6 трлн руб. и числа высокопроизводитель‑
ных рабочих мест с 1,2 млн до 1,5 млн.

В стратегии отсутствует консервативный 
сценарий, построенный на рисках. Вместо него 
Минстрой описал «агрессивный» вариант, воз‑
можный при улучшении экономической ситу‑
ации в стране и дополнительном финансиро‑
вании отрасли. При этом превышения цели 
в 120 млн кв. м он не предусматривает — речь 
идет лишь о ее более плавном достижении. Бо‑
лее показательно различие сценариев на при‑
мере общего объема ввода жилья за 2020–2030 
годы: базовый сценарий — ввод в 2020–2030 го‑
дах 1,07 млрд кв. м, «агрессивный» — 1,09 млрд 
кв. м. Сильно разнится прогноз ввода много‑
квартирных домов — разница между сценари‑
ями здесь составляет 20 млн кв. м, что немно‑
гим меньше половины годового ввода такого 
жилья (в 2020 году — 42 млн кв. м).

Ключевым риском недостижения цели 
в 120 млн кв. м Минстрой считает рост ставок 
по ипотеке, который «в сочетании с опережа‑
ющим ростом цен на жилье сокращает спрос 
на новостройки, в результате снижаются за‑

пуски новых проектов». При этом в ведомстве 
отмечают высокий потенциал рынка: по ито‑
гам 2020 года накопленный ипотечный порт‑
фель составлял около 10% ВВП и может выра‑
сти до 15%, что, впрочем, в полтора раза ниже, 
чем в среднем в восточноевропейских стра‑

нах. Стратегия предполагает, что к 2030 году 
будет выдаваться не менее 2,3 млн кредитов 
ежегодно — 30% от этого объема должны при‑
ходиться на новостройки. Для достижения 
этой цели Минстрой делает ставку на льгот‑
ные программы ипотеки, на развитие допол‑

нительных механизмов покупки жилья (это, 
например, накопительные счета для откла‑
дывания средств на первый взнос), а также 
на расширение использования цифровых ак‑
тивов в строительстве.

Ведомство также указывает, что развитию 
строительной отрасли препятствуют избыточ‑
ное количество процедур и административные 
барьеры, устаревшие нормативы, низкий уро‑
вень цифровизации при отсутствии возмож‑
ности применения новых технологий. В связи 
с этим стратегия предлагает меры для сниже‑
ния финансовых затрат по созданию объектов 
на 20%, а также сокращение сроков строитель‑
ства на 30% (за счет типового проектирования, 
цифровизации процедур и упрощения прове‑
дения экспертизы документации). Замедляют 
развитие и сложности с изъятием неэффектив‑
но используемых земель и отсутствие свобод‑
ных участков под застройку в центральных 
районах городов. Поясним, что законодатель‑
ное решение этих проблем уже принято: вне‑
дрен механизм комплексного развития терри‑
торий, в рамках которого стратегия в базовом 
сценарии предполагает вовлечение в оборот 
около 200 тыс. га к 2030 году.

Евгения Крючкова
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Минстрой определил два «окна возможно-
стей» для строительной отрасли — базовый 
и «агрессивный» сценарии ее развития 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Физическая привлекательность, «красота», как неодно-
кратно показано исследованиями экономистов,— персо-
нальный актив, который влияет на успешность не только 
медиазвезд, но и наемных CEO, политиков, спортсменов, 
лиц, занимающихся проституцией, и даже экономистов, 
но не миллиардеров. Исследовавший этот вопрос эко-
номист Дэниел Хамермеш констатировал, что в отноше-
нии представителей списка Forbes эта связь практически 
не выявляется, и с точки зрения эконометрики это указы-
вает скорее на высокую роль случайных причин в станов-
лении рядового миллиардера.

Работы, изучающие связь физической привлекательности 
и профессионального успеха, в последние годы публикуются 
экономистами постоянно. Эффект в 2011 году описан Дэние‑
лом Хамермешем из нью‑йоркского Барнард‑колледжа, разные 
авторы в отношении профессиональных групп объясняют его 
различно. Тем временем в совместной публикации с Эндрю 
Леем, депутатом австралийского парламента (ранее работал 
в Национальном университете Австралии), Хамермеш показы‑
вает, что в отношении лиц с состоянием более $1 млрд эта зако‑
номерность или очень слаба, или отсутствует,— хотя она пре‑
красно работает в среде миллионеров.

Исследование Хамермеша и Лея выглядит анекдотически про‑
сто: 16 австралийцев‑студентов (с оплатой труда в $29) по просьбе 
научных руководителей оценивали физическую привлекатель‑
ность («красоту») представителей списка Forbes. Учитывая соци‑

альные реалии Австралии, вероятность узнавания авторов спи‑
ска и, соответственно, личных пристрастий «измерителей», ко‑
торые могли бы повлиять на результаты, была минимальной — 
тем более что Хамермеш и Лей практически все усилия вложили 
в разработку дизайна эксперимента и в проверку десятков воз‑
можных помех в корректной интерпретации данных оценки. 
Из списков Forbes 2008 и 2018 годов делались случайные и систе‑
матические выборки, позволяющие минимизировать влияние 
возраста, пола, расовых и национальных характеристик и «из‑
мерителей», и «измеряемых», особенности получения Forbes фо‑
тографий для списка и многих других факторов. Для того чтобы 
достоверно и доказательно выявить характер связи между разме‑
ром личного состояния и оценкой «красоты» участников выбор‑
ки (1125 в списке 2008 года, 675 одновременно в двух списках), 
Хамермеш и Лей сделали, пожалуй, все возможное.

Результат был отрицательным, и это — основной вывод ста‑
тьи. Несмотря на то что прямая связь между субъективно, но ста‑
тистически достоверно оцениваемой «красотой» и успехом (ма‑
териальным, профессиональным, прочим формально измери‑
мым) в практически аналогичных исследованиях по выборке на‑
емных CEO крупных компаний, профессиональных спортсме‑
нов, кандидатов на выборах разных уровней, лиц, вовлеченных 
в проституцию, академических ученых, экономистов (в списке 
пока нет блогеров, скорее всего, такая работа будет написана 
в ближайшие месяцы — поскольку такая связь уже продемон‑
стрирована на примере звезд шоу‑бизнеса и их состояний) уста‑

навливается практически всегда — миллиардеров это не касает‑
ся или полностью, или касается в той мере, в которой о достовер‑
ности оценок судить невозможно из‑за зашумленности данных. 
При этом сформулированные в других работах аргументы, кото‑
рые позволили бы объяснить этот эффект в отношении других 
социальных или профессиональных групп, видимо, не в мень‑
шей степени подходят и для лиц с состоянием выше $1 млрд.

Хамермеш и Лей очень убедительно для экономистов показы‑
вают, почему это так, продемонстрировав тот же эффект на вы‑
борке 2018 года 0,1% наиболее высокооплачиваемых наемных 
сотрудников (данные US Census): в целом уровень их образова‑
ния влияет на их доходы, но на «тяжелом хвосте справа» в распре‑
делении эта закономерность исчезает. То же самое показано ав‑
торами и на корреляции уровня образования и активов предста‑
вителей списка Forbes, и Хамермеш и Лей полагают: миллиарде‑
ры — такой же «тяжелый хвост» распределения личного состоя‑
ния, где закономерности работают слабо, поскольку роль случай‑
ных факторов многократно усиливается. Из чего, отметим, долж‑
но следовать, что распределение личных состояний в мире — 
в большей степени определено не каким‑либо подвидом миро‑
вого заговора или социальной технологии, а скорее естествен‑
ным путем, в котором случайность (для выигравших — удача) 
играет предсказуемо высокую роль. В любом случае, работа по‑
казывает, что «за красивые глаза» легко можно стать миллионе‑
ром — но в дороге к первому миллиарду это не работает.

Дмитрий Бутрин

Мешки денег под глазами
В отличие от миллионера, миллиардеру красота не помогает

ФАС представила планы по развитию тарифного регу-
лирования — ради инвестактивности служба готова обе-
спечить предсказуемые и долгосрочные тарифы за счет 
централизации тарифной политики. Этому будут спо-
собствовать масштабная цифровизация сферы и кон-
троль тарифных решений регионов. Параллельно служ-
ба экспериментирует с перекрестным субсидировани-
ем промышленно более развитыми регионами отстаю-
щих за счет объединения их в единые энергозоны — это 
позволяет снижать тарифы для отстающих территорий 
за счет опережающих. Эксперты, впрочем, сомневают-
ся в эффективности такой поддержки, полагая тариф-
ную экономию недостаточной для разворачивания новых 
проектов в депрессивных субъектах РФ.

Глава ФАС Максим Шаскольский вчера на Всероссий‑
ской тарифной конференции детализировал планы службы 
по тонкой настройке тарифной политики — это ключевая за‑
дача обновленного руководства ФАС, поставленная Белым 
домом для обеспечения экономического роста. Поскольку 
бизнес называл отсутствие стабильности госрегулирования 
барьером для вложений в экономику, правительство уже за‑
пустило механизм гарантий неизменности регуляторной 
среды в обмен на инвестиции, а также формирует единую 
инвестсреду в регионах.

Вклад ФАС в рост экономики должны внести предсказуемые 
тарифы. Для этого служба разработала концепцию долгосроч‑
ного регулирования, по сути предполагающую усиление цен‑
трализации тарифной политики (предыдущая тарифная ре‑
форма 2012 года предполагала, наоборот, передачу их регули‑
рования на муниципальный уровень, но закончилась неуда‑

чей из‑за резкой дифференциации тарифов). Новый документ, 
одобренный Белым домом в июле, предполагает реализацию 
в четыре этапа. Первый — принятие единого тарифного зако‑
на с учетом отраслевых особенностей и правок отраслевого за‑
конодательства. Второй — цифровизация госрегулирования; 
речь идет о создании платформы для взаимодействия потреби‑
телей услуг, бизнеса и госорганов, а также единой базы инфра‑
структуры для планирования застройки территорий. Третий, 
экспериментальный этап — реализация целевой модели дол‑
госрочного регулирования без привязки к инвестиционным 
и операционным планам госмонополий. На четвертом этапе 
ФАС увяжет долгосрочные цели с эффективностью их работы.

Из выступления господина Шаскольского следует, что реа‑
лизация концепции идет по двум направлениям — это созда‑
ние нормативно‑правового регулирования и цифровизация. 
В правительство уже внесен законопроект о госрегулировании 
тарифов (в службе уклонились от его публикации, вероятно, 
опасаясь новой волны споров до внесения в Госдуму — преж‑
ние попытки не были реализованы из‑за разногласий между 
ведомствами и участниками рынка, см. „Ъ“ от 21 февраля 2020 
года). Пока же Белый дом утвердил механизм согласования 
предельных индексов роста платы граждан за коммунальные 
услуги в муниципалитетах на несколько лет вперед — их пре‑
вышение допускается для привлечения инвестиций в ЖКХ 
и, по мнению ФАС, обеспечит приток инвесторов в отрасль.

Говоря о цифровизации, господин Шаскольский привел 
в пример работу так называемого «тарифного светофора» для 
исключения грубых нарушений регионами — «например, ког‑
да одна компания, работая в двух регионах в сопоставимых ус‑
ловиях, кратно повышает тарифы на свои услуги», поясняют 

в ФАС. По итогам работы «светофора» к июлю 2021 года ФАС от‑
менила ряд тарифных решений в 24 регионах.

Параллельно ФАС проводит эксперимент по объедине‑
нию энергозон для «подтягивания регионов по уровню соци‑
ально‑экономического развития, снижения уровня тарифов 
на передачу электроэнергии и повышения инвестпривлека‑
тельности регионов». С июля эксперимент запущен в Тюмен‑
ской области, ХМАО и ЯНАО с присоединением к этой энерго‑
зоне депрессивной Курганской области (для нее «тарифная» 
выгода оценивается в 1,5 млрд руб. в год), теперь перечень по‑
полнился Калмыкией и Ростовской областью. Пока эта ини‑
циатива выглядит наиболее спорной, поскольку де‑факто яв‑
ляется межрегиональным перекрестным субсидированием. 
В самой ФАС поясняют, что это «позволит на равных условиях 
обеспечивать регионам экономический рост», снижая тарифы 
для «отстающих» регионов, однако на вопрос о симметричном 
их росте в опережающих в службе не ответили. «Для потреби‑
телей последних это означает повышение тарифной нагруз‑
ки»,— поясняет директор Института экономики и регулирова‑
ния инфраструктурных отраслей Илья Доломатов. По его сло‑
вам, такая практика не гарантирует решения проблем отстаю‑
щих регионов — более целесообразным эксперт считает сти‑
мулирование организаций к модернизации сетей и повыше‑
нию эффективности. «ФАС делает правильные шаги, но с точ‑
ки зрения повышения инвестпривлекательности они недоста‑
точны»,— констатирует он. Так, отрасли ЖКХ сейчас убыточ‑
ны, для решения проблемы необходимо создать понятный ин‑
весторам механизм, гарантировав доход на вложения средств 
в инфраструктуру.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Тарифный буксир
Прейскурант госмонополий выровняют цифрой и объединением отстающих регионов с передовыми
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И все тут, казалось, были за него, и вопро-
сы были такие, что давали возможность Вя-
чеславу Володину уже не спеша рассказать 
о своих творческих планах, а депутатам — 
расчувствоваться от так плохо скрываемой 
симпатии к бывшему и будущему спикеру.

— Все мы, избранные в парламент, пред-
ставляем законодательную ветвь Россий-
ской Федерации! Нельзя при этом, будучи во 
власти, быть ей же в оппозиции! — неожи-
данно разъяснил Вячеслав Володин.

Таким образом, парламентская оппози-
ция — понятие абсурдное в принципе. Так 
до Вячеслава Володина никто, пожалуй, не 
заворачивал. И как ему самому-то это только 
сейчас пришло в голову…

— Да, ты депутат, у тебя статус, у тебя пол-
номочия, но при этом я ни за что не отве-
чаю! — воскликнул он.— Одинаковые зар-
платы и у членов «Единой России», и у дру-
гих депутатов (так, и этим попрекнуть в нуж-
ный момент не грех.— А. К.)! Одинаковый 
статус! Одинаковые возможности!.. Поэтому 
надо эту ответственность чувствовать! Если 
мы это понимаем, то многое у нас получится!

Как будто до этого что-то не получалось.
Дмитрий Новиков разговаривал стран-

ным речитативом, почти пел — оказывает-
ся, так тоже можно было.

— Мы готовы вернуть народу собствен-
ность, это главный вопрос,— пропел он.

Надо бы еще народ спросить, готов 
ли тот к тому, что ему будут что-то возвра-
щать — через пот и кровь, без сомнения, 
и вернут потом, конечно, не тем… И все 
начнется сначала…

— Да, приписки на выборах устроить 
можно!.. КПРФ выразила недоверие резуль-
татам электронного голосования официаль-
но! Результаты по Москве прямо указывают: 
дистант выборы убивает! — солировал Дмит-
рий Новиков.— Шесть наших товарищей 
уверенно побеждали в Москве по результа-
там ручного подсчета. После данных дистан-
та ни один уже не проходил!

Дмитрий Новиков взял театральную пау-
зу по невинно убиенным.

Валентина Терешкова предлагала зада-
вать вопросы от фракций, я думал, как орга-
нично смотрится сейчас в этом кресле пер-
вая космонавтка Земли, и невольно пред-
ставлял себе в этом же кресле Юлию Пере-
сильд… Ведь и ее тоже когда-нибудь осилит 
жизнь на Земле… А что если нет?..

— Когда всякая либеральная сволочь (Вла-
димир Жириновский, лидер Либерально-де-
мократической партии, поднял руки и раз-
вел их полном недоумении — его ведь сво-
лочью назвали.— А. К.) кричала о том, что 
вы — красно-коричневые, мы продолжали 
отстаивать патриотические ценности!..

Это, видимо, было, по мнению лидера 
ЛДПР, против всяких правил. А может, они 
просто изменились, а ему забыли сказать.

— Что, мы голосуем? — спохватился го-
сподин Жириновский, когда уже шло голосо-
вание.— За открытое (голосование.— А. К.)?!

— Не-ет! — рассмеялась Валентина Те-
решкова.

Она-то была, наверное, за открытое, но со-
ветовать ей не полагалось.

А ему, похоже, опять и правда ничего не 
сказали.

Тем временем председателем Государст-
венной думы большинством голосов стал Вя-
чеслав Володин.

— Все, он уже идет сюда! — в некоторой, 
казалось, панике воскликнул Владимир 
Жириновский, показывая на Вячеслава Во-
лодина.

— Валентина Владимировна, вы так хо-
рошо ведете, что я уже привык к вам,— ска-
зал господин Володин, имея в виду — в этой 
роли и оглядывая госпожу Терешкову в его 
кресле.

Он тем временем подошел к микрофону.
— Издеваетесь? — неожиданно переспро-

сила она.
Я —туда? Да никогда, читалось в ее глазах. 

И даже не предлагал никто.
Господин Володин тем временем пошел 

наверх устраиваться в свое кресло.

— Спасибо! — от души поблагодарил он 
Валентину Терешкову.

— Пожалуйста,— с чувством ответила 
она.

Как ни странно, на своем месте, там, на са-
мом верху, остался Владимир Жириновский. 
Оттуда ему было виднее.

Вскоре депутаты Госдумы восьмого созы-
ва приехали в Кремль и поднялись в Геор-
гиевский зал. Но Владимир Путин вышел 
к ним невскоре.

Наставление было недлинным, социаль-
ным. Все, кто в зале, должны заботиться обо 
всех, кто снаружи (и наоборот).

Вячеслав Володин от имени всех и отве-
чал президенту. Стойка с микрофоном для 
него стояла далеко от Владимира Путина, 
среди колонн, где начинались ряды с депу-
татами. Слишком ко многому обязывающая 
близость с народными избранниками в ан-
тисанитарных условиях, которые они, ско-
рее всего, генерировали, была Владимиру 
Путину ни к чему (даже премьеру Армении 
Николу Пашиняну доверия было в этом смы-
сле больше).

— В прошлом году по вашей инициати-
ве были переданы полномочия президен-
та нашим гражданам, которые теперь через 
своих депутатов смогут участвовать в фор-
мировании правительства Российской Фе-
дерации,— примерно пятый раз за день, те-
перь уже самому президенту, говорил пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин.— Для 
депутатов Государственной думы это допол-
нительная ответственность! И конечно, над-
еюсь, что те решения, которые мы сегод-
ня вырабатывали, а затем приняли, позво-
лят нам сделать все, чтобы законодательная 
ветвь власти была более эффективна и, са-
мое главное, ответственна за принимаемые 
решения!

И тут уж, во власти, оппозиционеров, как 
известно, быть не может. 

И тем более прямо тут, в самом сердце 
этой власти, в Георгиевском зале Кремля. 

Да их и не было.
Андрей Колесников

Горе от Дума

Владимир Путин дистанцировался от депутатов

Пост сибирского полпреда оста-
вался вакантным с апреля 2021 
года, когда Сергей Меняйло был на-
значен врио главы Северной Осе-
тии (в сентябре он был избран на 
этот пост депутатами республи-
канского парламента). Как сообщи-
ли „Ъ“ в полпредстве, все это вре-
мя функции полпреда фактически 
выполняли пять его заместителей. 
Слухи о возможных сменщиках го-
сподина Меняйло появились почти 
сразу после его ухода: на этот пост, 
в частности, прочили краснояр-
ского губернатора Александра Усса 
и главу Кемеровской области Сер-
гея Цивилева. Но президент в ито-
ге выбрал другого сибиряка: госпо-
дин Серышев родился, учился и на-
чинал службу в КГБ в Иркутской 
области.

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов от-
мечает, что сама по себе долж-
ность полпреда «не очень ресурс-
ная»: «Бывают полпреды, которые 
свой ресурс наполняют — напри-
мер, полпред на Дальнем Востоке 
Юрий Трутнев. Но должность пол-
преда скорее символическая, поэ-
тому вопрос в том, что для самого 
Серышева значит эта позиция, бу-
дет ли он ее „накачивать“». Полито-
лог Евгений Минченко не исклю-
чает, что Анатолий Серышев перее-
хал в Сибирь из-за уже существовав-
шей идеи с назначением Дмитрия 
Миронова в администрацию прези-
дента (АП).

Новый помощник президента 
Дмитрий Миронов — тоже выхо-
дец из силовых структур, начинав-
ший карьеру в 1990 году в КГБ, а за-
тем служивший в органах госохра-
ны, в том числе в личной охране 
Владимира Путина. В 2013 году го-
сподин Миронов перешел в МВД на 
пост помощника министра Влади-
мира Колокольцева, а к 2015 году до-
служился до замминистра по вопро-
сам работы ГИБДД и транспортной 
безопасности. Источники „Ъ“ сооб-
щали, что господин Миронов рас-
сматривался в качестве возможно-
го преемника господина Колоколь-
цева, но предпочел гражданскую 
службу и в 2016 году получил назна-
чение на пост врио главы Ярослав-
ской области. В сентябре 2017 года 
он уверенно выиграл прямые вы-

боры, набрав 79% голосов при явке 
в 33,86%. Его первый губернатор-
ский срок истекал осенью 2022 года.

При этом отношения Дмитрия 
Миронова с местными элитами 
были не самыми теплыми, прежде 
всего из-за практики привлечения 
руководящих кадров из других ре-
гионов. Так, вскоре после назначе-
ния летом 2016 года врио губерна-
тора назначил областным премь-
ером экс-главу минсельхоза Под-
московья Дмитрия Степаненко, 
а ключевые посты в его правитель-
стве тоже достались выходцам из 
Московского региона, и даже пост 
мэра Ярославля в 2018 году занял 
экс-глава подмосковного Краско-
во Владимир Волков. Депутаты обл-
думы критиковали господина Ми-
ронова — в частности, за то, что он 
практически не посещал их заседа-
ния. При этом слухи о скором пере-
ходе на работу в федеральные орга-
ны власти сопровождали ярослав-
ского губернатора чуть ли не с мо-
мента избрания: генерал-лейтенан-
ту Миронову сулили руководящие 
посты в силовых структурах и спец-
службах. Сам он на пресс-конфе-
ренции 28 июля, отвечая на вопрос 
о втором сроке, заявил, что у него 
«еще очень много дел в регионе».

По мнению Михаила Виногра-
дова, Дмитрий Миронов был «про-
блемным губернатором», что до-
казали и итоги думских выборов: 
«Единая Россия» набрала в Ярослав-
ской области меньше 30% по спи-
скам и проиграла в обоих одноман-
датных округах. С этой версией ка-
тегорически не согласен близкий 
к АП источник „Ъ“. По его словам, 
низкие результаты единороссов на 
сентябрьских выборах вполне объ-
яснимы — этот регион всегда был 
очень сложным для партии власти. 
Говорить о том, что господин Ми-
ронов плохо справлялся с работой, 
тоже нельзя, уверяет собеседник, 
подчеркивая, что когда губернато-
ра «наказывают», то не отправляют 
на повышение.

«Для Путина очень важна исто-
рия с его адъютантами-ординарца-
ми,— полагает Евгений Минчен-
ко.— Один из них, тульский губер-
натор Алексей Дюмин, повел себя 
как достаточно талантливый пу-
бличный политик. Двое других из 
этого круга в публичной полити-
ке не чувствовали себя как рыба 

в воде — это Евгений Зиничев, ко-
торый в свое время отказался от по-
зиции главы Калининградской об-
ласти, и Миронов, который работал 
губернатором, но явно без особого 
удовольствия. И потеря Зиничева 
(будучи главой МЧС, он погиб 8 сен-
тября.— „Ъ“), который был самым 
близким из этой тройки для прези-
дента, возможно, приблизила Ми-
ронова к позиции помощника».

Пост врио ярославского губер-
натора занял уроженец Санкт-Пе-
тербурга, выпускник третьего пото-
ка «школы губернаторов» в Высшей 
школе госуправления РАНХиГС Ми-
хаил Евраев. В 1990-х годах он тру-
дился в финансово-экономической 
сфере, в 1999-м вступил в «Яблоко», 
а позже вошел в состав партийно-
го политического комитета. В нача-
ле 2000-х годов работал в ЭПИцен-
тре Григория Явлинского, а с 2004 
по 2012 год — в Федеральной анти-
монопольной службе под руковод-
ством другого известного «яблочни-
ка» Игоря Артемьева. Отработав за-
тем год на посту замминистра реги-
онального развития и пять — в ка-
честве замглавы Минцифры, госпо-
дин Евраев в 2018 году вернулся 
в ФАС на должность заместителя 
руководителя, а в феврале 2021-го, 
после отставки господина Артемь-
ева, ушел из ФАС по собственному 
желанию.

Как считает лидер «Яблока» Ни-
колай Рыбаков, назначение Миха-
ила Евраева «говорит о его профес-
сионализме»: «Это человек с боль-
шим опытом работы в федераль-
ных структурах и четкой собствен-
ной позицией, от которой он никог-
да не отказывался. Я знаю Михаила 
с конца 90-х и точно знаю, что он бу-
дет честно работать». Он также под-
черкивает, что господин Евраев не 
выходил из партии и, таким обра-
зом, станет первым ее представи-
телем в ярославской власти (в обл-
думе и городской думе областного 
центра сейчас нет ни одного пред-
ставителя «Яблока»).

Михаил Виноградов допускает, 
что «Яблоко», не набравшее 3% на 
думских выборах, все же получило 
в награду за свою «системность» вто-
рую губернаторскую позицию — 
первым таким сюжетом можно счи-
тать назначение в 2020 году главой 
Пермского края Дмитрия Махони-
на, который, впрочем, за четыре 

года до этого неудачно баллотиро-
вался от «Яблока» в Госдуму, а на гу-
бернаторские выборы шел уже как 
беспартийный самовыдвиженец. 
«Для „Яблока“ это приятная аппа-
ратная компенсация, показываю-
щая, что даже в условиях репрес-
сивного тренда у партии есть гаран-
тии на неприкосновенность»,— 
считает эксперт.

Политолог Илья Гращенков счи-
тает, что «триггером» этой кадро-
вой трехходовки был господин Ми-
ронов, а уже вслед за его отставкой 
и новым назначением была разыгра-
на партия с другими назначениями. 
Господин Гращенков не исключает, 
что отставки губернаторов продол-
жатся — среди тех, чьи позиции не 
слишком надежны, особенно в све-

те результатов парламентских вы-
боров, он называет, например, главу 
Кировской области Игоря Васильева.

Кира Хейфец,  
Мария Макутина;  
Дарья Решетникова,  
Оксана Павлова, 
Новосибирск;  
Александр Тихонов, 
Ярославль

Уравнение с тремя известными

Его поздравляет губернатор Воронежской области 
Александр Гусев:
— Уважаемый Дмитрий Николаевич! В день Вашего ро-
ждения примите слова глубокой благодарности за ис-
креннее служение делу развития аграрного сектора эко-
номики, умение и словом, и делом поддерживать значи-
мые для Воронежской области и страны проекты. Ваш 
системный подход к воплощению государственных про-
грамм настраивает на созидательную работу, способству-

ет повышению инвестиционной привлекательности от-
расли. Благодаря эффективному взаимодействию с воз-
главляемым Вами министерством сельское хозяйство ре-
гиона устойчиво развивается, обретает новые возможно-
сти для роста. Пусть Ваш богатый опыт, жизненная энер-
гия и человеческий оптимизм помогают и в дальнейшем 
успешно решать поставленные перед отраслью задачи! 
Здоровья Вам, счастья, поддержки коллег и близких!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года  
министру сельского хозяйства РФ  
Дмитрию Патрушеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, Московский гарнизонный 
военный суд вынес приговор по уголовному делу 
бывшего оперуполномоченного УФСБ по Брян-
ской области, слушателя Академии ФСБ лейтенан-
та Павла Николаева и генерального директора ООО 
«Русинтег» Никиты Лазарева. Они обвинялись в раз-
бойном нападении на жительницу Москвы. По ма-
териалам дела, ранее она оказывала интимные 
услуги, но между фигурантами дела и женщиной 
произошла размолвка, и нападение было продик-
товано желанием ее «проучить». В итоге экс-че-
кист получил четыре года колонии общего режима 
и штраф в размере 100 тыс. руб., а коммерсант — 
пять лет и 150-тысячный штраф соответственно. 
Свою вину подсудимые признали частично.

Как было установлено в ходе следствия и судебно-
го процесса, обучавшийся в Академии ФСБ оперу-
полномоченный брянского областного управления 
спецслужбы 35-летний лейтенант Павел Николаев 
и 28-летний гендиректор ООО «Русинтег» (компания за-
нимается оптовой торговлей офисной техникой и обо-
рудованием) Никита Лазарев познакомились через ин-
тернет с жительницей Хорошевского района столицы, 
которая оказывала интимные услуги. Однако фигуран-
там дела она по какой-то причине отказала, и тогда они 
решили женщину проучить. 

Как говорится в материалах расследования, 19 ян-
варя этого года Павел Николаев и Никита Лазарев, что-
бы выяснить причины отказа, договорившись с жен-
щиной о встрече, приехали к ней на Audi A4 около 
полуночи на Хорошевское шоссе. При себе они имели 
охолощенный пистолет К17 CO (Glock) калибра 10ТК 
и туристический нож. Когда хозяйка открыла дверь, 
оперативник сделал вид, что является сотрудником 
правоохранительных органов, который проводит опе-
ративно-разыскные мероприятия, направленные на 
пресечение противоправных действий женщины. Ког-
да оба вошли в квартиру, Никита Лазарев затащил хо-
зяйку из прихожей на кухню, где повалил ее на пол, 
приставив к шее женщины нож. При этом он пообещал 
порезать ей лицо и выколоть глаз. Заодно, как говорит-
ся в деле, коммерсант более десяти раз ударил жертву 
тыльной стороной руки по лицу и порезал руку. 

Тем временем чекист Николаев в поисках ценно-
стей буквально перевернул все имущество хозяйки, 
а не найдя желаемого, приставил к ее голове писто-
лет. В результате разбойникам достались три банков-
ские карты ПАО «Сбербанк России» — Visa и MasterCard 
Сбербанка, а также более 60 тыс. руб. наличными. Од-
нако господин Николаев, будучи уверенным, что жен-
щина часть денег от них утаила, вновь показал ей ка-
кие-то «корочки», якобы правоохранительных органов, 
поинтересовался, не продает ли хозяйка наркотиче-
ские средства, и предложил ей закрыть этот вопрос за 
денежное вознаграждение. Женщина отказалась, и ви-
зитеры ушли.

После этого потерпевшая обратилась с заявлением 
в полицию. Когда там установили, что Павел Никола-
ев является слушателем Академии ФСБ, дело для даль-
нейшего расследования было передано в 516-й воен-
ный следственный отдел СКР.

Подсудимые Николаев и Лазарев вину признали ча-
стично. Суд решил, что доказательств, подтверждаю-
щих версию следствия, достаточно, и приговорил за 
разбой, совершенный группой лиц по предваритель-
ному сговору (ч. 2 ст. 162 УК РФ), чекиста к четырем го-
дам колонии и штрафу в 100 тыс. руб., а коммерсанта — 
к пяти годам и штрафу в 150 тыс. руб.

Юрий Сенаторов

От интима  
один шаг  
до разбоя
Бывшего чекиста 
и коммерсанта осудили 
за нападение на женщину

Сегодня Тверской райсуд столицы 
рассмотрит ходатайство следствия 
об аресте ректора Московской выс-
шей школы социальных и экономиче-
ских наук («Шанинка») Сергея Зуева. 
Следствие подозревает его в хище-
нии более 21 млн руб., выделенных 
вузу в рамках нацпроекта «Образова-
ние». Организатором преступления 
считается бывшая заместитель мини-
стра просвещения и вице-президент 
Сбербанка Марина Ракова. Ректор — 
второй сотрудник «Шанинки» ставший 
фигурантом этого дела, а следствие 
заинтересовалось господином Зуе-
вым после того, как выяснилось, что 
вуз являлся основным исполнителем 
госконтрактов, которые и лежат в ос-
нове расследования: работы по ним 
не выполнялись, а отчеты об исполне-
нии были фальсифицированы, увере-
но следствие.

К следователям ГСУ ГУ МВД ректора 
«Шанинки» доставили из больницы, где 
он проходил обследование и лечение. 
Впрочем, состояние здоровья фигуран-
та не вызывало у следователей опасения 
и он был допрошен по делу о хищениях 
в Министерстве просвещения. Органи-
затором хищения следствие считает тог-
дашнюю заместителя министра Мари-
ну Ракову, а ректору «Шанинки» отводят 
пока роль исполнителя.

Сотрудники следственного главка, ко-
торые и расследуют уголовное дело о мо-
шенничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК), заинтересовались Москов-
ской высшей школой социальных и эко-
номических наук после того, как выясни-
ли, что она была основным подрядчиком 
госконтрактов, которые лежат в основе 
расследования. 

Через «Шанинку» прошла почти полови-
на бюджетных средств, которые впоследст-
вии были похищены, считает следствие.

Еще в конце сентября, сразу после 
возбуждения дела, в вузе были проведе-
ны обыски и выемки финансовой доку-
ментации, связанной с этими соглаше-
ниями. Сейчас следствие подозревает, 
что Сергей Зуев причастен к хищению 
более 21 млн руб., выделенных на нац-
проект «Образование». Эти деньги в 2019 
году были перечислены вузу созданным 
при Министерстве просвещения «Фон-
дом новых форм развития образова-
ния», который курировала госпожа Ра-
кова, а возглавлял ее сожитель — Артур 
Стеценко. Однако, по версии следствия, 
работы, оплаченные в рамках госкон-
трактов с «Шанинкой», были не выпол-
нены, а отчетность по ним — фальсифи-
цирована.

После завершения допроса, на кото-
ром не признающему вину Сергею Зу-
еву присвоили статус подозреваемого 
в мошенничестве, фигуранта отправи-
ли в ИВС на Петровке, 38. Ночь господин 
Зуев проведет в компании двух сокамер-
ников — один задержан по подозрению 
в незаконном хранении наркотиков, 
другой — за нанесение телесных повре-
ждений. Впрочем, никаких жалоб от за-
держанного, в том числе на соседей, 
сотрудники ОНК, посетившие его в изо-
ляторе, не услышали. Господин Зуев лишь 
попросил регулярно мерить ему давле-
ние. Интересно, что в том же ИВС нахо-
дится и Марина Ракова. Бывшая замести-
тель министра, которая сидит в камере 
с обвиняемой в краже, попросила пра-
возащитников разрешить ей приносить 
кипяток не два раза в день, на завтрак 
и ужин, как сейчас, а чаще. Правозащит-
ники пообещали передать просьбы ру-

ководству изолятора, так же как и слова 
фигурантов о хорошем уровне питания 
в полицейском ИВС.

Сегодня следствие намерено обратить-
ся в Тверской суд с ходатайством об избра-
нии меры пресечения для нового, уже ше-
стого фигуранта громкого дела о хищении 
бюджетных средств. Защита, в свою оче-
редь, будет настаивать на освобождении 
фигуранта под поручительства известных 
людей или его домашнем аресте. При этом 
одним из доводов в пользу мягких мер 
пресечения станет состояние здоровья фи-
гуранта, страдающего многочисленными 
хроническими заболеваниями.

Как ранее сообщал „Ъ“, в рамках рас-
следования уже арестованы два бывших 
сотрудника фонда, а впоследствии управ-
ляющих директора дивизиона «Цифро-
вые платформы образования» Сбербанка 
Максим Инкин и Евгений Зак, исполни-
тельный директор «Шанинки» Кристина 
Крючкова, а также Марина Ракова и Артур 
Стеценко. Всех их, как теперь и ректора 
«Шанинки», следствие считает участни-
ками хищения 50 млн руб., выделенных 
на нацпроект «Образование». Кроме того, 
они проверяются на причастность к ис-
чезновению еще 150 млн.

По версии следствия, Марина Ракова, 
находясь на должности заместителя ми-
нистра просвещения, в 2019 году вначале 
пролоббировала выделение этой суммы 
«Фонду новых форм развития образова-
ния» под видом реализации федерально-
го проекта «Учитель будущего» — состав-
ной части «Образования». Затем в качестве 
подрядчика руководством фонда и была 
привлечена Московская высшая школа 
социальных и экономических наук. Одна-
ко, делает вывод следствие, выполненные 
ею работы «по качественным характери-
стикам» не соответствовали требованиям, 
указанным в техническом задании. 

Владислав Трифонов

Дело просвещения собирает фигурантов
По подозрению в хищениях задержан ректор «Шанинки»

В Москве во 2-м Западном окружном военном суде 
при участии присяжных начался процесс над быв-
шим оперативным сотрудником УФСБ по Москве 
и области Александром Мрищуком, обвиняемым 
в организации преступного сообщества, участники 
которого — члены военно-патриотической органи-
зации «Единые народные общественные товарище-
ства» (известна как ЧВК ЕНОТ) — совершали разбои 
и кражи. Майор Мрищук вину не признает, считая, 
что ему мстят за разоблачения контрабандистов. 

При открытии заседания в окружном суде выясни-
лось, что из коллегии присяжных выбыли пятеро заседа-
телей. Назначив им замену из кандидатов со скамейки 
запасных, судья Евгений Зубов лишь выразил надежду, 
что оставшиеся участники проявят волю и выдержку, 
чтобы довести дело до вердикта.

Затем слово было предоставлено военному проку-
рору подполковнику юстиции Дмитрию Крюкову. Тот 
постарался в простой и доступной форме объяснить 
присяжным суть дела. Он сообщил, что Александра Мри-
щука Следственный комитет обвиняет в создании ОПС 
с использованием служебного положения (ч. 3 ст. 210 
УК), бандитизме (ч. 3 ст. 209 УК), организации двух раз-
бойных нападений (ч. 4 ст. 162 УК), кражи (ч. 4 ст. 158 УК), 
а также в превышении должностных полномочий (ч. 1 
ст. 286). Его подельников — Ивана Коваленко, Алексея 
Коновалова, Михаила Максимова и Олега Очеретного — 
в участии в ОПС, разбоях и краже. Персонально Очерет-
ному вменили еще и угрозу убийством (ч. 1 ст. 119 УК).

Следствие считает, что ОПС с участием членов ЕНОТ 
было создано майорами УФСБ Мрищуком и Антоном Ба-
рякшевым в конце 2016 года. До того напарники сами 
должны были пресекать преступления при перевозке 
грузов через границу России, выявляя контрабанду. Од-
нако, считает следствие, в какой-то момент офицеры ре-
шили использовать свои служебные полномочия, чтобы 
не только изобличать контрабандистов, но и наживаться 
на них. При этом обвинитель Крюков отметил: чекисты 
были уверены, что попавшие в поле их зрения нарушите-
ли закона не будут доносить другим правоохранителям.

В расчете на это, по фабуле обвинения, в декабре того 
же 2016 года чекисты привлекли к делу организатора 
группы ЕНОТ Романа Теленкевича, дело которого рас-
сматривается иным судом. Тот в свою очередь привел 
остальных участников процесса, оказавшихся на ска-

мье подсудимых. При этом господин Крюков заметил, 
что поскольку участники ЕНОТ формально являлись во-
енно-патриотической организацией, то они имели пра-
во на приобретение оружия, а также военной формы, 
включая и форму сотрудников спецподразделений ФСБ.

На первый раз чекисты и участники ЕНОТ решили 
поживиться за счет имущества в загородном доме пред-
принимателя Владимира Аристархова, организовавше-
го с сообщниками незаконную схему доставки из Ев-
ропы и США смартфонов, планшетов, квадрокоптеров 
и прочей бытовой электроники. Причем действовали 
чекисты под предлогом проведения оперативно-разыск-
ных мероприятий. Для этого они привлекли как сотруд-
ников МЧС, вскрывавших замки в доме господина Арис-
тархова, так и группу ЕНОТ в качестве представителей 
общественности и понятых. В результате этих ОРМ, про-
веденных 6 декабря 2016 года, из дома контрабанди-
ста было вынесено бытовой электроники и денежных 
средств родных, включая тещу и сына, на 9,8 млн руб.

Пока грабили этого контрабандиста, Александр Мри-
щук, по версии следствия, получил на телефон информа-
цию, что сообщник Владимира Аристархова 7 декабря 
прибудет на склад на Шарикоподшипниковской улице 
Москвы. В тот день на него была устроена засада. И когда 
предприниматель вышел со склада на улицу, его схватили 
и попросту ограбили: забрали ключи от складов и все день-
ги, которые тот имел при себе,— 1,7 млн руб. А всего с уче-
том присвоенного имущества со склада — 2,2 млн руб.

После этого, по данным обвинения, злоумышленни-
ки отправились на склад контрабандной электроники 
на Павелецкой набережной, где с помощью похищен-
ных ключей открыли двери и вынесли оттуда всю аппа-
ратуру. Часть ее была оформлена в качестве вещдоков по 
уголовному делу, а половина, если верить обвинению, 
просто похищена. Среди прочего со склада исчезло 10 кг 
дорогостоящего китайского чая пуэр.

Как отметил прокурор, после этих акций Антон Баряк-
шев и Александр Мрищук отошли от дел в ОПС, которое 
с апреля 2018 года возглавил Андрей Молокоедов, дело 
которого рассматривается в другом суде. Ему следствие 
вменяет сразу несколько преступлений. Например, за-
каз на запугивание гендиректора АО «Мираксбиофарма» 
Вадима Друха перед собранием акционеров компании.

Высказывая отношение к речи прокурора, подсу-
димые заявили, что никакой вины не признают. Их 

адвокаты полностью поддержали подзащитных. При 
этом защитники сообщили, что все действия майора 
Мрищука носили законный характер, так как все изъ-
ятые контрабандные товары до сих пор находятся на 
хранении в УФСБ. По их версии, ОПС под видом воен-
но-патриотической организации ЕНОТ офицер не со-
здавал, а в ОРМ общественники участвовали с ведома 
руководства УФСБ. По поводу же контрабандистов, ко-
торые в данном деле стали потерпевшими, адвокаты 
заявили, что они были осуждены Люберецким горсу-

дом Московской области и ранее никаких претензий 
как к чекисту, так и его подопечным не высказывали. 
Ситуация же изменилась после того, как майор Мри-
щук выяснил, что контрабандистов могли опекать его 
коллеги из ФСБ.

На ближайших заседаниях суд планирует заслушать 
свидетелей обвинения. Среди них — майор Барякшев, 
дело которого после признания вины должно быть рас-
смотрено в том же военном суде в особом порядке. 

Алексей Соковнин

Майоры ФСБ приручили «Енотов»
Слушается дело об организации преступного сообщества

В Москве полицией выявлена целая сеть аптеч-
ных пунктов, снабжавших наркоманов. Фигуран-
тами расследования стали полтора десятка чело-
век, у которых изъято 600 кг сильнодействующих 
лекарств. Вырученные благодаря  нелегальному 
обороту средства участники ОПГ  легализовали, 
приобретая на них квартиры в элитных домах 
и  престижные иномарки.

Операция сотрудников управления по контролю за 
оборотом наркотиков ГУ МВД России по Москве и их 
коллег из Северо-Восточного административного окру-
га началась с контрольной закупки в аптечном пункте, 
в результате которой полицейские стали обладателями 
«Лирики», «Прегабалина» и «Тропикамида» — сильно-
действующих лекарств нестрогой отчетности, которые 
должны продаваться по рецептам. Последние, впрочем, 
не потребовались, но за это пришлось выложить трой-
ную цену.

Задерживать аптекарей сразу полицейские не стали, 
решив выяснить происхождение лекарств. В результа-
те было установлено, что бизнесом занимаются члены 
семьи Каджая. Начинали они с небольшого аптечного 
пункта, который фактически не приносил дохода. Тогда 
злоумышленники и решили сделать своими основными 

клиентами наркозависимых людей. Были заключены 
контракты на поставку препаратов, которые пользуют-
ся спросом у наркоманов. А вырученные от их безрецеп-
турной реализации средства позволили открыть другие 
пункты. Всего, по подсчетам полиции, у ОПГ, которую 
сами участники расследования называют интернаци-
ональной, так как в нее входили люди многих нацио-
нальностей, оказалось десять аптечных пунктов в раз-
ных районах Москвы — от севера до юга.

Закупки для них делались централизованно. Лекар-
ства изначально доставлялись в подземный паркинг, 
где с них удалялась маркировка. Впоследствии препа-
раты списывались и реализовывались в аптеках за на-
личный расчет.

Сеть начала действовать около полутора лет назад, 
принося организаторам 1,5–2 млн руб. ежедневно, так 
как розничная цена лекарств превышала закупочную 
более чем в десять раз.

Облава на участников ОПГ в рамках уголовного дела, 
возбужденного по ч. 3 ст. 234 (незаконный оборот силь-
нодействующих или ядовитых веществ в целях сбыта; 
до восьми лет заключения) была проведена одновремен-
но по десяткам адресов. У задержанных — а четверо из 
них решениями Бабушкинского райсуда отправлены 

в СИЗО, двое под домашние аресты, а девять фигуран-
тов полицейские отпустили под подписку о невыезде 
и надлежащем поведении — было изъято более 58 тыс. 
флаконов и 70 тыс. капсул, содержащих в своем составе 
около 600 кг сильнодействующих веществ. В дальней-
шем в деле может появиться ст. 174 УК РФ «Отмывание 
(легализация) денежных средств или имущества, по-
лученных преступным путем», так как уже установле-
но, что выручку за лекарства обвиняемые использова-
ли не только на открытие новых аптечных пунктов, но 
также на приобретение квартир в элитных домах и пре-
стижных автомобилей, у них изъят целый парк Mer-
cedes и Porsche. Учитывая масштаб действий ОПГ, в даль-
нейшем ее участникам планируется инкриминировать 
ст. 210 УК РФ (организация преступного сообщества или 
участие в нем).

Участники операции говорят, что не исключали обна-
ружить у подпольного бизнеса «крышу» из бывших или 
действующих силовиков, однако обвиняемые рассказа-
ли на допросах, что действительно пытались получить 
неформальную охрану, но претенденты на нее, узнав, 
что они торгуют сильнодействующими препаратами, 
связываться с аптекарями не стали.

Николай Сергеев

Полицейские ударились в «Лирику»
В столице нашлась сеть аптек для наркоманов

Сергею Зуеву  инкриминируют 
причастность к хищению 
21 млн руб.   
ФОТО СЕРГЕЯ САВОСТЬЯНОВА / ТАСС
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Подумай  
о секундах и деньгах
Росфинмониторинг предлагает  
блокировать счета террористов, экстремистов  
и организаторов несогласованных митингов

Росфинмониторинг предлагает ввести 
внесудебную блокировку счетов терро‑
ристов, экстремистов и организаторов 
несогласованных акций, следует из за‑
конопроекта, опубликованного на пор‑
тале раскрытия информации. Авторы 
законопроекта заявляют, что решения 
о блокировке — их ждут около 120 в не‑
делю — будет принимать ограниченный 
круг лиц. Эксперт возражает: опреде‑
ление этого круга может трактоваться 
весьма широко, а под ударом могут ока‑
заться не только террористы, но и обы‑
ватели.

Росфинмониторинг разработал законо‑
проект, согласно которому счета и банков‑
ские карты россиян смогут блокировать на 
десять дней во внесудебном порядке. Осно‑
ванием для блокировки могут стать подо‑
зрения в продаже наркотиков, отмывании 
денег или финансировании терроризма, 
а также в финансировании деятельности, 
направленной на организацию и проведе‑
ние несанкционированных публичных ме‑
роприятий, которые могут «привести к мас‑
совым беспорядкам, погромам, поджогам, 
нарушению функционирования объектов 
жизнеобеспечения, транспортной или со‑
циальной инфраструктуры, иным аналогич‑
ным негативным последствиям». Решение 
о внесудебной блокировке может быть при‑
нято только в не терпящих отлагательства 
случаях, подчеркивается в пояснительной 
записке, а основания для него должны быть 
«достаточными, предварительно подтвер‑
жденными и задокументированными». При 
необходимости срок блокировки продлят, 
но для этого понадобится уже санкция суда. 
Новый механизм будет работать по тому же 
принципу, что и процедура включения в пе‑
речень организаций и физических лиц, в от‑
ношении которых имеются сведения об их 
причастности к экстремистской деятельнос‑
ти (так называемый черный список Росфин‑
мониторинга). Физическим лицам суд смо‑
жет назначить минимальную выплату «для 
обеспечения жизнедеятельности», а юрли‑
цам сохранят возможность платить зарпла‑
ту, коммунальные платежи и налоги.

Решение о блокировке счетов и банков‑
ских карт граждан сможет принимать огра‑
ниченный круг силовиков, уверяют авторы 
законопроекта: главы МВД и ФСБ, их заме‑
стители, отдельные руководители этих ве‑
домств в регионах, а также руководство 
Росфинмониторинга. О решении в тече‑
ние суток должны уведомить генпрокуро‑
ра или его заместителя, которые могут его 
опротестовать в течение 48 часов. По оцен‑
ке Росфинмониторинга, основанной на ста‑
тистике выявленных преступлений по тер‑
рористическим и экстремистским статьям 

за 2019 и 2020 годы, за день в России будет 
приниматься около 17 внесудебных реше‑
ний о блокировке, а в неделю — около 120. 
Каждой кредитной организации в среднем 
придется обрабатывать за год около десяти 
таких решений, считают в ведомстве.

Зампред комитета Госдумы по безопас‑
ности Анатолий Выборный («Единая Рос‑
сия») убежден, что закон позволит сокра‑
тить до минимума время, необходимое для 
пресечения финансирования, например, 
терроризма: «В таких вещах важны минуты 
и секунды». Сейчас правоохранительным 
органам нередко приходится действовать 
по формуле «вот когда убьют, тогда и при‑
ходите», реагируя на уже совершенное 
преступление, говорит господин Выбор‑
ный, «а в данном случае мы создаем пре‑
вентивные механизмы, которые направле‑
ны на обеспечение безопасности». Зампред 
комитета Госдумы по законодательству 
Юрий Синельщиков (КПРФ) не столь уве‑
рен в необходимости внесудебных блоки‑
ровок: для ужесточения администрирова‑
ния уже многое сделано, а предлагаемый 
порядок принятия решений о блокиров‑
ке счетов сделает процесс еще более закры‑
тым. Господин Синельщиков напоминает, 
что суды и сейчас редко спорят с правоох‑
ранителями, но хотя бы принимают реше‑
ния публично.

Инициатива Росфинмониторинга рез‑
ко расширяет круг тех, кто получит право 
принимать решение о блокировке счетов 
физических и юридических лиц, отмеча‑
ет партнер юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. 
Сейчас это могут делать сами банки и Рос‑
финмониторинг в рамках борьбы с отмы‑
ванием денег и финансированием терро‑
ризма, а также налоговая — на основании 
предписания о взыскании недоимки. Со‑
гласно поправкам, решение смогут при‑
нимать «должностные лица федеральных 
органов исполнительной власти» — такое 
понятие можно толковать широко. Пере‑
ходный период может оказаться очень тя‑
желым, причем страдать будет прежде все‑
го рядовой потребитель, предупреждает 
юрист. Блокировки счетов потенциальных 
организаторов митингов будут, скорее все‑
го, единичными, рассуждает господин Гор‑
бунов: массовые мероприятия не каждый 
день проходят, и, чтобы попасть под блоки‑
ровки, их организаторы должны находить‑
ся в оперативной разработке. Зато с непри‑
ятностями могут столкнуться граждане, 
участвующие в различных формах сбора 
донатов, мигранты, переводящие деньги 
на родину, и клиенты банков, ожидающие 
перевода денег, считает юрист.

Анастасия Корня

ГИБДД открывает охоту на призраков
Мэрия Москвы внедрит новый инструмент борьбы с нарушителями

Новый софт для управления дорожными камерами, на разра‑
ботку которого мэрия Москвы потратит 180 млн руб., позво‑
лит сотрудникам ГИБДД с помощью мобильного приложения 
«Перехват» отслеживать и останавливать для проверки маши‑
ны, находящиеся в розыске, снятые с учета и зарегистриро‑
ванные на умерших граждан. Из‑за ряда особенностей зако‑
нодательства таким автовладельцам сегодня удается избе‑
жать штрафов с камер. 

Московский Центр организации дорожного движения (ЦОДД) 
объявил на госзакупках тендер на 180 млн руб. по модернизации 
«автоматизированной системы фотовидеофиксации нарушений». 
Новый софт предназначается для инспекторов ГИБДД, МАДИ, АМПП 
и должен быть внедрен в 2022 году.

В рамках модернизации действующей системы «Перехват» 
на планшеты инспекторов установят мобильное приложение, кото‑
рое позволит патрулям подключиться к любым дорожным камерам, 
обнаружить автомобиль, находящийся в розыске, и остановить его 
для проверки. Автоматические комплексы, пояснили „Ъ“ в ЦОДД, 
распознав на дороге подозрительный автомобиль, направляют ин‑
формацию в единую «диспетчерскую», оттуда сигнал поступает ДПС, 
на что уходит слишком много времени. С помощью приложения 
можно будет оперативно отследить, например, незарегистрирован‑
ные в ГИБДД, снятые с учета, оформленные на несовершеннолетних 
или умерших граждан автомобили, а также транспорт с ошибками 
в регистрационных данных (без ФИО, адреса, даты рождения и т. д.). 
Сейчас настоящим владельцам таких транспортных средств удает‑
ся избежать штрафов с камер. Так, скандально известный блогер 
Эдвард Билл, устроивший аварию с несколькими пострадавшими 
в центре Москвы в апреле 2021 года, управлял незарегистрирован‑
ной Audi, из‑за чего штрафы ему не приходили. С начала года ГИБДД 
Москвы выявила более 7 тыс. автомобилей с прекращенной реги‑
страцией (за это применяется штраф в 800 руб.). С помощью мобиль‑
ного приложения инспекторы совместно с приставами смогут так‑
же отслеживать и останавливать автомобили злостных должников. 

Планируется активнее использовать возможности нейросети. 
В частности, речь идет о распознавании частично закрытого номер‑
ного знака. К примеру, камера фиксирует нарушителя ПДД на зеленой 
Lada Granta с регионом 99 и одним непрочитанным символом в зна‑
ке. После сопоставления данных (модель, марка и т. д.) сочетание бу‑

дет восстановлено. Если не хватает нескольких символов, нейросеть 
предложит ЦОДД ряд вариантов. После проверки материал переда‑
дут в ГИБДД для формирования «письма счастья». В рамках модерни‑
зации нейросеть должны обучить распознавать новые модели и авто‑
бренды, отметили в ЦОДД.

Перед разработчиками поставлена также задача исключить двой‑
ное штрафование за одно нарушение. Речь идет о ситуациях, когда, 
например, над участком выделенной для общественного транспор‑
та полосы расположены несколько комплексов (например, на Живо‑
писном мосту в Строгино). Водитель, проследовав в зоне действие 
камер, может получить несколько штрафов. Новый софт будет счи‑
тать это одним нарушением. Но если выделенка прерывается (на‑
пример, на перекрестке), проезд под следующей камерой будет яв‑
ляться уже новым нарушением — за это пришлют штраф.

«Если инспекторы будут подключаться к камерам и работать 
адресно по конкретным машинам, пользы от этого будет гораздо 
больше, чем отослать 500 автоматических штрафов в пустоту (за ма‑
шиной блогера Эдварда Билла числилось на момент ДТП 566 невы‑
несенных штрафов.— „Ъ“),— говорит координатор движения „Си‑
ние ведерки“ Петр Шкуматов.— Законопослушных водителей надо, 
по большому счету, оставить в покое и заниматься только вот таки‑
ми нарушителями». Эффективность будет зависеть от количества 
сотрудников ДПС, способных работать с новым софтом и прибора‑
ми, говорит Петр Шкуматов. Напомним, еще в 2016 году ГИБДД рас‑
сказывала про запуск системы, позволяющей инспекторам подклю‑
чаться к камерам с помощью переносных компьютеров и выявлять 
злостных нарушителей скоростного режима. Масштабного распро‑
странения она так и не получила: в 2020–2021 годах ГИБДД таким 
образом задержала чуть более 200 водителей.

Эксперт по системам фотовидеофиксации Григорий Шухман счи‑
тает, что любой фотоматериал, требующий определения номера ав‑
томобиля с помощью нейросетей, должен иметь специальную по‑
метку, а инспектор ГИБДД, ставящий свою подпись под штрафом 
(перед тем как он идет автовладельцу), понимал, что несет ответст‑
венность, и все проверил. Эксперт отметил, что в техзадании к тен‑
деру заложена полезная функция, позволяющая в автоматическом 
режиме выявлять резкое изменение числа фиксаций (или наруше‑
ний), что может косвенно указывать на неисправность камеры.

Иван Буранов

Штаммы на лямках
В ближайшее время Минздрав разрешит прививать от COVID‑19 
несовершеннолетних

Зарегистрировать «Спутник V» 
для подростков 12–17 лет мо‑
гут уже через две недели, за‑
явили в Минздраве РФ. Как 
и в случае с применением вак‑
цины для взрослых россиян, 
решение о массовом исполь‑
зовании может быть принято, 
несмотря на продолжающие‑
ся клинические исследования. 
Эксперты объясняют необхо‑
димость детской вакцинации 
ростом заболеваемости сре‑
ди этой возрастной категории. 
По данным министра здраво‑
охранения Михаила Мурашко, 
дети от 6 до 17 лет составляют 
12–13% всех болеющих COV‑
ID‑19 россиян.

«В течение двух недель мы 
ожидаем заключение экспертной 
организации по вакцине для под‑
ростков, на основании которого 
будет приниматься решение о ее 
регистрации»,— заявил „Ъ“ по‑
мощник министра здравоохране‑
ния Алексей Кузнецов.

Напомним, Всемирная орга‑
низация здравоохранения (ВОЗ) 
признала, что вакцины против 
COVID‑19 можно использовать 
для профилактики заболевания 
у детей и подростков, в конце 
июня 2021 года. Ранее ВОЗ утвер‑
ждала, что прививать пациентов 
младше 18 лет не следует, так как 
нет достаточных данных о без‑
опасном использовании препа‑
ратов. Клинические испытания 
«Спутника V» для подростков 12–
17 лет начались в Москве 5 июля. 
Сообщалось, что они продлятся 
один год, по итогам может быть 
принято решение о включении 
несовершеннолетних в програм‑
му вакцинации от коронавиру‑
са. Тем не менее уже 23 сентября 
Минздрав получил документы 
от Центра имени Гамалеи на ре‑
гистрацию вакцины для этой ка‑
тегории россиян. Отметим, без 
регистрации невозможно приме‑
нение препарата, но регистрация 
не означает, что он сразу же будет 
использоваться. Так, «Спутник V» 
был зарегистрирован 11 августа 
2020 года, а массовая прививоч‑
ная кампания началась в январе 
2021 года.

В понедельник главврач мо‑
сковской больницы №52 (один 
из основных коронавирусных 
госпиталей в столице) Марьяна 
Лысенко сообщила, что исследо‑
вание вакцины «Спутник V» для 
подростков продолжается, а при‑
вивки несовершеннолетним мо‑

гут начать делать уже в январе 
следующего года. По мнению экс‑
пертов, это необходимо, так как 
с начала 2021 года фиксирует‑
ся подъем заболеваемости среди 
этой возрастной категории. По 
словам вице‑премьера Татьяны 
Голиковой, по сравнению с прош‑
лым годом число инфицирован‑
ных детей «кратно» выросло. Ми‑
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко вчера на заседании пре‑
зидиума координационного со‑
вета по борьбе с коронавирусом 
уточнил, что дети 6–17 лет состав‑
ляют 12–13% всех болеющих COV‑
ID‑19 в России. Сейчас в качестве 
меры противодействия, добави‑
ла глава Роспотребнадзора Анна 
Попова, власти используют пере‑
вод на дистанционное обучение: 
605 школ в 25 регионах и 117 до‑
школьных учреждений в 22 реги‑
онах России полностью закрыты 
из‑за эпидемиологической ситуа‑
ции по ковиду, ОРВИ и гриппу. 

«Безусловно, мы ожидаем ре‑
гистрации вакцины для исполь‑
зования у детей, поскольку с на‑
чала 2021 года чаще отмечается 
более тяжелое течение COVID‑19, 
в том числе среди этой возраст‑
ной категории,— подтвердил 
„Ъ“ доцент кафедры инфекци‑
онных болезней у детей РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова Иван Коно‑
валов.— А самым эффективным 
средством профилактики являет‑
ся именно вакцинация, которая 
проводится для детей уже во мно‑
гих странах мира». Рост заболева‑
емости среди несовершеннолет‑
них господин Коновалов связал 
с несколькими факторами: рас‑
пространением дельта‑штамма, 
ослаблением ограничительных 

мероприятий, нарушением мер 
профилактики и «очень низким» 
охватом вакцинации среди взро‑
слых людей, которые, как прави‑
ло, и являются для детей источни‑
ками инфекции.

Главный внештатный детский 
специалист по профилактиче‑
ской медицине Минздрава Рос‑
сии Лейла Намазова‑Баранова со‑
общила „Ъ“ позицию ведомства 
по вопросу детской вакцинации. 
По ее словам, в мире приоритет‑
ными для защиты детей является 
иммунизация родителей, меди‑
ков и педагогов, «далее при на‑
личии вакцин, доказавших свою 
эффективность и безопасность 
в клинических исследованиях 
и разрешенных к применению 
в этих возрастных группах, вак‑
цинируются подростки 12–17 лет, 
социально активные потенциаль‑
ные трансмиттеры инфекции».

По закону любой человек мо‑
жет отказаться от прививки, но 
в некоторых ситуациях такой 
отказ может повлечь негатив‑
ные последствия, сказал „Ъ“ ад‑
вокат, представитель Европей‑
ской ассоциации медицинского 
права в РФ Алексей Горяинов. 
«Если вакцинация против кови‑
да для детей будет включена в на‑
циональный календарь приви‑
вок, то ребенка могут временно 
не допустить в образовательную 
организацию. Такие же послед‑
ствия могут наступить, если вак‑
цинация попадет в календарь 
профилактических прививок 
по эпидемическим показаниям, 
а в субъекте будет вынесено со‑
ответствующее постановление 
главного санврача»,— уточнил 
господин Горяинов.

По мнению социолога, осно‑
вателя экспертного центра 
«Платформа» Алексея Фирсова, 
добровольная вакцинация несо‑
вершеннолетних «не даст силь‑
ного потока», потому что люди 
«готовы рисковать собой, но не 
детьми», а кроме того, дети не вос‑
принимаются «как категория ри‑
ска». Если же вакцинацию станут 
проводить в какой‑либо принуди‑
тельной форме, «это сильно уда‑
рит по всему процессу», говорит 
господин Фирсов.

Сообщения о приближаю‑
щейся вакцинации подростков 
появились на фоне значитель‑
ного ухудшения эпидобстанов‑
ки в стране. В понедельник фе‑
деральный оперштаб сообщил 
о 28 190 новых заболевших — 
это близко к пиковым значени‑
ям января 2021 года. Кроме того, 
в штабе заявили об очередном 
антирекорде по числу леталь‑
ных исходов — за сутки умерли 
973 человека. По словам Анны 
Поповой, заболеваемость растет 
уже четыре недели: «В фазе роста 
в эпидпроцессе 77 субъектов. Ста‑
бильная ситуация, без динамики, 
остается в восьми». Госпожа Попо‑
ва уточнила, что 33% всех заболев‑
ших за прошедшую неделю при‑
ходится на столичный регион 
и Санкт‑Петербург. Министр здра‑
воохранения Михаил Мурашко 
отметил, что в России развернуто 
255 тыс. коек для больных с COV‑
ID‑19, что на 11% больше, чем не‑
делей ранее, 235 тыс. из них заня‑
ты. Министр также отметил, что 
среди госпитализированных рас‑
тет число пациентов в тяжелом со‑
стоянии, «на сегодня их уже 11%, 
и практически это все пациенты, 
не прошедшие вакцинацию».

Господин Мурашко уточнил, 
что молодость больше не гаранти‑
рует защиту от тяжелого течения: 
«Мы видели пациентов до 30 лет, 
которые с тяжелыми осложнени‑
ями находятся в реанимации». 
Особенностью текущего подъема, 
сказал он, стало также большое 
количество пациентов, у кото‑
рых коронавирусная инфекция 
развивается молниеносно — в те‑
чение двух‑трех дней. Такие паци‑
енты требуют реанимационной 
поддержки. По словам господи‑
на Мурашко, раньше это касалось 
в основном людей старшего воз‑
раста, но сейчас на такое лечение 
стали поступать и молодые, начи‑
ная с 20 лет.

Наталья Костарнова

Его поздравляет вице‑президент, советник главного  
исполнительного директора ПАО «Роснефть» Сергей Цой:
— Дорогой Александр Сергеевич! Сердечно поздравляю с юбилеем! 
Вы абсолютно телевизионный человек с большим опытом и замет‑
ными проектами — каналы ТВ‑6, «Культура». Когда мы в правитель‑
стве Москвы искали нового гендиректора «ТВ Центра», то я не сомне‑
вался, кто должен его возглавить. И за короткое время Вы сумели 

сделать канал современным, ярким, красочным, глубоким, интерес‑
ным. Столичный телеканал стал по‑настоящему федеральным. Мне 
нравится, что Вы всегда прямо высказываете свое мнение, но даже 
в непростых ситуациях остаетесь порядочным человеком. Это чрез‑
вычайно важные качества! Желаю Вам здоровья, продолжения ак‑
тивной профессиональной деятельности на радость зрителям ОТР 
ина пользу отечественного телевидения!

Сегодня исполняется 65 лет  
первому заместителю гендиректора «Общественного телевидения России»  
Александру Пономареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Для школьников старше 12 лет прививка от коронавируса 
может добавиться в список обязательных  

Передайте за репост
Роскомнадзор штрафует физлиц‑иноагентов  
за неаккуратное ведение личных соцсетей

Роскомнадзор начал наказывать физи‑
ческих лиц за отсутствие «иноагентской» 
маркировки в соцсетях. Она, напом‑
ним, состоит из 24 слов, которые долж‑
ны быть размещены в начале любой пу‑
бликации в соцсетях и чатах. Первые два 
таких протокола составлены на якутско‑
го активиста Степана Петрова и москов‑
ского правозащитника Льва Пономаре‑
ва (внесены в реестр СМИ‑иноагентов). 
На первый раз им грозит штраф в 10 тыс. 
руб., при повторном нарушении сум‑
ма возрастет до 100 тыс. руб., а в третий 
раз отсутствие иноагентской маркиров‑
ки может привести к лишению свободы.

Правозащитник Лев Пономарев передал 
„Ъ“ протокол, составленный Роскомнадзо‑
ром. В документе говорится, что господин 
Пономарев не поставил «иноагентскую» 
маркировку в 39 постах в личных соцсетях. 
Большинство этих сообщений — репосты 
в Facebook новостей «Новой газеты», «Меди‑
азоны» (внесена в реестр СМИ‑иноагентов) 
или проекта Sota Vision, а также упомина‑
ние выборов в Госдуму. Речь идет также о по‑
стах правозащитника в Twitter и Instagram 
о его судебных разбирательствах, сообщени‑
ях о пытках в колониях, а также о недавнем 
инциденте, когда в день 80‑летия Льва Поно‑
марева неизвестные написали на двери его 
офиса «защитник террористов». Все 39 по‑
стов и репостов сделаны в сентябре.

«Я делал репосты сообщений, в которых 
уже указано, что они созданы иноагента‑
ми, поэтому не приписывал собственную 
пометку,— пояснил „Ъ“ Лев Пономарев.— 
Пока меня бьют мягко, штрафуют за все со‑
общения сразу, а не за каждое в отдельно‑
сти — это бы нас уничтожило. Теперь буду 
делать меньше репостов и больше писать са‑
мостоятельно».

Господин Пономарев 28 декабря 2020 года 
стал первым физлицом, которого Минюст 
признал СМИ‑иноагентом в связи с получе‑
нием иностранного финансирования и рас‑
пространением сведений для неограничен‑
ного круга лиц. Этот реестр был создан в 2017 
году; изначально в него внесли несколько 
СМИ, зарегистрированных за границей. Но 
с прошлого года реестр начал резко расши‑
ряться, в том числе за счет физлиц. Сейчас 
в нем 85 редакций, физлиц и учрежденных 

ими ООО. Помимо ежеквартальной отчет‑
ности в Минюст, каждая редакция или чело‑
век из реестра обязаны воспроизводить пе‑
ред любой своей публикацией маркировку 
из 24 слов: «Данное сообщение (материал) со‑
здано и (или) распространено иностранным 
средством массовой информации, выполня‑
ющим функции иностранного агента, и (или) 
российским юридическим лицом, выполня‑
ющим функции иностранного агента». Такая 
пометка необходима даже при размещении 
семейных фотографий, поздравлений с днем 
рождения, репостах новостей или общении 
в публичных чатах. Отсутствие маркировки 
подпадает под ст. 19.34.1 КоАП — «нарушение 
порядка деятельности» иноагента. В первый 
раз физлиц оштрафуют на 10 тыс. руб., во вто‑
рой раз — от 50 тыс. до 100 тыс. руб.

Другим физлицом‑иноагентом, на кото‑
рого Роскомнадзор составил аналогичный 
протокол, стал руководитель общественной 
организации «Якутия — Наше мнение» Сте‑
пан Петров, сообщили во вторник адвокаты 
правозащитного проекта «Апология». Пока 
неизвестно, о каком количестве сообщений 
идет речь и где они были размещены. „Ъ“ на‑
правил в Роскомнадзор запрос о ситуации 
с господином Петровым, попросив заодно 
уточнить, почему ведомство изучило соцсе‑
ти Льва Пономарева исключительно в сентя‑
бре, а также сообщить, планируется ли в бли‑
жайшее время изучать публикации других 
физлиц‑иноагентов на предмет соблюдения 
«порядка деятельности». В Роскомнадзоре на 
запрос пока не ответили, но сообщили, что 
протокол на Льва Пономарева был составлен 
«в присутствии представителей иноагента 
11 октября» и уже передан в суд.

Старший медиаюрист Центра защиты 
прав СМИ (признан иноагентом) Светлана 
Кузеванова подчеркивает, что двумя штра‑
фами — по 10 тыс. и 100 тыс. руб.— право‑
применители могут не ограничиться: закон 
позволяет Роскомнадзору в случае третьего 
нарушения ст. 19.34.1 КоАП инициировать 
возбуждение уголовного дела по ч. 2 ст. 330.1 
УК РФ. По ней физлицо‑иноагент за отсут‑
ствие маркировки может столкнуться «не 
только со штрафом до 300 тыс. руб. или обя‑
зательными работами до 480 часов, но и с ли‑
шением свободы на срок до двух лет».

Мария Старикова
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Россия нашла момент  
не присоединиться
Движение обсудило проблемы свои и всего мира
В Белграде во вторник завер-
шился двухдневный форум, по-
священный 60-летию Движения 
неприсоединения (ДН). В нем 
впервые участвовала и Россия, 
получившая недавно статус на-
блюдателя в ДН. И хотя принципы 
движения предполагают отказ от 
его использования для решения 
собственных внешне- или вну-
триполитических проблем, мно-
гие участники воспользовались 
трибуной форума, чтобы занять-
ся именно этим. С подробностя-
ми — корреспондент „Ъ“ на Бал-
канах Геннадий Сысоев.

О наболевшем
Белградский форум организовала 
Сербия, имеющая в ДН статус на-
блюдателя, но открыл его по виде-
освязи президент Азербайджана 
Ильхам Алиев, чья страна сейчас 
председательствует в движении. Он 
же высказал и ключевую идею, кото-
рая затем повторялась во многих вы-
ступлениях: «Принципы неприсое-
динения живы и поныне, и, если бы 
их приняли все страны, войн бы се-
годня не было».

Упомянул глава Азербайджана 
и о многолетней головной боли сво-
ей страны — карабахской проблеме. 
Раскритиковал соседнюю Армению, 
обвинив ее в том числе в «этниче-
ских чистках», поблагодарил членов 
ДН за поддержку и заявил, что кара-
бахский конфликт «остался в прош-
лом». Заодно Ильхам Алиев выразил 
движению благодарность за едино-
гласное решение продлить на год 
срок председательства Азербайджа-
на — до 2023 года.

Не преминул воспользоваться 
высокой трибуной для разговора 
о наболевшем и президент Сербии 
Александр Вучич. Назвав ДН «сим-
волом свободолюбивой части мира, 
которая готова бороться за незави-
симость, свободу и суверенитет», 
он поведал, что «Сербия знает, как 
тяжела эта борьба», ибо сама ведет 
«мучительную борьбу за сохране-
ние суверенитета и территориаль-
ной целостности Косово и Мето-
хии». После чего сербский лидер 
успокоил собравшихся и мировое 
сообщество: Белград готов к ком-
промиссному решению. А в завер-
шение заверил всех, что, «несмотря 
на оказываемое давление, Сербия 
никогда не повернется спиной 
к друзьям». Правда, спустя час серб-
скому президенту волей органи-
заторов пришлось нарушить этот 
принцип: в ходе коллективного фо-
тографирования прямо за спиной 

господина Вучича оказался глава 
МИД РФ Сергей Лавров.

Едва ли не самый большой резо-
нанс, во всяком случае в регионе, 
вызвало выступление сербского чле-
на Президиума Боснии и Герцегови-
ны (БиГ) Милорада Додика. Неожи-
данным стало уже само его появление 
на форуме. Ранее было объявлено, что 
Президиум БиГ (коллективный пре-
зидент страны) решил не участвовать 
в мероприятии из-за недавнего инци-
дента на границе с Сербией, где был 
арестован бывший боснийский по-
лицейский начальник. Хотя перед 
господином Додиком стояла таблич-
ка «Член Президиума БиГ», он сразу 
предупредил, что говорит от имени 
Республики Сербской. «Босния и Гер-
цеговина находится под протектора-
том США и членов ЕС, которые навя-
зывают нам свою волю,— объявил 
он.— Синонимом протектората яв-
ляется незаконный высокий предста-
витель мирового сообщества в нашей 
стране».

Реплик или обсуждения высту-
плений форум не предусматривал.

Российский дебют
Впрочем, Белградский форум оказал-
ся примечателен прежде всего тем, 
что на нем состоялся дебют России 

в Движении неприсоединения, по-
сле того как она нынешним летом по-
лучила там статус наблюдателя. Гла-
ве российской дипломатии Сергею 
Лаврову организаторы предостави-
ли право выступить первым среди 
прибывших на форум министров 
иностранных дел, сразу после лиде-
ров государств и руководителей ООН.

Глава МИД РФ начал с того, что за-
читал приветствие президента Рос-
сии Владимира Путина, который 
убежден, что «позитивный потенци-
ал движения особенно востребован» 
на фоне «все более турбулентной об-
становки в мире». Сергей Лавров 
дал оценку ситуации в мире от име-
ни не только России, но и ДН: «Рос-
сия, как и члены Движения неприсо-
единения, считает деструктивными 
и опасными попытки подменить 
ооноцентричную архитектуру не-
инклюзивными концепциями на-
подобие так называемого порядка, 
основанного на правилах, которые, 
по сути, базируются на двойных стан-
дартах и рискуют вернуть нас в эпоху 
неоколониальной блоковой полити-
ки и разделительных линий».

По оценкам балканских экспер-
тов, глава российского МИДа был, 
по сути, представлен на форуме как 
«главный гость президента Сербии». 

«Мероприятие в Белграде, очевидно, 
было задумано как возможность для 
России позиционировать себя при 
помощи Сербии в Движении непри-
соединения,— заявил „Ъ“ хорват-
ский внешнеполитический эксперт 
Владо Вурушич из издания Jutarn-
ji list.— Еще одна цель Александра 
Вучича — снизить роль ЕС в серб-
ско-косовском урегулировании и пе-
ренести его в ООН, где Белград рас-
считывает на помощь России».

Этот тезис разделяет и белград-
ский внешнеполитический эксперт 
Бошко Якшич. «Сергею Лаврову при-
готовили красную дорожку, чтобы 
он воспользовался неуспехом недав-
него саммита ЕС—Балканы и послал 
Белграду сигнал: не волнуйтесь, аль-
тернатива есть,— говорит эксперт.— 
Сербию приблизят к Москве двумя 
каналами: поддержкой по Косово 
и российским газом».

Любопытно, что 11 октября, 
в день открытия в Белграде фору-
ма Движения неприсоединения, 
в Сербии стартовали совместные 
летно-тактические учения BARS 
2021, которые проводят сербская ар-
мия и воздушно-космические силы 
РФ. Аббревиатура учений так же 
красноречива: «Братство авиации 
России и Сербии».

Урегулирование 
не могут поделить
Афганскую проблему  
решают в разных местах и по-разному

Двадцать ведущих государств 
мира провели чрезвычайный 
саммит по Афганистану, иниции-
рованный председателем G20 — 
Италией. Идея премьера Марио 
Драги состояла в том, чтобы объ-
единить усилия Запада и Востока 
для предотвращения гуманитар-
ного кризиса, а также для защиты 
прав и свобод афганских граждан 
после свержения прозападного 
режима в Кабуле. Многие стра-
ны (Италия, Великобритания, 
Индия, Турция) были представ-
лены их лидерами, другие — ми-
нистрами иностранных дел (Ки-
тай). От России в саммите принял 
участие заместитель главы МИДа 
Игорь Моргулов. Москва не спе-
шит делить с Западом ответст-
венность за провал его проек-
та переустройства Афганистана 
и делает упор на проблемах без-
опасности, предпочитая решать 
их в рамках Московского форма-
та переговоров и на других регио-
нальных площадках.

Состоявшийся во вторник чрез-
вычайный саммит «группы двад-
цати» прошел в формате видеокон-
ференции. Он был инициирован 
премьером председательствующей 
в G20 Италии вскоре после того, как 
в середине августа рухнул запад-
ный проект демократического пере-
устройства Афганистана и пришед-
шие к власти талибы взяли курс на 
создание в стране исламского эми-
рата. Организаторы саммита дали 
понять: упор будет сделан на оказа-
ние неотложной гуманитарной по-
мощи Афганистану, который после 
прихода к власти «Талибана» (запре-
щенная в РФ террористическая груп-
пировка) переживает глубокий кри-
зис. Еще один блок вопросов касался 
состояния в стране демократиче-
ских прав и свобод. Не последнее 
место в европейском списке озабо-
ченностей занимает и проблема аф-
ганских беженцев. Как заявил глава 
МИД Италии Луиджи Ди Майо, необ-
ходимо не допустить «коллапса го-
сударства» в Афганистане и «бескон-
трольных миграционных потоков 
в сопредельные страны с дестабили-
зирующими последствиями». В свя-
зи с этим господин Ди Майо призвал 
«найти механизм финансирования 
государства, не давая денег талибам».

Одной из первых готовность сде-
лать акцент на гуманитарной со-
ставляющей афганского кризиса 
подтвердила глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен. «Мы должны 
сделать все возможное, чтобы предо-
твратить гуманитарный и социаль-
но-экономический коллапс в Афга-
нистане. Мы должны действовать 
быстро. Сегодня на заседании G20 
я представлю пакет поддержки аф-
ганского народа на сумму около 
€1 млрд»,— написала госпожа фон 
дер Ляйен в Twitter перед откры-
тием форума. По ее словам, око-
ло €300 млн из этой суммы пойдут 
на программы вакцинации, еще 
€250 млн будут направлены на экс-
тренную гуманитарную помощь аф-
ганцам, предусмотрены также фон-
ды поддержки соседних стран.

В свою очередь, выступивший на 
саммите президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган предложил создать 
рабочую группу по Афганистану под 
эгидой G20, заявив о готовности Ан-
кары ее возглавить. «Мировое со-
общество не может отвернуться от 
Афганистана, бросив его народ на 
произвол судьбы»,— отметил пре-
зидент Эрдоган. «Новая волна бе-
женцев, которая хлынет к границам 
Турции, обязательно повлияет и на 
страны Европы»,— предупредил он.

Идея итальянского премьера Ма-
рио Драги, который провел послед-
ние полтора месяца в интенсивных 
переговорах с потенциальными 
участниками форума G20, состояла 
в том, чтобы привлечь к решению 
множащихся проблем Афганиста-
на максимальное число влиятель-
ных внешних игроков. Среди них 
итальянский премьер сразу назвал 
Россию, Китай, Саудовскую Ара-
вию, Турцию, а также страны реги-
она. В конце сентября он сообщил, 
что саммит пройдет в расширен-
ном составе с участием представи-
телей ООН, МВФ и Всемирного бан-
ка, а также соседних с Афганистаном 
государств. Обращает на себя внима-
ние то, что повестку встречи Марио 
Драги успел лично обсудить с рядом 
мировых лидеров, в том числе два-
жды по телефону с российским пре-
зидентом Владимиром Путиным.

Между тем приглашенные госу-
дарства проявили разную степень 
заинтересованности и готовности 
к участию, которая стала индикато-
ром их подхода к решению афган-
ской проблемы и отношения к тем 
приоритетам, которые обозначил 
Рим. Интрига по поводу того, какая 
страна и организация будут пред-

ставлены и на каком уровне, со-
хранялась до последнего момента. 
Среди мировых лидеров особый ин-
терес к саммиту, в частности, проя-
вили премьер-министры Великоб-
ритании и Индии Борис Джонсон 
и Нарендра Моди. Как заявили в кан-
целярии господина Джонсона по 
итогам состоявшегося в понедель-
ник телефонного разговора премь-
еров двух стран, «они согласились 
с необходимостью скоординирован-
ного международного подхода к вза-
имодействию с „Талибаном“ и с тем, 
что следует уделять особое внима-
ние соблюдению прав человека 
в стране». 

Многие другие страны, в том чи-
сле Китай, на саммите представ-
ляли министры иностранных дел. 
Москва же направила на него заме-
стителя главы МИД РФ Игоря Моргу-
лова и спецпредставителя президен-
та по Афганистану Замира Кабулова. 
Как сообщил пресс-секретарь Влади-
мира Путина Дмитрий Песков, РФ 
заранее информировала Рим, что ни 
президент Владимир Путин, ни гла-
ва МИДа Сергей Лавров в саммите 
принять участие не смогут. «График 
президента связан в первую очередь 
с началом работы парламента, а так-
же с ранее запланированными ме-
ждународными контактами, имеет-
ся в виду визит премьер-министра 
Армении Пашиняна. А министр ино-
странных дел находится в загранко-
мандировке»,— сказал он.

Весьма символично, что местом 
командировки Сергея Лаврова ста-
ла столица Казахстана Нур-Султан, 
где в тот же день ситуация в Афга-
нистане обсуждалась на шестой 
встрече глав внешнеполитических 
ведомств стран—участниц Совеща-
ния по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии (СВМДА). Как гово-
рится в заявлении организаторов, 
в ходе встречи с Сергеем Лавровым 
президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев «отметил большую роль 
России в продвижении СВМДА в ка-
честве эффективного форума для вы-
работки коллективных подходов 
к решению проблем безопасности, 
предотвращения конфликтов и под-
держания мира в Азии».

Сам Сергей Лавров, выступая на 
заседании, говорил о том, что НАТО 
после ухода из Афганистана стремит-
ся переместить силы в другие зоны 
региона и что РФ хочет предложить 
провести под эгидой ООН конферен-
цию по гуманитарной помощи Аф-
ганистану, а также о том, что Москва 
ждет реакции талибов на приглаше-
ние участвовать в назначенной на 20 
октября встрече московского фор-
мата (создан на основе шестисторон-
него механизма консультаций спец-
представителей РФ, Афганистана, 
Индии, Ирана, Китая и Пакистана).

Помимо напряженного графи-
ка первых лиц эксперты называют 
и другие причины, определяющие 
уровень представительства Москвы 
в международных форумах по Аф-
ганистану. Как пояснил „Ъ“ руково-
дитель группы стратегических оце-
нок ИМЭМО РАН Сергей Уткин, «для 
России важно при каждой возможно-
сти подчеркивать ответственность 
участников присутствовавшей в Аф-
ганистане международной коали-
ции за положение в этой стране». 
«Это, вероятно, будет сказываться на 
любых форматах, где хозяева — стра-
ны Запада. Гуманитарное содействие 
афганцам при этом возможно и с рос-
сийского направления, но скорее по 
двусторонним каналам, где вклад 
донора не обезличивается. Также ве-
роятно использование механизмов 
ООН, в укреплении которой Россия 
заинтересована»,— продолжил экс-
перт. По его словам, «Россия заметно 
дальше стран Запада продвинулась 
в политическом диалоге с силами, 
фактически контролирующими Аф-
ганистан, и склонна развивать это 
преимущество, а не растворяться 
в многосторонних группах, которые 
им не обладают».

Страны Запада, напротив, склон-
ны размывать ответственность за 
развитие событий в Афганиста-
не, списывать провалы на качество 
афганского политического класса 
и армии, подчеркивать свою пози-
тивную роль в предоставлении убе-
жища некоторому количеству со-
трудничавших с международной 
коалицией афганцев. «Довольно 
лицемерно выглядит забота Запа-
да о ситуации с правами человека 
в стране сразу после сознательного 
и поспешного сворачивания своего 
военного и дипломатического при-
сутствия, которое при всей проти-
воречивости влияло на положение 
в Афганистане существенно боль-
ше любой международной конфе-
ренции, созываемой теперь»,— ре-
зюмировал в разговоре с „Ъ“ Сергей 
Уткин.

Сергей Строкань

По единодушному мнению экспертов, Сергей Лавров был на форуме главным гостем  
президента Сербии Александра Вучича   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Саммит высокого полета
О чем договорились в Киеве лидеры ЕС и Украины

Брюссель остается самым близким другом 
Киева — такие заверения звучали во втор-
ник от глав Еврокомиссии и  Европейского 
 совета Урсулы фон дер Ляйен и Шарля Ми-
шеля. Они посетили Киев, где приняли учас-
тие в 23-м саммите Украина—ЕС. Главный его 
итог — подписание соглашения об открытом 
небе, которого на Украине ждали восемь лет. 
По наиболее важным для Киева вопросам — 
перспективам членства в Евросоюзе и про-
блеме энергобезопасности — европейские 
гости никаких гарантий Киеву дать не смо-
гли. Зато они не скупились на жесткие заяв-
ления в адрес России в контексте  Донбасса 
и Крыма.

Будучи в Киеве, глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен не раз подчеркивала: ЕС и Украи-
ну связывают «тесные и особые узы». «У нас одна 
судьба — общая европейская семья»,— заявила 
она на брифинге. Госпоже фон дер Ляйен вторил 
председатель Евросовета Шарль Мишель. «Евросо-
юз остается самым близким другом Украины»,— 
написал он в Facebook, заверив, что Киев может 
рассчитывать на поддержку Брюсселя.

Конкретики за лестными словами скрывалось 
немного. Главный практический итог саммита — 
подписание соглашения об открытом небе, кото-
рое позволит европейским авиаперевозчикам без 
ограничений летать в любые аэропорты Украины, 
а украинским — в любые аэропорты стран ЕС. Кро-
ме того, Киев берет на себя обязательства принять 
авиационные стандарты Евросоюза. Этого догово-
ра украинские власти ждали восемь лет. Вопрос 
был впервые поднят на Рижском саммите Восточ-
ного партнерства в 2013 году, но подписание не раз 
откладывалось. «Это высокие стандарты безопас-
ности полетов, новые возможности для граждан 
и бизнеса, большее количество рейсов и шире гео-
графия путешествий»,— поприветствовал договор 
президент Украины Владимир Зеленский.

Кроме того, были заключены соглашения об 
участии Киева в европейской программе финан-
сирования исследований и инноваций Horizon 
Europe, а также в программе Creative Europe, на-
правленной на развитие культурного, креативно-
го и аудиовизуального секторов. Наконец, было 
объявлено, что Киев получит от ЕС второй транш 
макрофинансовой помощи в €600 млн (ту же сум-
му в рамках первого транша Украине выплатили 
в декабре 2020 года).

Между тем по ключевым вопросам Киев ни-
каких гарантий не получил. Отвечая на вопрос 

журналистов о перспективах получения членст-
ва в ЕС, Владимир Зеленский сказал: он подни-
мал эту тему на переговорах, но мяч остается на 
стороне Брюсселя. «Где тот финиш и есть ли фи-
ниш?» — описал президент суть своих претензий 
к европейским чиновникам. Те от конкретных об-
ещаний воздержались. Вместо этого госпожа фон 
дер Ляйен подчеркнула, что стороны «очень близ-
ки и сближаются еще больше». Между делом она 
вспомнила, что Киеву нужно и дальше идти по 
пути реформ. Шарль Мишель же сообщил о пла-
нах активизировать дискуссии в ЕС по поводу 
перспектив украинского членства.

Гарантий в контексте энергобезопасности 
представители Евросоюза также не смогли дать. 
Урсула фон дер Ляйен отметила лишь, что разде-
ляет обеспокоенность Украины по поводу пер-
спектив сохранения транзита газа по своей тер-
ритории из РФ в ЕС. Еврокомиссия, по ее словам, 
пока изучает разные сценарии поставок газа, 
например, по дополнительному газопроводу 
из Словакии для реверсирования потока. Кро-
ме того, обсуждаются варианты того, как Украи-
на может повысить свою энергоэффективность. 
Среди конкретных шагов — договоренность о со-
здании рабочей группы для ускорения реформ 
рынка электроэнергии и газа на Украине, а так-
же внедрение в 2022 году при поддержке ЕС про-
граммы энергосбережения. «Мы не можем ждать 
(в условиях.— „Ъ“), когда сосед (Россия.— „Ъ“) уг-
рожает нам отключением или уменьшением объ-
емов газа»,— заявил президент Зеленский, отме-
тив, что для реализации программы потребуется 
300 млрд гривен ($11,4 млрд).

Что Украину точно порадовало, так это жест-
кая позиция Брюсселя в отношении России, на-
шедшая отражение в совместном заявлении сто-
рон по итогам саммита. Россия там четко названа 
«стороной конфликта» в Донбассе, поддерживаю-
щей в финансовом и военном плане вооружен-
ные формирования в регионе. В документе содер-
жится призыв к Москве «немедленно прекратить 
подстрекательство» к продолжению конфликта, 
в полном объеме выполнить Минские договорен-
ности и признать свою ответственность за гибель 
пассажиров и экипажа рейса MH17 в 2014 году.

«Вместе с ЕС мы едины в том, что ответст-
венность за отсутствие прогресса и мира в Дон-
бассе в полной мере лежит на Российской Фе-
дерации»,— заявил Владимир Зеленский на 
брифинге. По его словам, координация шагов 
Киева и Брюсселя по мирному урегулированию 

стала одной из ключевых тем саммита. В этой 
связи президент также рассказал о прошедших 
в понедельник в режиме видеоконференции пе-
реговорах с канцлером ФРГ Ангелой Меркель 
и президентом Франции Эмманюэлем Макро-
ном. Сразу после них европейские члены «нор-
мандской четверки» созвонились и с президен-
том РФ Владимиром Путиным. По итогам беседы 
они условились «в ближайшее время» провести 
встречу глав МИДов четырех стран.

Тема Крыма тоже не осталась без внимания. 
В совместном заявлении было подчеркнуто, что 
ЕС продолжит осуждать «незаконную аннексию» 
полуострова. Кроме того, Брюссель и Киев ука-
зали на усиление милитаризации Крыма и ухуд-
шение там, по их мнению, ситуации с правами 
человека. В Москве, напомним, эти претензии 
не раз отвергали.

Подарком Киеву к саммиту стало расширение 
Брюсселем санкционного списка по Крыму. Под 
введенные накануне ограничения попали еще 
восемь человек, включая главу управления ФСБ 
РФ по Республике Крым и городу Севастополю 
Леонида Михайлюка. Таким образом, в черный 
список ЕС, касающийся крымского вопроса, те-
перь входят 185 физических и 48 юридических 
лиц. В России назвали этот шаг «очередным бес-
смысленным решением» Евросоюза — об этом, 
в частности, заявил глава комитета Госдумы по 
делам СНГ, евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками Леонид Калашников. 
В МИД Украины же отметили: речь идет о новом 
«свидетельстве безоговорочной поддержки» ре-
спублики со стороны ЕС.

Впрочем, на следующий день министр ино-
странных дел Украины Дмитрий Кулеба по итогам 
встречи с главой европейской дипломатии Жозе-
пом Боррелем дал понять, что этого мало. «Мы на-
стаиваем на жестких санкциях против государст-
ва-агрессора»,— передает его слова пресс-служба 
ведомства. В том же духе высказался президент 
Зеленский. «Необходимость в укреплении санк-
ционного давления давно назрела»,— указал он, 
добавив: санкции в числе прочего должны быть 
введены против всех, «кто принимал участие в ор-
ганизации и проведении выборов» в Госдуму для 
жителей Донбасса и Крыма. Президент сообщил, 
что на переговорах обсуждался и вопрос санк-
ций в связи с проектом газопровода «Северный 
поток-2». Но признал: быстро добиться от Брюссе-
ля выполнения просьб Киева вряд ли получится.

Марина Коваленко
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+ индикаторы
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Nikkei 225 28230,61 (–267,59)
РТС 1869,94 (–12,49)
FTSE 100 7130,23 (–16,62)

DAX 30* 15146,87 (–52,27)
DJIA* 34450,37 (-45,69)
NASDAQ Composite* 14491,875 (+5,675)

*На 20:43.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.10.21
Австралийский доллар 52,8966
Английский фунт 97,6922
Белорусский рубль 12,9818
Датская крона* 11,1697

Доллар США 71,8801
Евро 83,0934
Индийская рупия** 95,1103
Казахский тенге** 16,8911

Канадский доллар 57,6517
Китайский юань* 11,1325
Норвежская крона* 83,9789
СДР 101,4135

Сингапурский доллар 52,9894
Новая турецкая лира* 79,6147
Украинская гривна* 27,2807
Шведская крона* 82,1130

Швейцарский франк 77,5071
Японская иена** 63,4367
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Свекла плохо сахарится
Производители ждут сокращения посевных площадей

Посевные площади под сахарной 
 свеклой, которые в этом году вырос
ли на 8,5%, до 1 млн га, могут снова 
 сократиться в 2022 году, опасаются 
в «Союзроссахаре». Причина — ожидае
мое увеличение себестоимости произ
водства сырья на 19%, до 125 тыс. руб. 
на га, на фоне роста цен на удобрения, 
средства защиты растений и топливо. 
Промышленные потребители опасают
ся, что ситуация приведет к новому ро
сту цен на сахар, которые уже превыша
ют 45 руб. за кг. В Минсельхозе опасения 
производителей не разделяют.

Рост себестоимости производства может 
привести к сокращению посевных площадей 
сахарной свеклы в 2022 году. Такой прогноз 
содержится в презентации «Союзроссахара» 
(включает холдинг «Продимекс», ГК «Русаг-
ро», «Доминант», Sucden), с которой ознако-
мился „Ъ“. По оценкам объединения, в буду-
щем году затраты на производство сахарной 
свеклы могут увеличиться на 19%, до 125 тыс. 
руб. на га год к году. Для сравнения: ожидае-
мая урожайность должна вырасти только на 
6,6%, до 400 ц с га.

Издержки растут из-за увеличения расхо-
дов на удобрения, средства защиты растений, 
топливо, запчасти, зарплаты, логистику, пе-
речисляется в презентации. В этом году про-
изводство сахара в РФ должно увеличиться на 
10–12%, до 5,8 млн тонн, но показатель оста-
нется ниже уровней 2017–2019 годов, про-
гнозируют в «Союзроссахаре». Председатель 
правления союза Андрей Бодин отказался 
комментировать презентацию.

Гендиректор ГК «Русагро» (бренды «Русский 
сахар», «Чайкофский») Максим Басов говорит, 
что группа будет принимать решение о поса-
дочных площадях весной: если цены будут не-
достаточно высоки, придется сокращать по-

севы сахарной свеклы или снижать нормы 
внесения удобрений. В «Русагро» также над-
еются, что стоимость сахара будет формиро-
ваться на рыночных условиях. В конце 2020 
года в России была установлена предельная 
отпускная стоимость сахара на уровне 36 руб. 
за кг, розничная — 46 руб. за кг. Соглашение 
истекло 1 июня. В «Продимексе», Sucden и «До-
минанте» „Ъ“ не ответили.

Возможное сокращение посевных пло-
щадей с учетом непредсказуемых климати-

ческих условий чревато дефицитом пред-
ложения сахара на внутреннем рынке, что 
спровоцирует новый рост цен, опасается ис-
полнительный директор Ассоциации пред-
приятий кондитерской промышленности 
«Асконд» Вячеслав Лашманкин. Он указыва-
ет, что на 12 октября биржевая цена на сахар 
для промышленных потребителей превыси-
ла 45 руб. за кг. По его словам, таких цен эко-
номика многих предприятий кондитерской 
промышленности не выдержит. По оценкам 

«Асконд», на сахар приходится 15–90% себе-
стоимости кондитерских изделий.

Ведущий эксперт Института конъюнктуры 
аграрного рынка Евгений Иванов сомневает-
ся, что сам по себе рост себестоимости произ-
водства сахарной свеклы может привести к со-
кращению посевных площадей. Но, по словам 
эксперта, это может быть следствием искусст-
венного ограничения рыночных цен в резуль-
тате соглашения. Впрочем, отмечает господин 
Иванов, даже при условии некоторого сокра-
щения посевов в России может быть достаточ-
но сахара для внутреннего потребления, ко-
торое он оценивает примерно в 5,6 млн тонн. 
Управляющий партнер Agro and Food Commu-
nications Илья Березнюк отмечает, что при со-
кращении посевов сахарной свеклы может 
в первую очередь снизиться экспорт россий-
ского сахара. В 2020 году экспорт белого саха-
ра из России вырос на 76%, до 1,2 млн тонн, го-
ворится в отчетности «Русагро».

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что произво-
дители сахарной свеклы, как и другой расте-
ниеводческой продукции, сегодня работают 
в условиях существенного повышения издер-
жек, связанного с ростом цен на минеральные 
удобрения, средства защиты растений, транс-
портные услуги, топливо и другие составля-
ющие себестоимости. Вместе с тем там отме-
тили, что в 2021 году посевная площадь под 
сахарной свеклой выросла до более чем 1 млн 
га, и в 2022 году Минсельхоз ожидает посев-
ной площади под урожай сахарной свеклы 
2022 года не ниже показателя текущего года. 
Подкомиссия по таможенно-тарифному и не-
тарифному регулированию также продлила 
действие беспошлинной квоты на импорт 
350 тыс. тонн сахара до конца года, что должно 
поддержать стабильные цены на внутреннем 
рынке, сообщило Минэкономики 12 октября.

Алексей Полухин
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От прозвучавшего в ответ на запрос 
издания TJ заявления ФСБ о том, что 
«конструктивные особенности» пер-
вых «умных очков» от Facebook мо-
гут позволить считать их устрой-
ствами для негласного получения 
информации, легко было бы от-
махнуться. Но печальный опыт не 
 позволяет.

Практика показывает, что шпи-
оном в России может стать каждый. 
Чего только стоит история ферме-
ра Евгения Васильева, который 
стал фигурантом уголовного дела 
о «шпионских гаджетах», просто ку-
пив на AliExpress GPS-трекер для от-
слеживания коров. Несмотря на аб-
сурдность ситуации (эта технология 
уже много лет используется ферме-
рами по всему миру), мужчине гро-
зил тюремный срок. Дело закры-
ли лишь после того, как о нем узнал 
 Владимир Путин.

Очки, представленные 9 сентя-
бря,— тоже так себе пример высо-
ких технологий. Они созданы вместе 
с модным брендом Ray-Ban и могут 
записывать видео до 30 секунд с двух 
камер. В ФСБ не уточнили, по каким 
параметрам очки попадают под ка-
тегорию шпионского оборудова-
ния и смогут ли российские фанаты 
гаджетов покупать их, не рискуя ли-
шиться свободы.

«Нельзя доводить ситуацию до 
абсурда, когда граждан привлека-
ют к уголовной ответственности 
за приобретение GPS-трекера для 
поиска домашних животных, оч-
ков с видеокамерой или других 
устройств с встроенными видеока-
мерами или системами глобального 
позиционирования. А такие случаи 
есть!» — говорил спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин в апреле 2019 года. 
Уже в августе того года были внесе-
ны поправки в Уголовный кодекс, 
которые выводят из-под действия 
закона «находящиеся в свободном 
обороте приборы, системы, ком-
плексы, устройства, инструменты 
бытового назначения, обладающие 
функциями аудиозаписи, видеоза-
писи, фотофиксации или геолока-
ции, с открыто расположенными на 
них органами управления». Иными 
словам, если на корпусе «умных оч-
ков» есть явно выраженная кнопка 
включения и индикатор, который 
сигнализирует о начале съемки, то 
покупка, а также использование гад-
жета по определению не может быть 
незаконной.

В этом контексте свежий ком-
ментарий ФСБ, по которому очки от 
Facebook все же могут быть причи-
слены к шпионским приборам, вы-
глядит по меньшей мере странно. 
Возможно, конечно, что сотрудник 
службы, готовящий ответ на запрос 
журналистов, забыл перед словом 
«могут» поставить частицу «не». Воз-
можно, он был поклонником сери-
ала-антиутопии «Черное зеркало», 
герои которого с помощью «умных 
линз» могли, взглянув на человека, 
узнать его имя и социальный рей-
тинг. Надо признать, что технологии 
и массивы данных, которыми обла-
дают западные IT-гиганты, теорети-
чески вполне могут позволить Face-
book использовать свои новые очки 
для схожих целей.

Но в любом случае, видимо, пора 
снова разбираться, какая  техника 
в России официально считается 
шпи онской.

Видимо, пора  
снова разбираться, 
какая техника  
в России официально 
считается шпионскойСпот высоких достижений

Рост цен на уголь сократит доходы металлургов

Российские металлурги к концу года 
столкнутся с проблемой роста стоимо
сти коксующегося угля на фоне паде
ния цен на стальной прокат. Уже сей
час рентабельность в угольной отрасли 
выше, чем при производстве стали. 
Цены на уголь растут изза Китая, ко
торый не может справиться с дефици
том угля после запрета австралийских 
поставок. По мнению аналитиков, мар
жинальность по EBITDA российских ме
таллургов может сократиться пример
но на четверть — до 30% к концу года, 
но тем не менее останется выше, чем 
у глобальных конкурентов.

Российские угольные компании ожида-
ют, что по итогам четвертого квартала 2021 
года цены на коксующийся уголь увеличат-
ся на 40–50%, исходя из динамики спотовых 
цен, говорится в отчете Магнитогорского мет-
комбината (ММК) о рынке металлургического 
сырья (есть в наличии „Ъ“). Это плохо для тех 
металлургов, которые не обеспечены углем 
собственной добычи. В отчете сказано, что 

компаниям будет трудно справиться с допол-
нительным увеличением затрат на уголь, что 
скажется на рентабельности бизнеса к концу 
года. В Evraz, НЛМК, ММК и «Мечеле» не про-
комментировали вопросы „Ъ“. 

На российском внутреннем рынке цены 
на коксующийся уголь держатся на максиму-
мах. Впервые, сказано в отчете, цены на все 
марки коксующегося угля превышают 10 тыс. 
руб. за тонну, но ценовые тенденции в Китае 
показывают, что это не предел.

На бирже в Даляне январский фьючерс 
на коксующийся уголь 11 октября достигал 
$532,8 за тонну, писало агентство Reuters. Сей-
час внутренние потребители в Китае закупа-
ют уголь на спотовом рынке на уровне $510–
520 за тонну CFR Китай, то есть у цен еще есть 
потенциал роста, говорится в отчете ММК. 

Главным драйвером роста цен по-преж-
нему выступает дефицит сырья в Китае из-за 
запрета на импорт угля из Австралии. Если 
в краткосрочной перспективе дефицит усугу-
бляет временное закрытие границы с Монго-
лией из-за COVID-19, то в среднесрочной его 

формирует глобальная нехватка добычных 
мощностей из-за недостаточных инвестиций 
в период низких цен (2019–2020 годы).

Средняя рентабельность в угольной от-
расли уже выше, чем в сталелитейной, гово-
рится в отчете. Учитывая прогнозы по ценам, 
в ближайшие месяцы эти показатели будут 
двигаться в разных направлениях. Авторы от-
чета предполагают, что в переговорах между 
угольщиками и металлургами будет учиты-
ваться снижение цен и спроса на сталь в Рос-
сии, однако договориться участникам рынка 
будет сложно.

По словам управляющего директора рей-
тинговой службы НРА Сергея Гришунина, 
проблема металлургов к концу года будет за-
ключаться в том, что цены на прокат снижа-
ются, а уголь может продолжить дорожать. 
Так, в России в среднем концентрат коксую-
щегося угля качественных марок стоил в тре-
тьем квартале около 12 тыс. руб. за тонну без 
НДС, а в четвертом квартале может подоро-
жать до 15 тыс. руб. за тонну без НДС, что до-
бавит около $30 за тонну к себестоимости 

стали. При этом цена на прокат, вероятно, 
снизится на $75–100 за тонну. «Таким обра-
зом, сталелитейщики, не имеющие досту-
па к собственному сырью, могут потерять 
до $100–130 на тонну. Для ММК это не очень 
критично. В первом квартале 2021 года ком-
пания зарабатывала по EBITDA $253 с тон-
ны, во втором — $438, а показатель третьего 
квартала 2021 года, вероятно, будет в райо-
не $400, поэтому в четвертом квартале мож-
но ожидать падения до $250–270. Для срав-
нения: во втором квартале 2020 года EBITDA 
с тонны была $106. Тем не менее в сравнении 
с достигнутыми во втором квартале показа-
телями рентабельности снижение будет зна-
чимым — примерно на 10 процентных пун-
ктов, до уровня 30%. Такая рентабельность 
будет оставаться крайне высокой в сравне-
нии с зарубежными сталелитейщиками»,— 
считает эксперт. Крупнейшие российские 
металлургические компании должны пред-
ставить свои производственные и финансо-
вые отчеты за третий квартал в октябре. 

Евгений Зайнуллин

В самолетах становится тесно
Показатели авиаперевозок приблизились к докризисным уровням

В сентябре пассажиропоток россий
ских авиакомпаний вплотную прибли
зился к уровню до пандемии, отставая 
всего на 4% от сентября 2019 года. В це
лом за девять месяцев разрыв с докри
зисными значениями составил 15%, 
что значительно меньше, чем в целом 
по миру. Как признают в авиакомпа
ниях, главным фактором восстановле
ния пассажиропотока стали туристы 
и отложенный спрос на путешествия. 
Перевозчики рассчитывают также на 
возвращение командировочных и со
хранение турпотоков внутри страны. 
По итогам года, полагают эксперты, 
полностью вернуть объемы бизнеса 
смогут в первую очередь S7 и «Победа». 

Росавиация сообщила, что, по оператив-
ным данным, в сентябре российские авиа-
компании перевезли 12,3 млн человек. Это 
лишь на 4% меньше, чем в сентябре доковид-
ного 2019 года. Группа «Аэрофлот» перевез-
ла 4,8 млн пассажиров (снижение на 13%), 
в том числе сам «Аэрофлот» — 2,3 млн, «Побе-
да» —1,4 млн, «Россия» — 1,1 млн. S7 Airlines 
перевезла 1,7 млн, «Уральские авиалинии» — 
1,1 млн человек. В целом за январь—сен-
тябрь авиаперевозки составили 83,5 млн че-

ловек, что на 59% больше, чем в 2020 году, 
и на 15,8% меньше уровня 2019 года.

Тем не менее в России авиасообщение 
восстанавливается гораздо быстрее, чем 
в мире в целом. По прогнозам IATA, в 2021 
году объем перевозок на внутренних лини-
ях составит 73% от уровня 2019 года, в 2022 
году — 93%. Международный сегмент сохра-
нится на уровне 22% от уровня 2019 года.

По оценке S7, в октябре 2021 года рост вы-
ставленных российскими перевозчиками 
кресел на внутренних линиях на 23% боль-
ше, чем в октябре 2019 года. «Чтобы загру-
зить эти емкости, авиакомпании в том чи-
сле снижают тарифы, и это стимулирует 
спрос»,— поясняют в компании. Там счита-
ют, что тенденция сохранится в ближайшие 
месяцы, причем рост пассажиропотока бу-
дет наблюдаться не только на туристических 
направлениях.

Туристический сегмент — по-прежнему 
значимая часть спроса, но не единственная, 
соглашаются в «Аэрофлоте». «Мы открыва-
ем новые маршруты, реализовали програм-
му перелетов из регионов на курорты юга 
России, она показала хорошие результаты 
и будет продолжена в осенне-зимнем сезо-
не»,— уточнил представитель авиакомпа-

нии Михаил Демин. При этом перевозчик 
планирует открытие рейсов в Канкун (Мек-
сика), Порт-Луи (Маврикий), Доху (Катар) 
и Абу-Даби (ОАЭ). 

В «России» рассчитывают по итогам года 
приблизиться к объемам пассажиропотока 
2019 года, сообщил „Ъ“ представитель ави-
акомпании. Потери по международным на-
правлениям в 2021 году, по его словам, ком-
пенсировало открытие рейсов в Турцию 
и Египет, где загрузка самолетов достигала 
99%. Кроме того, сказалось возобновление 
перелетов в Минск, который часто использу-
ется как «транзитный узел». «Нас очень под-
держали такие новые направления, как го-
рода Северного Кавказа, куда потянулись так 
называемые туристы выходного дня»,— до-
бавил представитель «России».

Red Wings в январе—сентябре перевез-
ла 2,5 млн пассажиров (рост на 3,5% к анало-
гичному периоду 2019 года). «Внутрироссий-
ские перевозки росли во многом благодаря 
беспрецедентно низким ценам, вызванным 
избыточной конкуренцией»,— добавил 
представитель компании.

В «Победе» также подчеркнули, что тари-
фы снизились по сравнению с доковидным 
периодом, «но стоимость топлива и курс дол-

лара — выросли». Тем не менее там отмети-
ли, что «спрос на рейсы „Победы“ момен-
тально достиг докризисного уровня сразу 
после прошлогоднего локдауна». 

Показатели нельзя рассматривать в от-
рыве от результатов 2020 года, подчеркива-
ет гендиректор Utair Андрей Мартиросов: 
«Очевидно, что летом был зафиксирован ко-
лоссальный отложенный спрос на путеше-
ствия». В то же время, по его словам, все еще 
наблюдается снижение числа деловых по-
ездок. В авиакомпании рассчитывают, что 
восстановление бизнес-коммуникаций в оф-
лайне поддержит уровень перевозок в 2022 
году. В Smartavia также отметили, что «значе-
ние турпотока весьма велико, но не является 
основным фактором роста перевозок».

По данным опроса IATA, 75% пассажи-
ров считают стоимость ПЦР-тестов серьез-
ным препятствием для путешествий. Пока-
затели отрасли в 2022 году могут оказаться 
на неплохом уровне благодаря внутреннему 
туризму, полагает, тем не менее, Елена Сах-
нова из «ВТБ Капитала». При этом по итогам 
2021 года, по ее расчетам, докризисных объ-
емов смогут достичь только две авиакомпа-
нии из топ-5: S7 и «Победа».

Айгуль Абдуллина

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 71,8801

0,34% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1524

0,23%
2,0 5,0

2,0

2,6

3,2

3,8

4,4

5,0тыс. пунктов ● 4,264

0,38%
35,0 90,0

35

46

57

68

79

90$ / баррель

0,80%
27,0 37,0

27

29

31

33

35

37

0,13%

● 84,01тыс. пунктов ● 34,450

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

в шпионов разглядывает  
в черном зеркале корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Никита Королев

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Банк России зафиксировал 
рост просроченной задолжен-
ности по «новым» микрозай-
мам. По итогам второго кварта-
ла он достиг 11%, максимально-
го значения за три года. Сами 
микрофинансисты связыва-
ют это с тестированием новых 
моделей скоринга для удовлет-
ворения спроса на займы. Экс-
перты уверены, что на фоне 
так и не восстановившихся до-
ходов и уровня жизни может 
сократиться и общий объем 
выдачи займов.

Банк России по итогам второго 
квартала 2021 года зафиксировал 
заметный рост рынка микрозай-
мов. По итогам отчетного периода 
портфель микрозаймов вырос на 7% 
в квартальном выражении и на 35% 
в годовом, достигнув 287 млрд руб., 
отмечает регулятор в обзоре ключе-
вых показателей МФО. Чистая при-
быль сегмента за полугодие выро-
сла в 2,1 раза, до 13,2 млрд руб.

Однако ЦБ указывает, что прос-
роченная задолженность по микро-
финансовым займам до 90 дней (то 
есть сделанным в отчетном кварта-
ле) достигла 11% от портфеля. Это 
максимальное значение показате-
ля за все время наблюдения (за три 
года). Даже в разгар пандемии, во 
втором квартале 2020 года просроч-
ка была ниже — 9%. Одновремен-
но задолженность по микрозаймам 
свыше 90 дней не растет и послед-
ние три квартала держится на уров-
не 29% (хотя год назад достигала 
32%). Причем такой тренд складыва-
ется на фоне ужесточения моделей 
скоринга (см. „Ъ“ от 22 июля, 23 ав-
густа и 22 сентября).

Участники подтверждают ухуд-
шение качества заемщиков. В тре-
тьем квартале ГК Eqvanta фикси-
ровала общее ухудшение качества 
новых клиентов, подающих заяв-
ки через онлайн-каналы, что связа-
но с последствиями кризиса и ухуд-
шением финансового состояния 
заемщиков, говорит директор по 
рискам компании Алексей Переде-
рий. Он не исключает возможности 
ужесточения скоринга в следующем 
квартале.

Экономическая ситуация, об-
становка с коронавирусом дина-
мично меняются, вынуждая МФО 
постоянно адаптировать и настра-
ивать скоринговые модели, соглас-
на гендиректор IDF Eurasia в Рос-
сии Ирина Хорошко. По ее словам 
«риск-модель для каждой катего-
рии заемщиков учитывает огром-
ное количество параметров, и „вес“ 
тех или иных параметров может 
регулярно меняться, это экспери-
мент с целью найти оптимальный 
баланс». Председатель совета СРО 
«МиР» Эльман Мехтиев поясняет, 
что рост «молодой» просрочки во 
втором квартале обусловлен разно-
сторонним тестированием моде-
лей оценки заемщиков. «Осознав, 
что период неопределенности уже 
перешагнул годовую отметку, а так-
же наблюдая изменения в портрете 
заемщика, МФО с весны регулярно 
предпринимают шаги, направлен-
ные на корректировку оценки раз-
личных групп потенциальных 
заемщиков — как новых, так и по-
вторных»,— указывает он. На уро-
вень просрочки повлиял и сезон-
ный фактор. Продолжительные 
майские праздники, начало отпуск-
ного сезона, когда платежная дис-
циплина ухудшается, перечисляет 
гендиректор МФК «Займер» Роман 
Макаров. «Даже при консерватив-
ном подходе к вопросу оценки ри-
сков игнорировать спрос невозмож-
но»,— считает господин Мехтиев.

Однако участники рынка счи-
тают, что тенденция не будет дол-
госрочной. В любом случае тренд 
не станет доминирующим, в силу 
того что МФО ведут деятельность 
по улучшению качества портфе-

ля и внутренних процессов, свя-
занных с возвращением заемщи-
ка в график, уверен управляющий 
директор ПКБ Павел Михмель. Для 
рынка микрофинансирования по-
добный рост «молодой» просроч-
ки не является критичным, однако 
с большей долей вероятности ры-
нок не допустит ее дальнейшего ро-
ста, в том числе за счет возвращения 
к пандемийным моделям оценки 
клиента, уверен основатель финан-
сового маркетплейса «Юником24» 
Юрий Кудряков. К примеру, у МФК 
«Займер» с весны 2020 года и до сих 
пор сохраняются жесткие требова-
ния к заемщикам, а уровень одобре-
ния заявок так и не достиг докризис-
ного уровня.

Этому не будет способствовать 
и снижающийся уровень реально 
располагаемых доходов граждан 
на фоне реальной, а не деклариру-
емой и прогнозируемой инфляции, 
указывает руководитель проекта На-
родного фронта «За права заемщи-
ков» Евгения Лазарева. Несмотря 
на меры поддержки со стороны го-
сударства, многие граждане до сих 
пор не смогли восстановить допан-
демийный уровень жизни. Растет 
долговая нагрузка, растет просроч-
ка, растет количество персональ-
ных дефолтов, перечисляет она. 
«Улучшаться ситуация начнет только 
с ростом доходов, повышением ка-
чества жизни и увеличением поку-
пательской способности населения. 
Могло бы помочь снижение про-
центных ставок по кредитам и зай-
мам. Но финансовый рынок не го-
тов к такой самопомощи на долгую 
перспективу»,— резюмирует она.

Полина Трифонова

Качество новых  
микрозаймов снижается 
У МФО отмечен рекордный рост  
доли «молодой» просрочки

ЦБ поддержал добровольную 
трансформацию пенсионных 
накоплений в стандартизиро-
ванную схему по негосударст-
венному пенсионному обеспе-
чению (НПО). Но план противо-
речит идее создания долгосроч-
ных индивидуальных инвести-
ционных счетов (ИИС) на НПО. 
Поэтому ЦБ готов проработать 
предоставление НПФ лицензии 
на доверительное управление 
для работы с ИИС. Сами фон-
ды поддерживают идею регуля-
тора. Однако профучастники 
рынка ценных бумаг считают, 
что НПФ не обладают достаточ-
ными компетенциями, чтобы 
конкурировать с управляющи-
ми компаниями.

ЦБ сообщил, что 11 октября со-
стоялась встреча председателя ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной с предста-
вителями пенсионной индустрии. 
На ней руководство регулятора под-
держало предложение «предоста-
вить гражданам возможность по-
полнения пенсионных счетов по 
договорам НПО за счет пенсион-
ных накоплений, сформирован-
ных сегодня в системе обязатель-
ного пенсионного страхования» 
(так называемый «План Б», см. „Ъ“ 
от 27 сентября). В общих чертах го-
спожа Набиуллина одобрила идею 
еще год назад (см. „Ъ“ от 3 сентября 
2020 года), а в сентябре «План Б» так-
же получил принципиальную под-
держку министра финансов Антона 
Силуанова.

Кроме того, уточнили в ЦБ, было 
решено дополнительно прорабо-
тать «вопрос о том, чтобы пенсион-
ные фонды могли получать лицен-
зию на доверительное управление 
(ДУ)». По замыслу регулятора, в пер-
спективе это позволит НПФ «ра-
ботать с близким по типу продук-

том — инвестиционными счетами 
для долгосрочных инвестиций, так 
называемыми ИИС-3, введение ко-
торых поддерживает Банк России».

Пополнение таких счетов воз-
можно без ограничения, при этом 
они предполагают комбинирован-
ный налоговый вычет. Во-первых, 
с взносов на сумму до 6% от дохо-

да гражданина, а также c дополни-
тельных 120 тыс. руб. в год, вноси-
мых самостоятельно. Во-вторых, 
из полученного инвестиционного 
дохода при целевом расходовании 
накопленных средств. Однако ми-
нимальный срок инвестирования, 
дающий право на вычеты, составит 
десять лет.

Вопрос о том, чтобы допустить 
пенсионные фонды к работе с ИИС-
3, был поднят в конце прошло-
го года (см. „Ъ“ от 19 ноября 2020 
года). Однако в случае реализации 
«Плана Б», в котором предусмотре-
ны идентичные стимулы по нало-
говому вычету в виде базы в 6% от 
получаемых гражданами доходов, 
они будут такими же, как и в ИИС-
3 в формате НПО. Это сразу же ста-
вит вопрос об арбитраже стандар-
тизированного пенсионного плана 

НПО («План Б») и отдельных счетов 
негосударственного пенсионного 
обеспечения, на которые был рас-
пространен  режим ИИС.

Возможность предоставить НПФ 
лицензии на ДУ для работы с ИИС, 
которую по итогам встречи решено 
«дополнительно проработать», по-
зволяет фондам вступить в конку-
ренцию с ИИС ДУ, управляемыми 
УК. Наделение фондов функциями 
доверительного управления потре-
бует изменений в законы «О НПФ» 
и «Об инвестиционной деятельнос-
ти». В то же время ЦБ ранее в двух 
консультативных докладах анонси-
ровал возможное совмещение ряда 
видов деятельности (см. „Ъ“ от 1 де-
кабря 2020 года), в рамках которого 
предполагалось и потенциальное 
наделение НПФ функциями ДУ.

«В целом мы как пенсионные 
фонды не против, чтобы из нас 
в данном случае сделали управляю-
щие компании. Мы готовы к этому, 
тем более что мы, в отличие от дру-
гих участников рынка, умеем вести 
раздельный учет средств пенсион-
ных накоплений и резервов»,— го-
ворит гендиректор одного из НПФ.

Однако профучастники настро-
ены более осторожно. «На дан-
ный момент компетенция НПФ по 
управлению средствами в рамках 
ДУ недостаточна — пенсионные 
фонды должны оставаться адми-
нистраторами пенсионных схем 
и, когда сами осуществляют управ-
ление, используют простые стра-
тегии, в отличие от профессио-
нальных УК»,— считает президент 
НАУФОР Алексей Тимофеев. Поэ-
тому, по его словам, даже допуская 
открытие фондами ИИС-3 как пен-
сионной схемы, правильнее было 
бы поручать управление управляю-
щим компаниям.

Илья Усов

ЦБ доверился фондам
Регулятор может разрешить НПФ  
доверительное управление инвестициями граждан

РГС-банк в ближайшее время 
может быть объединен с мате-
ринским «ФК Открытие». По 
данным „Ъ“, об этом уже объя-
вили сотрудникам РГС-банка, 
объяснив шаг необходимостью 
улучшения финансовых пока-
зателей группы в рамках подго-
товки к продаже. Эксперты от-
мечают, что сам РГС-банк слиш-
ком мал, чтобы серьезно повли-
ять на показатели объединенно-
го банка, но интеграция может 
снизить общие расходы и упро-
стить ЦБ, сейчас владеющему 
группой, ее продажу.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
в начале недели президент—пред-
седатель правления РГС-банка 
Алексей Токарев обратился к сво-
им сотрудникам с письмом. В нем 
говорится, что основная цель но-
вой стратегии группы «Открытие» 
(владеет 97,85% РГС-банка) на 2021–
2023 годы — вывести часть ее акций 
на продажу (об интересе к группе 
см. „Ъ“ от 5 октября). Для этого требу-
ется обеспечить рост «эффективно-
сти бизнес-модели и монетизации 
клиентских сервисов». Поэтому, пи-
шет господин Токарев, «акционером 
принято решение провести транс-
формацию бизнеса и объединить 
РГС-банк с банком „Открытие“». Эту 
информацию также подтвердили 
источники „Ъ“ на банковском рын-
ке, уточнив, что официально реше-
ние пока не оформлено.

РГС-банк специализируется на 
автокредитовании. В письме отме-
чается, что по итогам января—сен-
тября его кредитный портфель со-
ставил 116,8 млрд руб., а средства 
клиентов — 54,8 млрд руб. При этом 
«убыток сократился в 2,2 раза отно-
сительно прошлого года, а в третьем 
квартале снизился в два раза к пре-
дыдущему кварталу».

«ФК Открытие» регулярно, раз 
в полгода, докапитализировал 
РГС-банк (в частности, см. „Ъ“ от 21 
января). За три года последний в це-
лом получил более 26 млрд руб. в ка-
питал. В результате он вошел в пятер-
ку крупнейших по объемам выдачи 
автокредитов. По портфелю автокре-
дитов на середину 2021 года, по дан-
ным Frank RG, банк находился на 
седьмом месте.

В письме уточняется, что в тече-
ние ближайших 1,5–2 месяцев рабо-
чая группа под руководством главы 
банка «Открытие» Михаила Задор-
нова сформирует решения по биз-
нес-функциям и подразделени-
ям поддержки, определит степень 
и формат централизации, а также 
пошаговую «дорожную карту» соот-
ветствующих изменений. «Будущая 
конфигурация бизнеса, этапы, де-
тальный план, точные сроки и фор-
ма трансформации — это вопросы 
последующих обсуждений. Ясность 
появится к концу ноября 2021 
года»,— пояснил сотрудникам Алек-
сей Токарев.

В банке «ФК Открытие» от коммен-
тариев отказались, в РГС-банке отме-
тили, что банк продолжает работу 
в текущем режиме. По словам старше-
го директора аналитической группы 

по финансовым организациям Fitch 
Антона Лопатина, наиболее быст-
рый вариант продажи банка «Откры-
тие» для ЦБ — в виде группы. «Также 
могут быть разные варианты выделе-
ния активов, но тут скорее подразуме-
вается страховой и пенсионный биз-
нес, тогда как банковский логично 
продавать целиком»,— полагает он.

При этом, по оценке экспертов, 
объединение банков значительно-
го эффекта на группу не окажет. Как 
отмечает Антон Лопатин, поскольку 
РГС-банк представляет собой около 
4% банка «ФК Открытие». «Банки силь-
но интегрированы друг с другом, 
и поэтому объединение выглядит ло-
гичным, нет нужды в двух лицензи-
ях, поэтому тут возможна экономия 
операционных расходов»,— считает 
эксперт. Старший директор по бан-
ковским рейтингам рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Владимир Те-
терин считает, что сделка может быть 
выгодной за счет существенной эко-
номии на расходах на содержание 
и более компактного маркетингово-
го бюджета объединенного банка.

По словам источника „Ъ“ на бан-
ковском рынке, непосредственно 
объединением должен будет зани-
маться зампред правления банка 
«ФК Открытие» Дмитрий Левин, ко-
торый курирует в кредитной орга-
низации в том числе департамент 
взаимодействия с дочерними ком-
паниями. Собеседник „Ъ“ предполо-
жил, что в случае ухода в Почта-банк 
члена правления банка «ФК Откры-
тие» Александра Пахомова (см. „Ъ“ от 
5 октября), курирующего объединен-
ный блок сети и розничного бизнеса, 
его место может занять Алексей Тока-
рев. Он так же, как и господин Пахо-
мов, пришел в банк вслед за Михаи-
лом Задорновым из группы ВТБ, где 
проработал более десяти лет.

Максим Буйлов

Предпродажная упаковка
РГС-банк объединяется с «ФК Открытие»

Спрос на электроэнергию 
в  текущем году может выра-
сти на 5%, что станет рекордом 
для России за последнее десяти-
летие. С начала года потребле-
ние электроэнергии уже уве-
личилось почти на 6% по срав-
нению с провальным прош-
лым годом и на 2,5% превыси-
ло показатель 2019 года. Причи-
ны — холодная зима и жаркое 
лето, а также постепенное вос-
становление некоторых отра-
слей промышленности. Среди 
регионов—лидеров по увели-
чению электропотребления — 
Северный Кавказ, Дальний Вос-
ток и Южный федеральный 
округ. Однако тренд вряд ли 
станет долгосрочным: в 2022 
году  ситуация может вернуть-
ся к прежним темпам роста 
в пределах 1,5%.

Потребление электроэнергии 
в России восстанавливается намно-
го быстрее, чем ранее ожидали ре-
гуляторы энергорынка. За январь—
сентябрь спрос вырос на 5,6% год 
к году. Показатель уже превысил 
уровень аналогичного периода до-
ковидного 2019 года на 2,5%, сооб-
щил глава «Системного оператора» 
(СО, диспетчер энергосистемы) Фе-
дор Опадчий на тарифной конфе-
ренции ФАС в Крыму. Такого стре-
мительного роста спроса в России 
не было последние десять лет. В СО 
ожидают, что в целом за год прирост 
потребления составит 2% от уров-
ня 2019 года, когда общий объем 
спроса составлял 1,075 трлн кВт•ч. 
В 2020 году произошел серьезный 
провал показателя — на 2,4%, до 
1,05 трлн кВт•ч (см. „Ъ“ от 12  января).

В этом году спрос рос каждый ме-
сяц, но в аномально жарком июне по-
казатель подскочил сразу на 7,7% год 
к году. Прирост относительно 2019 
года зафиксирован по всей стране, 
за исключением Уральского и При-
волжского федеральных округов, где 
спрос просел на 2,5% и 0,7% соответ-
ственно. При этом наибольшее уве-
личение потребления произошло 
на Северном Кавказе (плюс 7,3%), на 
Дальнем Востоке (5,5%) и в Южном 
федеральном округе (4,9%).

Устойчивое восстановление спро-
са связано не только со снятием огра-
ничительных мер из-за COVID-19, от-
метил Федор Опадчий. «Есть явный 
промышленный рост и влияние тем-
пературного фактора»,— рассказал 
он. Например, в Крыму и в Севасто-
поле электропотребление выросло 
на 11,1% год к году, в том числе из-за 
увеличения туристического потока, 
сказал Федор Опадчий. В промыш-
ленности потребление нарасти-
ли предприятия машиностроения 
(плюс 4,4% к 2019 году) и алюмини-
евые заводы (плюс 0,2%). Но все еще 
не вышли на доковидный уровень 
потребления магистральные нефте-
проводы и добывающая промыш-
ленность (поскольку добыча неф-
ти не восстановилась из-за сделки 
ОПЕК+), ОАО РЖД, предприятия хи-
мической промышленности.

В «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков) сообщили „Ъ“, что при 
сохранении текущей динамики по-
требления и с учетом холодной пого-
ды в начале года и жаркого лета рост 
потребления в 2021 году может со-
ставить около 5% год к году и 1,5–2% 
к 2019 году. В Минэнерго отметили, 
что рост спроса по итогам 2021 года 

ожидается в пределах 2% по сравне-
нию с 2019 годом с учетом темпе-
ратурного фактора. «До пандемии 
в РФ наблюдался ежегодный естест-
венный прирост потребления элек-
троэнергии в пределах 1–1,5%. Та-
ким образом, в настоящее время мы 
наблюдаем возврат к этой тенден-
ции»,— сообщили „Ъ“ в Минэнерго.

«Учитывая растущие объемы экс-
порта, генерация электроэнергии 
выросла еще сильнее — около 6,5–
6,6%»,— говорит Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала». Аналитик ожида-
ет рекордных результатов тепловой 
генерации: выработка ТЭС растет 
двузначными темпами из-за сниже-
ния уровня воды в водохранилищах 
ГЭС и раннего начала отопительного 
сезона. Однако львиная доля допол-
нительных доходов будет направ-
лена на инвестиции в рамках мно-
гочисленных программ развития, 
учитывая разворачивающийся ин-
вестиционный цикл в секторе, гово-
рит аналитик.

Восстановление после пандемий-
ного 2020 года — ожидаемая тен-
денция, тем более что в России в ны-
нешнем году минимально влияние 
каких-либо ограничений на работу 
предприятий (в ряде стран ЕС огра-
ничения вводились и в 2021 году), 
считает Юрий Мельников из Цен-
тра энергетики МШУ «Сколково». 
В 2010–2019 годах средний прирост 
потребления в РФ составлял около 
1% в год. По мнению аналитика, дол-
госрочные перспективы будут зави-
сеть от темпов электрификации (вы-
теснения электроэнергией других 
энергоносителей), роста ВВП и дру-
гих тенденций.

Полина Смертина

Энергия большого спроса
Потребление электроэнергии в России  
может вырасти на рекордные 5%

ИПК и ГПП умерли,
— Алексей Моисеев,

заместитель министра финансов,  
12 октября 2021 года
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Его поздравляет председатель совета директоров НЛМК Владимир Лисин:
— Дорогой Виктор Филиппович! Мы с Вами прошли большой путь в металлургической отрасли, поэтому я беру это 
право — поздравить с днем рождения Вас и в вашем лице всех металлургов легендарной Магнитки. Вы, безуслов-
но, один из наиболее уважаемых и профессиональных коллег в индустрии. Благодаря Вашему опыту, компетент-
ности, организаторским способностям ММК стал одной из успешных сталелитейных компаний, и не только Рос-
сии. Желаю Вам крепкого здоровья, семейного благополучия и новых достижений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 73 года  
председателю совета директоров ПАО ММК
Виктору Рашникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

116,8 миллиарда 
рублей
составил  
кредитный портфель 
РГС-банка по итогам  
девяти месяцев  
2021 года
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Смена потребительских предпочтений 
повлияла на рейтинг крупнейших ри-
тейлеров в России. По итогам первой 
половины 2021 года основные сети ги-
пермаркетов Auchan и Metro покинули 
десятку игроков по объему выручки, 
а их места заняли маркетплейс Ozon 
и жесткий дискаунтер «Светофор». Ги-
пермаркеты продолжают терять тра-
фик в пользу других форматов, отмеча-
ют эксперты. Но в Auchan и Metro оп-
тимистично настроены относительно 
развития бизнеса.

По итогам января—июня 2021 года сети 
гипермаркетов Auchan и Metro покинули де-
сятку крупнейших российских ритейлеров, 
где занимали два последних места, свиде-
тельствуют данные Infoline. По оценкам ана-
литиков, год к году выручка Auchan сокра-
тилась на 17,3%, до 99,1 млрд руб., выручка 
Metro осталась на уровне 96,1 млрд руб. Те-
перь девятое место в рейтинге Infoline занял 
Ozon с оборотом 141,9 млрд руб., а десятую 
строчку — сеть дискаунтеров «Светофор» 
с выручкой 120,5 млрд руб.

Auchan не первый год испытывает слож-
ности на российском рынке. Выручка опера-
ционной компании ООО «Ашан» снижается 
пять лет подряд: в 2020 году показатель был 
223,16 млрд руб., что на 12,2% ниже, чем го-
дом ранее. Кроме того, компания продол-
жает оптимизацию сети. С начала 2021 года 
было закрыто 17 точек, теперь в Auchan вхо-
дит 238 магазинов, включая 95 гипермарке-
тов и 143 супермаркета. Бизнес Metro в Рос-
сии также долго находился под давлением. 
Выручка ООО «Метро Кэш энд Керри» снижа-
лась с 2016 года по 2019 год, в прошлом году 
увеличилась на 7,69%, до 224,01 млрд руб. 
Metro, по собственным данным, управляет 
в России свыше 90 гипермаркетами.

Как отмечает гендиректор Infoline Иван 
Федяков, Auchan в последние годы не успе-
вал за ростом конкурентов. Сеть пыталась 
развивать более мелкие форматы, конкури-
ровать с «Пятерочкой» (входит в X5 Group), 
но существенных результатов в непрофиль-
ном бизнесе Auchan достичь не удалось, от-
мечает он. У Metro, продолжает господин 
Федяков, ситуация не столь плачевная: ком-
пании удалось занять хорошие позиции 

в онлайн-канале, который уже формирует 
10% оборота сети.

В Auchan с оценкой Infoline не согласи-
лись. Гендиректор сети в России Иван Мар-
тинович заявил „Ъ“, что в этом году выруч-
ка компании растет на 3%, EBITDA — на 66%, 
а сопоставимые продажи (LfL) — на 5% год 
к году. По его словам, Auchan инвестирует 
в клиентский сервис, цифровые решения 
и продолжит развиваться на российском 
рынке. В Metro не готовы комментировать 
финансовые показатели до официальной пу-
бликации, но рассчитывают на хорошую ди-
намику продаж до конца года. Там добавили, 
что результаты первого полугодия для сети 
непоказательны, продажи в третьем кварта-
ле растут, а четвертый квартал традиционно 
занимает большую долю в годовой выручке.

Тем не менее эксперты констатируют 
продолжающееся снижение интереса по-
требителей к гипермаркетам. Как отмечает 
консультант JosDeVries The Retail Company 
Ирина Болотова, гипермаркеты отнимают 
много времени и требуют больших затрат 
на покупку впрок, а со снижением доходов 
покупатели предпочитают разбить траты на 
всю неделю. По словам аналитика Райффай-
зенбанка по потребительскому рынку Его-
ра Макеева, формат испытывает сложности 
и из-за вводимых на фоне пандемии COV-
ID-19 ограничений в ряде регионов на посе-
щение торгцентров, где расположены мно-
гие гипермаркеты.

По словам Ивана Федякова, перед опера-
торами гипермаркетов сейчас стоит вопрос 
оптимизации сети. Их площади можно до-
полнить dark store, а также кафе и рестора-
нами, работающими в том числе на достав-
ку, отмечает Егор Макеев. И Auchan, и Metro 
имеет смысл в целом больше сфокусировать-
ся на онлайн-канале, уверен он. «Или мы мо-
жем увидеть перерождение Auchan, как это 
было в Китае, где бизнес был продан Aliba-
ba Group. Но предпосылок для таких погло-
щений в России пока нет»,— добавляет Иван 
Федяков. Глава департамента ритейла CBRE 
Марина Малахатько говорит, что торгцент-
ры в случае закрытия гипермаркетов могут 
заполнить освободившуюся площадь ме-
бельным ритейлером или магазином элек-
троники, так как оба сегмента показывают 
хорошую динамику.

Дмитрий Шестоперов

Гипермаркеты измельчали
Auchan и Metro покинули десятку крупнейших ритейлеров

Топ-10 крупнейших ритейлеров по итогам первой половины 2021 года 
Место Компания Выручка,  Динамика  
  млрд руб. без НДС год к году, %
1 5 Group («Пятерочка», «Перекресток», «Карусель») 1051,3 9,3

2 «Магнит» 801,6 7,7

3 Mercury Retail Group («Бристоль» и «Красное & белое») 330 26,7

4 Wildberries 241,3 70,7

5 DNS 227,2 37,7

6 «Лента» 214,9 0,7

7 «М.Видео-Эльдорадо» 212,8 22,3

8 Leroy Merlin 207 40

9 Ozon 141,9 108,4

10 «Светофор» 120,5 34,6

Источник:  InfoLine Retail Russia Top-100.
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Почему растут цены?  
Это жадность  

отдельных… торговых сетей
— Михаил Мишустин,

премьер-министр РФ, в мае 2021 года

ФАС предлагает в ускоренном порядке 
рассматривать заявления Роскомнад-
зора о запрете на размещение рекла-
мы иностранных IT-компаний, про-
игнорировавших закон «о приземле-
нии». Согласно предложенному служ-
бой проекту, она сможет принимать 
такие решения за семь рабочих дней, 
без участия компаний и определения 
о возбуждении дела. Сейчас сообще-
ния о нарушениях рассматриваются 
месяц. Юристы считают предложен-
ную процедуру «крайне формальной» 
и называют ее элементом давления на 
иностранные площадки.

„Ъ“ ознакомился с проектом постановле-
ния правительства о внесении изменений 
в правила рассмотрения ФАС дел, связанных 
с нарушениями закона «О рекламе». Доку-
мент разработала и опубликовала для обще-
ственного обсуждения 8 октября ФАС. Проект 
уточняет процедуру запрета на размещение 
рекламы зарубежных IT-компаний, которые 
нарушают требования так называемого зако-
на «о приземлении».

• Закон «О деятельности иностранных лиц в 
информационно-телекоммуникационной се-
ти Интернет на территории России» был 
подписан Владимиром Путиным 1 июля. 
Он обязывает иностранные онлайн-площад-
ки с посещаемостью от 500 тыс. пользовате-
лей из России с 1 января 2022 года открыть 
в России официальные филиалы или предста-
вительства. Под это требование подпада-
ют, например, Google, Facebook и Twitter.  
Закон предполагает несколько мер воздейст-
вия, среди которых запрет на распростране-
ние рекламы этого ресурса в России, ограниче-
ние приема и перевода платежей и т. д.
Согласно тексту документа, Роскомнад-

зор будет направлять в службу заявление 
«о принятии решения о запрете на распро-
странение рекламы» для определенной ком-
пании в соответствии с законом «о призем-
лении». ФАС должна рассмотреть заявление 
в течение семи рабочих дней. При этом служ-
ба сможет принимать решение «без участия 
лица, в действиях которого содержатся при-
знаки нарушения», и без вынесения опреде-
ления о возбуждении дела.

Мера воздействия на иностранные 
IT-компании путем запрета на рекламу уже 
была ранее закреплена в законе «О рекла-

ме». Согласно принятым 2 июля поправ-
кам, если компания внесена в соответству-
ющий список Роскомнадзора, то ей будет 
запрещено размещать рекламу и реклами-
роваться самой.

Реализация мер, связанных с запретом 
рекламы, возлагается на ФАС, а решение 
о применении будет принимать Роскомнад-
зор, сообщили „Ъ“ в ведомстве. Проект ФАС 
призван сократить сроки рассмотрения дан-
ной категории дел при наличии решения Ро-
скомнадзора, объясняет собеседник „Ъ“, зна-
комый с его разработкой. В службе на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Предполагаемый проектом срок приня-
тия решения в семь дней «гораздо меньше 
общего срока рассмотрения иных сообще-
ний о правонарушениях, равного одному 
месяцу», отмечает юрист Forward Legal Олесь 
Груздев. «Предлагаемая процедура край-
не формальна и не предполагает какой-ли-
бо переоценки решения Роскомнадзора со 
стороны»,— добавляет партнер Kulik & Part-
ners Law. Economics Анна Большакова. Закон 
о рекламе предусматривает, что предписа-
ния ФАС могут быть оспорены в суде в те-
чение трех месяцев, но их обжалование не 
приостанавливает их действие, добавил ру-
ководитель направления юридической ком-
пании a.t.Legal Олег Мамонт.

По словам Анны Большаковой, проект за-
вершает формирование «значимого легаль-
ного рычага воздействия на иностранные 
ресурсы». Документ фактически «ограничи-
вает права иностранных интернет-компа-
ний и оказывает на них давление», полага-
ет Олесь Груздев.

По экспертным оценкам, на долю ино-
странных игроков может приходиться более 
50% рынка цифровой рекламы в рунете. (см. 
„Ъ“ от 23 апреля). Этот сегмент рекламного 
рынка, по данным Ассоциации коммуника-
ционных агентств России, по итогам перво-
го полугодия составил 138 млрд руб.

Непонятно, как Роскомнадзор будет ре-
гулировать распространение рекламы, сей-
час готовых инструментов для этого нет, 
отмечает гендиректор Института исследова-
ний интернета Карен Казарян. Пока, по мне-
нию эксперта, нормативные акты к закону 
«о приземлении» мало проясняют то, как он 
будет работать на практике.

Валерия Лебедева

С поражением  
в правах рекламы
ФАС ищет особый подход  
к иностранным IT-компаниям

На фоне глобального дефицита по- 
лупроводников Минпромторг хочет 
организовать в России выращивание 
кристаллов для радиоэлектронной ап-
паратуры, которые сейчас импортиру-
ются из США и Европы. На проект вы-
делят 1,2 млрд руб. Внедрение установ-
ки в промышленную эксплуатацию 
планируется только в 2026 году. Сей-
час подобных решений в России нет, 
говорят участники рынка. Но решить 
глобальную проблему точечными ме-
рами вряд ли удастся, подчеркивают 
эксперты.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 
что Минпромторг в конце сентября объявил 
тендер на проведение опытно-конструктор-
ской работы (ОКР) для разработки докумен-
тации и изготовления опытного образца 
установки для выращивания монокристал-
лов арсенида галлия и германия (GaAs и Ge) 
диаметром 100 и 150 мм. Эти полупроводни-
ки необходимы для производства СВЧ-элек-
троники, лазерной техники и оптоэлектро-
ники. На проект Минпромторг выделяет 
1,2 млрд руб., заявки на участие принима-
ются до 21 октября. ОКР должна завершить-
ся к 30 ноября 2025 года.

Прямые отечественные аналоги установ-
ки отсутствуют, в документации таковым на-
зван Kronos 40-(10) немецкой PVA —Tepla. 
В Минпромторге „Ъ“ подтвердили, что пла-
нируют получить опытный образец в 2025 
году и с 2026 года начать внедрение установ-
ки в промышленную эксплуатацию.

• При производстве интегральных схем для 
радиоэлектронной аппаратуры используют 
три основных вида полупроводников: крем-
ний, германий и арсенид галлия. Полупровод-
ники являются ключевым элементом чипов.
Глобальный дефицит полупроводников 

проявился с началом пандемии: спрос на ПК, 
планшеты и другую бытовую электронику 
резко вырос из-за массового перехода на уда-
ленную работу и учебу. В четвертом квартале 
2020 года мировые продажи чипов выросли 
на 8,3%, до $117,5 млрд, подсчитали в Ассоци-
ации полупроводниковой промышленности 
(Semiconductor Industry Association, SIA). В це-
лом в 2020 году выручка от полупроводников 
выросла на 6,5%, до $439 млрд. Даже у веду-

щих производителей, в частности тайвань-
ской TSMC, возник дефицит мощностей.

В начале 2021 года о нехватке комплекту-
ющих сообщили автоконцерны Ford, Hon-
da, Volkswagen и другие, это привело к сбо-
ям и сокращению выпуска машин. Следом 
дефицит ощутили производители бытовой 
электроники. Из-за трудностей при сборке 
начались задержки в поставках: в России 
зимой 2021 года производители отгружали 
только 30–50% заказов. Это привело к росту 
цен: ноутбуки, планшеты и смартфоны подо-
рожали на 20%.

Организация производства полупровод-
ников в РФ включена в «Стратегию разви-
тия радиоэлектронной промышленности 
до 2030 года» Минпромторга, утвержден-
ную в январе 2020 года. В плане мероприя-
тий указано развитие «технологии изготов-
ления полупроводниковых лазеров, в том 
числе на основе GaAs, для всех сфер приме-
нения, включая телекоммуникационное 
оборудование и лазерные сканеры».

Сейчас в России нет производства монокри-
сталлов GaAs и Ge, из которых делают пласти-
ны для производства микросхем, рассказали 
„Ъ“ в пресс-службе АО «Микрон». Такие пла-
стины завозят из США и Европы. Собственная 
установка для выращивания двух типов моно-
кристаллов позволит снизить зависимость от-
расли от импорта, уверены в компании.

Технология GaAs на данный момент —  
одна из наиболее массовых, добавляют 
в «Росэлектронике» (входит в ГК «Ростех»), 
«выполнение ОКР позволит российским 
производителям электронно-компонент-
ной базы расширить серийное производ-
ство монокристаллов, а также подготовить 
специалистов, способных реализовать весь 
потенциал технологии». 

Другие собеседники „Ъ“ в радиоэлек-
тронной промышленности уточняют, что 
создание установки — важный шаг, но его 
недостаточно для решения проблемы. Так, 
в частности, российская отрасль испытыва-
ет значительный кадровый голод, напоми-
нают они. Минпромторг уже объявил тендер 
(см. „Ъ“ от 2 октября) на разработку програм-
мы развития кадрового потенциала в радио-
электронике.

Татьяна Исакова

Постепенный отказ компаний от ди-
станционного формата работы обес-
печил позитивную динамику офисно-
му рынку Москвы. Объем арендован-
ных и проданных до конца этого года 
помещений в бизнес-центрах может 
достичь 1,3–1,5 млн кв. м, что было ха-
рактерно до пандемии. Высокий спрос 
на такую недвижимость на фоне дефи-
цита предложения уже привел к росту 
средних ставок аренды на 10–15% в от-
дельных локациях. Девелоперы не спе-
шат строить новые объекты из-за ро-
ста себестоимости работ и нехватки 
участков.

JLL прогнозирует, что по итогам 2021 года 
в Москве будет арендовано и продано со-
вокупно 1,3 млн кв. м офисных площадей, 
что больше на 69,3% год к году и сопостави-
мо с показателем 2017 года, когда объем по-
глощений составил 1,4 млн кв. м. Динамика 
оказалась более позитивной, чем изначаль-
но ожидали консультанты, констатирует ру-
ководитель отдела по работе с владельцами 
офисных помещений JLL Дмитрий Клапша.

Прогноз аналитиков основывается на по-
зитивной динамике по итогам первых трех 
кварталов года, когда было реализованы 
996 тыс. кв. м — это на 61% больше, чем за тот 
же период 2020 года. В Colliers также говорят, 
что к концу этого года объем поглощений на 
рынке офисов достигнет около 1,5 млн кв. м. 
Негативного сценария позволил избежать 
отказ от жестких санитарных ограничений 
для офисных сотрудников, отмечают в CBRE.

«Мы предполагали, что рынку потребуется 
больше времени на восстановление, но ком-
пании, напротив, стали активно наращивать 
площади»,— говорит региональный дирек-
тор департаментов офисной группы Colliers 
Алексей Кучвальский. Он отмечает, что доля 
дистанционной работы на рынке постепенно 
снижается. По подсчетам Ipsos, по итогам вто-
рого квартала только 8% россиян заявили, что 
последние три месяца работали удаленно.

Рост активности арендаторов замети-
ли и управляющие компании. Количество 
просмотров и сделок вернулось на тот уро-
вень, что был до пандемии, хотя в удален-
ном режиме все еще работают 10–15% со-
трудников, говорит директор департамента 
офисной недвижимости Accent Capital Улья-
на Мирошниченко. Управляющий партнер 
Stone Hedge Анастасия Малкова отмечает, 
что ряд компаний пока сохраняют гибрид-
ный режим работы — в итоге в некоторые 
дни в офис приходит на 20% сотрудников 
меньше, чем до пандемии.

Старший директор отдела офисных по-
мещений CBRE Елена Денисова обращает, 
что международные компании пока в пол-
ном объеме не вернулись в офлайн: «Сроки 
глобального открытия офисов в мире сей-
час переносятся на начало 2022 года». В то же 
время в Москве сохраняется дефицит каче-
ственных офисных площадей, констатирует 
Анастасия Малкова: «Новые объекты начи-
нают строиться при наличии уже подписан-
ных договоров купли-продажи или аренды». 
В такой ситуации, считает управляющий 

партнер сети офисов #BusinessClub от Cap-
ital Group Мурад Дамиров, со стороны биз-
неса может вырасти интерес к коворкингам 
и сервисным офисам.

По прогнозам Colliers, высокими темпы 
поглощения новых офисов останутся и в 2022 
году. В то же время госпожа Денисова ждет, что 
объем ввода новых помещений в следующие 
два года сохранится на уровне 0,7–0,8 млн 
кв. м в год. Эксперт не отмечает массового вы-
хода спекулятивных проектов, связывая это 
с увеличением затратной части работ и дефи-
цитом востребованных площадок.

Директор департамента офисной недви-
жимости Knight Frank Мария Зимина особо 
обращает внимание на то, что в 2022 году вну-
три МКАД не ожидается ввода новых круп-
ных бизнес-центров. Эксперт не исключает, 
что дефицит приведет к постепенному росту 
арендных ставок. Эта тенденция частично 
наблюдается уже сейчас: в JLL зафиксирова-
ли годовой рост стоимости аренды на 10–15% 
в некоторых объектах. Тенденция к выводу 
новых объектов за пределами сложившихся 
деловых районов во много объясняется новой 
стратегией девелоперов крупных жилых ком-
плексов. Ульяна Мирошниченко считает, что 
в 2022–2023 годах на спальные районы при-
дется 50% от общего объема ввода офисной 
недвижимости на московском рынке. Строи-
тельство бизнес-центров застройщиками жи-
лья отчасти продиктовано стремлением по-
лучить льготы при смене вида разрешенного 
использования участков, заключает она.

Александра Мерцалова

Россия — родина чипов
Минпромторг потратит 1,2 млрд рублей  
на выращивание полупроводников

Компании сократили дистанцию
Спрос на офисные площади в Москве превысил предложение

В ДИТ не объяснили „Ъ“, зачем переда-
вать фотографии пользователей в ПАРСИВ 
ЕЦХД и из каких конкретно сервисов они 
будут подгружаться. В департаменте лишь 
отметили, что «возможность самостоятель-
но загрузить фотографию предоставляется 
пользователям портала mos.ru при оформле-
нии заявления для госуслуг». Телеметриче-
ские данные (об устройстве и операционной 
системе и другие) могут использоваться при 
обращении пользователя в службу поддер-
жки, добавили в ДИТ.

В сентябре стало известно, что власти Мо-
сквы потратят 130 млн руб. на доработку си-
стемы распознавания лиц, которую исполь-
зуют полицейские. Предполагается, что они 
с помощью городских видеокамер и нейро-

сетей смогут не только находить преступни-
ков, но и вычислять их маршруты передви-
жения и предполагаемых сообщников (см. 
„Ъ“ от 2 сентября).

Эталонные фотографии будут использо-
ваться как образец для сравнения и повы-
шения качества распознавания лиц, счи-
тает преподаватель Moscow Digital School 
Олег Блинов: «Сфера применения ПАРСИВ 
ЕЦХД может быть безгранична — от выпи-
ски штрафов нарушителям самоизоляции 
до преследования политических оппонен-
тов». Кроме того, по его мнению, возможно 
появление на черном рынке дополнитель-
ной услуги — пробить местоположение че-
ловека по камерам наблюдения с гаранти-
ей точности распознавания не менее 95%. 
Именно такой показатель должна обеспечи-
вать ПАРСИВ ЕЦХД.

Гендиректор Института исследований 
интернета Карен Казарян согласен, что фо-
тографии из информсистем Москвы могут 
быть использованы для обучения и трени-
ровки распознавания лиц. Он отметил, что 
оговорка в законе «о персональных данных» 
об использовании такой информации «для 
целей госуправления» создает для мэрии 
широкие правовые возможности.

До сих пор власти не уточняли, откуда бе-
рут фотографии для распознавания лиц, от-
мечает директор АНО «Информационная 
культура» Иван Бегтин. Это могут быть, пола-
гает он, фотографии из различных государ-
ственных информационных систем, в том 
числе с портала госуслуг, а также изображе-
ния из соцсетей.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев

Распознавание столичности 
с1
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первые лица

На последнем конкурсе поддер-
жки ВИЭ в РФ энергокомпания 
«Фортум» (подконтрольна фин-
ской Fortum) забрала львиную 
долю мощности ветроэлектро-
станций (ВЭС), обрушив стои-
мость ниже уровня одноставоч-
ной цены оптового энергорын-
ка. «Фортум» сможет построить 
около 1,4 ГВт новых ВЭС в 2025–
2027 годах. Исполнительный 
вице-президент финской For-
tum, глава дивизиона «Россия» 
Александр Чуваев рассказал 
„Ъ“, зачем компания резко сни-
зила цены, почему ВИЭ все рав-
но нуждается в поддержке и для 
чего РФ нужен налог на выбро-
сы СО2.

— На недавней конференции Сове-
та производителей энергии (объе-
диняет генерирующие компании 
РФ) вы сказали, что резкое сниже-
ние цены на конкурсе по ВИЭ — 
это ваша тактика. Могли бы пояс-
нить, что вы имели в виду?
— Мы боролись за объемы в рамках 
того экономического мандата, кото-
рый дала корпорация Fortum. Будем 
дальше двигаться с этими объемами. 
Нас устраивают результаты конкурса.
— Средняя одноставочная цена 
электроэнергии в ваших заявках 
ниже оптовой для всех видов гене-
рации (средний показатель цены 
в заявках СП «Фортума» и Росна-
но — 2,2 тыс. руб. за МВт•ч, одно-
ставочная цена оптового энерго-
рынка — 2,5 тыс. руб.). Означает 
ли это, что в России уже можно 
строить ВИЭ без поддержки?
— ВИЭ без поддержки пока еще стро-
ить нельзя. Нужно судить по все-
му портфелю. Если говорить о ниж-
ней части портфеля, наименьших 
ценах в наших заявках (1,7 тыс. руб. 
за МВт•ч.— „Ъ“), конечно, они очень 
конкурентоспособны. Но если гово-
рить о том, что формирует портфель 
в целом, то поддержка все равно нуж-
на. Очень хорошо, что этот конкурс 
был структурирован по денежному 

объему поддержки, а не по объемам 
мощности. В этот раз была возмож-
ность побиться за объемы, для нас 
объемы были важнее цены. По на-
шему портфелю, сформированному 
на конкурсе, цена сложилась таким 
образом, чтобы, во-первых, соблю-
сти мандат штаб-квартиры, а во-вто-
рых, — оценить возможность конку-
рентоспособности ВИЭ в условиях 
текущего рынка.

Паритет c уровнем строительст-
ва новой традиционной генерации 
плюс сеть можно считать состояв-
шимся. А вот паритета с традицион-
ной генерацией, в среднем представ-
ленной в конкурентном отборе 
мощности (КОМ), еще только пред-
стоит достигнуть. Однако технологии 
и в ветроэнергетике, и в солнечной 
энергетике двигаются семимильны-
ми шагами. В какой-то момент, без-
условно, альтернативная энергетика 
будет полностью конкурентоспособ-
на. Она уже сейчас может конкури-
ровать примерно с 30 ГВт традици-
онной генерации, которая работает 
с загрузкой в 10–15%.
— За несколько дней до объ-
явления результатов конкурса 
вы говорили, что СП «Фортума» 
и «Роснано» вряд ли сможет взять 
какие-либо объемы в программе. 
Вы также предполагали, что побе-
дит только один игрок. Что прои-
зошло?
— Дело в том, что максимальная од-
ноставочная цена для конкурса была 
сформирована в конце 2020 года. При 
этом цены, особенно на сырье и ме-
талл, подскочили в начале и в середи-
не 2021 года — по нашим расчетам, 
это могло привести к капитальным 
затратам на уровне или выше пре-
дельных цен. Кроме того, мы предпо-
лагали, что «Новавинд» (дивизион «Ро-
сатома» по ветроэнергетике.— „Ъ“), 
инвестировав при исполнении пер-
вой программы поддержки ВИЭ 
в свои машиностроительные мощ-
ности, выйдет на конкурс с достаточ-
но агрессивными ценами, поскольку 
им нужно будет загрузить свои пред-
приятия. Поэтому у нас был довольно 
скептический настрой в отношении 
нашей победы в данном конкурсе. 
Наши сомнения не оправдались. «Но-
вавинд» выиграл чуть менее четвер-
ти объемов по мощности, а средняя 
цена у них выше, чем у нас. Похоже, 
мы решали разные задачи на этом 
конкурсе, и обе компании решили 
их как планировали.
— Какие преимущества вам 
дает большой объем мощности 
по ВЭС-проектам?
— Это дает возможности локали-
зации, возможности лучшего взаи-

модействия с потенциальным тех-
нологическим партнером, то есть 
производителем оборудования. 
На больших объемах можно сни-
зить себестоимость оборудования, 
стоимость капитальных затрат, при-
влечь новые эффективные техноло-
гии и, потенциально, новых заказ-
чиков на проекты ВИЭ.

— Vestas остается вашим техноло-
гическим партнером?
— Vestas, безусловно, является на-
шим технологическим партнером 
по первой программе поддержки 
ВИЭ (2014–2024 годы.— „Ъ“). Если 
она выиграет конкурс на постав-
ку оборудования и сервис соглас-
но условиям нового конкурса по на-
шим новым объемам, она останется 
нашим технологическим партнером 
и по новой программе.
— Ведете ли вы переговоры с ки-
тайскими производителями?
— Мы ведем переговоры с несколь-
кими производителями. Перегово-
ры идут на конкурентной основе: 
победит сильнейший. В мире есть 

компании, которые хотели бы быть 
нашими технологическими партне-
рами по выигранным объемам ново-
го конкурса.
— Они готовы при таких объе-
мах локализовать производство 
в России?
— Задача технологического партне-
ра — выполнить все условия норма-
тивных требований, которые дейст-
вуют в этой программе.
— Машины какой мощности пла-
нируете ставить?
— До конца мы пока еще с этим 
не определились.
— Какой примерно CAPEX?
— У нас есть понимание по капи-
тальным затратам.
— Исходя из ваших заявок, КИУМ 
(загрузка мощности.— „Ъ“) по ва-
шим ВЭС будет доходить до 50%. 
Это высокий уровень, как будете 
его достигать в России?
— Как я уже говорил, этот конкурс 
был конкурсом компетенций и на-
бранного опыта по первой про-
грамме поддержки ВИЭ. Набранная 
статистика позволяет нам быть уве-
ренными в тех параметрах, которые 
мы заложили при расчете цен.
— Вы не могли допустить ошиб-
ки в заявках?
— Надеюсь, что нет. На предыдущих 
конкурсах нас тоже обвиняли в том, 
что мы ошиблись, но этого не прои-
зошло.
— Фондирование для ваших про-
ектов будет российским или ме-
ждународным?
— У нас российское фондирова-
ние. Мы работаем с четырьмя самы-
ми крупными российскими банка-

ми, у нас очень хорошие рабочие 
отношения. За то, чтобы кредито-
вать ВИЭ-активы, идет конкурент-
ная борьба. Аппетит у банков хо-
роший. Ставка по кредитам — это 
коммерческая информация, кото-
рую мы не вправе разглашать.
— ВЭС с запуском в 2025–2027 го-
дах должны набрать 87 баллов 
по уровню локализации. Сколько 
баллов вам не хватает?
— Это дело нашего технологическо-
го партнера, с которым мы будем ра-
ботать. В его зону ответственности 
попадает выполнение норматив-
ных требований по локализации, 
по уровню экспорта оборудования 
и так далее. Напомню, что актуаль-
ный уровень локализации в рамках 
исполняемой программы поддер-
жки ВИЭ уже превышает 65%.
— На отборе проектов солнечной 
генерации в 2018 году вы тоже 
резко снизили цены. Публично 
вы заявили, что даже с такими 
низкими ценами вам выгодно 
строить СЭС из китайского обо-
рудования и платить штрафы. 
В новой программе такая возмож-
ность остается?
— В новой программе изменили ре-
гулирование и требования. В пер-
вой программе штрафы за недоста-
точную локализацию оборудования 
составляли 65% от платежа за мощ-

ность по ДПМ (договор поставки 
мощности, гарантирующий возврат 
инвестиций.— „Ъ“). Даже с уров-
нем штрафов в 65% у нас была при-
емлемая возвратность на инвести-
ции, поэтому мы пошли и выиграли 
конкурс. Российские компании при-
шли к нам на конкурс со своим лока-
лизованным оборудованием и пред-
ложили нам очень конкурентные 
цены. Сейчас победитель этого кон-
курса строит для нас самую большую 
российскую солнечную электростан-
цию. К сожалению, в последнем от-
боре штрафы увеличили до 100%. 
Мы были категорически против, по-
тому что в такой ситуации нет опос-
редованной конкуренции между 

российскими и иностранными про-
изводителями. Нас, к сожалению, 
не услышали. Поэтому в конкур-
се по солнечным электростанциям 
в этом году мы участия не принима-
ли. Тем не менее надо сказать, что 
цены на солнечные проекты на по-
следнем конкурсе приятно удиви-
ли: они приближаются к мировым.
— «Системный оператор» пре-
дупреждает о возможных труд-
ностях интеграции ВИЭ в Объ-
единенную энергосистему юга. 
Вы видите в этом проблему?
— «Системный оператор» — очень 
квалифицированная организация. 

Если во всем мире смогли преодо-
леть сложности интеграции возоб-
новляемой энергетики в энергосис-
тему, то наш «Системный оператор» 
точно преодолеет все трудности.
— На следующих конкурсах 
вы продолжите снижать цены?
— Мы не знаем, что будет на следу-
ющем конкурсе: какая будет конку-
ренция, сколько будет стоить обору-
дование, металл, земля, какая будет 
инфляция, требования к человече-
скому ресурсу. Все эти вещи явля-
ются параметрами финансовой мо-
дели, к которой для следующего 
конкурса мы еще не приступали.
— Планируете ли предлагать про-
мышленным потребителям стро-
ительство ВЭС по ценам, схожим 
с одноставочной ценой в ваших 
заявках?
— У меня возникает вопрос к сло-
ву «схожий». Здесь играет большую 
роль многофакторность, а также 
то, что поддержка ВИЭ рассчитана 
на 15 лет. С учетом 15-летней под-
держки, с учетом тех рисков, кото-
рые могут быть в отношениях с про-
мышленными потребителями, 
думаю, что мы можем предложить 
им достаточно конкурентные цены. 
Позвольте выразить уверенность 
в том, что промышленность, особен-
но экспортно-ориентированная, бу-
дет заинтересована в таком сотруд-
ничестве.
— Ведете ли переговоры с «Роснеф-
тью» по строительству генерации 
для проекта «Восток Ойл»?
— Предпочту оставить этот вопрос 
без комментариев.
— Сейчас ВИЭ не могут участво-
вать в КОМ. Нужно ли решать эту 
проблему?
— Эту проблему, безусловно, нужно 
решать, в том числе с точки зрения 
технологически нейтральных кон-
курсов, которые должны проводить-
ся по КОМ НГ (конкурентный отбор 
мощности новой генерации.— „Ъ“). 
Сейчас правила КОМ сделаны под те-
пловую генерацию, под ГЭС и АЭС, 
но интересы альтернативной энерге-
тики не учитываются. Правила надо 
менять, мы уже говорили об этом 
министру энергетики Николаю 
Шульгинову и «Совету рынка». Это 
в интересах потребителей, а энерге-
тика, как инфраструктурная отрасль, 
в первую очередь должна удовлетво-
рять их запросы.

— Почему ВИЭ не допускают 
в КОМ?
— Насколько мы знаем, по мнению 
регуляторов, причина в том, что нель-
зя предсказать, когда мощность ВИЭ 
будет, а когда не будет. Но это совер-
шенно не должно быть проблемой: 
нужно развивать системные услуги 
и балансирующий рынок, особенно 
с учетом профицита рынка по уста-
новленной мощности. Вообще по-
требность в рынке мощности с учетом 
вышесказанного вызывает вопрос. 
На наш взгляд, одноставка, то есть ры-
нок электроэнергии, в текущих усло-
виях может быть более эффективна.

— При подаче заявки на конкурс 
ВЭС вы учитывали дополнитель-
ную выручку от продажи элек-
троэнергии по свободным двусто-
ронним договорам (СДД)?
— Нет. Дополнительная выручка 
от СДД дает незначительное эконо-
мическое преимущество, поэтому 
этот потенциальный доход не был 
включен в нашу модель. Но мы, без-
условно, будем удовлетворять разум-
ные потребности тех потребителей, 
которые экологически продвину-
ты и экологически активны и хотят 
заключать прямые договоры на по-
ставку зеленой электроэнергии.
— Есть ли предпосылки для роста 
цены электроэнергии по СДД?
— Мне кажется, что основной и са-
мой серьезной предпосылкой к это-
му является то, что сейчас рассматри-
вается введение торговли квотами 
на СО2 в России. С нашей точки зре-
ния, торговать квотами в России 
и оставлять деньги внутри страны 
должно быть гораздо интереснее как 
государству, так и участникам рын-
ка, включая промышленных потре-
бителей-экспортеров, чем платить 
трансграничный углеродный на-
лог (ТУР) в другой стране и оставлять 
деньги там.
— Как вы относитесь к предложе-
нию промышленности вычитать 
премию СДД из платежа по ДПМ 
ВИЭ или раздать экспортерам зе-
леные сертификаты на электроэ-
нергию с объектов ВИЭ бесплатно?
— Любой потребитель очень хочет 
потреблять все бесплатно, но так 
не получается. Есть государства, у ко-
торых электроэнергия бесплатная, 
ее субсидирует государство. Слова 
«бесплатно» и «потребители», воз-
можно, находятся в гармонии друг 
с другом, но не в гармонии с жизнью.
— В России СДД — финансовый, 
а не поставочный договор. «Ин-
тер РАО», например, видит необ-
ходимость вносить изменения 
в правила СДД, чтобы предъяв-
лять их в ЕС для снижения ТУР. 
Вы видите такие риски?
— Риски, в первую очередь, долж-
ны видеть те потребители и произ-
водители товаров, включая «Интер 
РАО», которые являются экспортера-

ми этих товаров. В этом смысле они 
должны быть озабочены введением 
ТУР в ЕС. Мы в целом поддерживаем 
их инициативу, поскольку финан-
совый и прямой договор примерно 
одинаковые, они позволяют нашим 
экспортерам более четко отслежи-
вать «зеленость» поставок электро-
энергии. Но повторюсь, на наш 
взгляд, гораздо интереснее был 
бы инструмент торговли выбросами 
в РФ, гармонизированный с ЕС. Со-
здание углеродной биржи в России 
позволило бы четко и прозрачно, как 
и в ЕС, отслеживать ситуацию, чтобы 
никто не смог предъявить экспорте-
ру претензии о каком-либо наруше-
нии по объемам выбросов СО2.
— Гармонизированная, то есть 
с таким же уровнем цен? Сейчас 
цены на европейской бирже EU 
ETS бьют рекорды.
— Цены на газ в ЕС тоже бьют ре-
корды, но у нас же цены на газ ста-
бильны, правда? Мы просто забыва-
ем о том, что текущие цены на квоты 
СО2 в ЕС еще несколько лет назад 
были €2–3 за тонну. Сейчас они до-
ходят до €60 и выше, но это биржа, 
это рыночные условия. При этом 
в электроэнергетике есть механиз-
мы смягчения пиков, например, ме-
тодика учета заявок РСВ от АТС («Ад-
министратор торговой системы», 
структура «Совета рынка».— „Ъ“) 
в моменты резких колебаний цены, 
почему бы его не ввести и в торгов-
лю выбросами? Там может быть раз-
нообразный инструментарий, вклю-

чая квоты от государства. Это можно 
сделать, была бы политическая воля 
и кто-то, кто мог бы взяться за этот 
проект. По моей информации, этот 
вопрос сейчас серьезно рассматри-
вается, на наш взгляд, он будет луч-
шим финансовым инструментом, 
особенно для наших потребите-
лей-экспортеров. Появление цены 
на СО2 подстегнет инвестицион-
ную активность в сфере зеленой 
энергетики, даст инвестиционный 
импульс всем энергоэффективным 
проектам.
— Как вы относитесь к позиции, 
что Россия может существенно 
снижать выбросы за счет посад-
ки лесов и обводнения болот?
— Давайте подождем и посмотрим, 
сможем ли мы договориться по этой 
теме на Всемирном климатическом 
форуме в Глазго (запланирован на 31 
октября.— „Ъ“). Обращу внимание 
только на тот факт, что на большин-
стве рынков участники заявляют 
о приоритете абсолютного сниже-
ния выбросов, а то, что не получается 
полностью убрать, предполагается 
компенсировать за счет климатиче-
ских проектов. Но не наоборот.
— В отборах по программе модер-
низации старых ТЭС у «Фортума» 
нет ни одного проекта. Вам не ин-
тересна программа?
— Вы правы, эта программа нам 
не интересна. Модернизация — это 
технологические мероприятия с по-
вышением параметров станции. 
Назовите мне хоть одну станцию, 
которая заметно повысила техно-
логические параметры в результате 
этой модернизации — стала сущест-
венно лучше по КПД, по объему вы-
бросов или еще по какому-то крите-
рию? Фактически это проведение 
ремонтов и поддерживающих ин-
вестиций, которые должны делать-
ся из операционной деятельнос-
ти любого предприятия. На наш 
взгляд, эта программа искажает ры-
нок и не отвечает интересам потре-
бителей.

Интервью взяла  
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13177

«ВИЭ без поддержки пока еще строить нельзя»
Глава Fortum в России Александр Чуваев о рекордном снижении цен ВЭС и углеродном налоге

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Ф О Р Т У М »

Объединяет бывшие активы Челябинской генерирующей компании, Тюменской ре-
гиональной генерирующей компании и ТГК-10. Финский концерн Fortum владеет 
98,23% в ПАО «Фортум». Компании также принадлежит 29,44% в ПАО ТГК-1. В струк-
туру «Фортума» входят семь ТЭС суммарной мощностью 4,67 ГВт. «Фортум» са-
мостоятельно и с партнерами участвует в программе поддержки ВИЭ в РФ. Фонд 
развития ветроэнергетики (СП «Фортума» и «Роснано») на прошедших конкурсах вы-
играл проекты ВЭС суммарной мощностью около 3,4 ГВт с вводом до 2027 года. 
В 2020–2021 годах СП «Фортума» и РФПИ выкупило доли «Роснано» в построенных 
ВЭС на 600 МВт. Портфель солнечной генерации СП «Фортума» и РФПИ — 116 МВт. 
«Фортуму» также принадлежат СЭС на 35 МВт и ВЭС на 35 МВт. Чистая прибыль 
«Фортума» по МСФО в первом полугодии 2021 года — 7,9 млрд руб., выручка — 
39,94 млрд руб. Fortum — основной акционер немецкой Uniper (владеет в РФ энер-
гокомпанией «Юнипро») с долей 76,1%. Выручка концерна Fortum в первом полуго-
дии 2021 года — €38,62 млрд, операционная прибыль — €1,21 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч У В А Е В  А Л Е К С А Н Д Р  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился в 1960 году. Окончил МГТУ имени Баумана по специальности «инженер-ме-
ханик». Начал работу в МГТУ в качестве инженера-исследователя. В 1991–1999 го-
дах работал на различных должностях в компании Solar Turbines (подразделение 
американской компании Caterpillar) в США и Бельгии. С 1999 по 2005 год работал 
в GE в США. В 2005 году назначен на должность директора по операциям ОАО ОМЗ. 
В 2006 году вернулся в GE на позицию генерального регионального менеджера 
GE Oil & Gas по России и СНГ. Работал управляющим директором ОАО «Силовые ма-
шины» и директором по инвестиционному развитию СУЭК. С 2009 года возглавляет 
ПАО «Фортум» (ранее ТГК-10), принадлежащее финской Fortum. Является исполни-
тельным вице-президентом Fortum и руководителем дивизиона «Россия». 

Женат. Увлекается велоспортом.
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На наш взгляд, программа модернизации 
ТЭС искажает рынок и не отвечает  
интересам потребителей

Слова «бесплатно» и «потребители», 
возможно, находятся в гармонии  
друг с другом, но не в гармонии с жизнью

Технологии движутся семимильными шага-
ми, в какой-то момент альтернативная энер-
гетика будет полностью конкурентоспособна
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В прокат выходит мелодрама 
Мартина Бурбулона «Эйфель», 
в которой биография великого 
конструктора и эпопея сооруже-
ния его знаменитой башни стано-
вятся предлогом, чтобы сочинить 
романтическую повесть о не-
счастной любви. Однако у Юлии 
Шагельман осталось впечатле-
ние, что реальная история навер-
няка была гораздо интереснее.

ачальные титры филь-
ма сообщают, что он является «воль-
ной интерпретацией, вдохновлен-
ной реальными событиями», таким 
образом, авторы с порога честно пре-
дупреждают, что исторической до-
стоверности от их творения ждать 
не стоит. И действительно, по стилю 
«Эйфель» гораздо ближе к костюм-
ным фантазиям вроде «Влюблен-
ного Шекспира» (1998), чем к клас-
сическим байопикам (да и замысел 
этой истории появился у сценарист-
ки Каролин Бонгран двадцать с лиш-
ним лет назад, как раз когда такое 
было в моде). Взять хотя бы здешне-
го Гюстава Эйфеля: играющий его 
Ромен Дюрис почти на десять лет мо-
ложе своего прототипа во времена 
описываемых событий, а пылкость 
и склонность к скоропалительным 
решениям у него и вовсе мальчише-
ские, несмотря на то что знакомимся 
мы с героем в 1886 году, когда он уже 
вдовец с пятью детьми и проседью 
в бороде, а его старшая дочка (Арман 
Буланжер) собирается замуж. 

Папе, впрочем, совсем не до ма-
тримониальных планов дочурки — 
после того как американцы награ-
дили его медалью за металлический 
каркас для статуи Свободы, он но-
сится с очередной великой идеей: 
построить в Париже метро. Для это-
го нужна государственная поддер-
жка, и Эйфель вспоминает о прияте-

ле своей студенческой поры, ныне 
журналисте Антуане Рестаке (Пьер 
Деладоншам), который знаком с ми-
нистром транспорта. Тот, нисколько 
не смущенный, что товарищ вспом-
нил о его существовании только че-
рез двадцать лет, когда ему что-то по-
надобилось, любезно соглашается 
представить Гюстава министру. Но 
на званом ужине происходит и дру-
гая встреча — с прекрасной Адриенн 
(Эмма Маккей, знакомая зрителям 
по сериалу «Сексуальное просвеще-
ние»), в которую Эйфель был ког-
да-то влюблен, потом не видел те же 
двадцать лет, а теперь она — вот не-

задача — замужем как раз за Антуа-
ном. Пока женщина, тоже никак не 
ожидавшая увидеть бывшего возлю-
бленного, пытается прийти в себя, 
а он вместе с камерой оператора Ма-
тиаса Букара завороженно разгля-
дывает ее прелести, за столом за-
ходит речь о грядущей Всемирной 
выставке 1889 года. И Эйфель, стре-
мясь произвести впечатление на 
Адриенн, внезапно для самого себя 
ляпает, что построит в честь тако-
го события башню высотой 300 ме-
тров (что-то в таком духе ему пыта-
лись предложить два сотрудника его 
бюро, но тогда он отмахнулся).

Министр от идеи в восторге: очень 
патриотично и духоподъемно, то, 
что нужно нации после поражения 
во Франко-прусской войне, не то что 
какое-то там метро. Работа закипает: 
Эйфель доводит до ума проект сво-
их подчиненных, придавая ему всем 
знакомые очертания, много курит, 
произносит пламенные речи о кес-
сонах и вдохновенно глядит в окно. 
При этом у него еще остается время, 
чтобы ошиваться возле дома Реста-
ков, высматривая Адриенн, а также 
предаваться воспоминаниям об их 
первой встрече в Бордо, где он был 
начинающим инженером, строив-

шим мост через реку Гаронну, а она — 
безрассудной дочкой местного бога-
ча (Бруно Раффаэлли). Во флешбэках 
у Эйфеля вместо бороды романтиче-
ская щетина, а его дама сердца выгля-
дит ровно так же, только волосы но-
сит распущенными. Впрочем, снова 
встретив Гюстава спустя столько лет, 
она опять начинает бегать без шляп-
ки, а после разъяснения всех недора-
зумений, приведших тогда к расста-
ванию, их роман вспыхивает с новой 
силой — к вящей досаде мужа, кото-
рый в ответ разворачивает против 
Эйфеля кампанию в прессе, ставя 
под удар финансирование его проек-
та. Так что вскоре нашему герою при-
дется выбирать между башней и лю-
бимой женщиной, и, учитывая, что 
одна из них до сих пор стоит на сво-
ем месте, а про вторую до этого филь-
ма никто не слышал, нетрудно дога-
даться, чем дело кончится.

Бюджет фильма составил вну-
шительные для европейского кино 
€75 млн, и все они до последнего 
цента видны на экране — несмотря 
на вольности в отношении костю-
мов и грима, в целом картина очень 
нарядна, сущая глянцевая открытка. 
Париж тут даже не весь снят в павиль-
оне и нарисован на компьютере, хотя 
съемочной группе, естественно, при-
шлось ограничиться парой сохра-
нивших исторический облик улиц 
и одним мостом, откуда Эйфелеву 
башню не видно. Сама же башня, ча-
стично цифровая, частично соору-
женная декораторами, тем не менее 
получилась настоящей звездой, кото-
рая, как ни пытались ее задвинуть на 
второй план, смогла непринужденно 
затмить живых персонажей.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Башенный экран
Гюстав Эйфель и его главное творение в «Эйфеле» Мартина Бурбулона

В Центре имени  Мейерхольда 
международный фестиваль-
школа «Территория» предста-
вил «Остров» — постановку Ива-
на Естегнеева, Евгения Кулагина 
и костромской компании «Диа-
лог Данс». Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

иалог Данс» — компа-
ния почтенная, орга-

низованная в Костроме 19 лет назад 
Иваном Естегнеевым и Евгением 
Кулагиным. Все эти годы она слы-
вет российским форпостом совре-
менного танца, постоянно участ-
вует в международных фестивалях 
и различных копродукциях, два-
жды брала «Золотую маску» и явля-
ется резидентом «Гоголь-центра». 
Международный и передовой теа-
тральный опыт пригодился основа-
телям (и долгое время — основным 
артистам компании): Иван Естег-
неев и Евгений Кулагин научились 
мастерски продавать свою продук-
цию, вписывая ее в контекст мод-
ных идей и веяний театрального 
искусства и сопровождая внуши-
тельным литературным коммента-
рием. Правда, в хореографическом 

смысле (да и по части исполнения) 
произведения авторского тандема 
весьма примитивны, но их находчи-
во зачисляют в раздел «физического 
театра» — вопреки мировой тради-
ции, в России этим термином при-
нято называть то, что не требует се-
рьезной пластической подготовки.

«Остров», поставленный во вре-
мена пандемии, сочинен авторами 
для пятерых молодых исполните-
лей и анонсирован как «опус о че-
ловеке, вытесненном за рамки со-
циальных условностей». Название 
спектакля постановщики трактуют 
как «аллегорию тех социальных не-
свобод», с которыми их персонажи 
«не желают мириться». Приходит-
ся признать, что тезисы авторов не 
подкреплены практикой: в спекта-
кле нет и тени социального проте-
ста. Ни формально (в пространстве 
сцены, в мизансценах, перемеще-

ниях ограничений нет, а телодви-
жения артистов скованы разве что 
их скромными данными и умения-
ми), ни по существу: весь спектакль 
молодые люди разбираются с собст-
венными телесными потребностя-
ми, остающимися неизменными во 
все времена. Первая же сцена, в кото-

рой четверка помятых персонажей, 
кашляя, рыгая и пошатываясь, под-
нимается с брошенного посреди сце-
ны матраса, выглядит как пробужде-
ние после коллективной пьянки, 
которая могла состояться в любых 
социальных условиях — и сейчас, 
и 50 лет назад, и даже до октябрьско-
го переворота. И едва ли в эпизоде, 
когда пятого члена компании сото-
варищи освобождают от опутываю-
щей его веревки, вытаскивая ее че-
рез ширинку спущенных штанов, 
можно опознать «несвободу» имен-
но социальную.

Условности сковывают скорее 
авторов: следуя правилам нынеш-
него ханжеского времени, поста-
новщики не рискуют раздеть сво-
их героев, хотя разнообразные зовы 
плоти и препятствия на пути их ре-
ализации оказываются единствен-
ной нитью, связывающей эпизоды 
«Острова». Часто это выглядит анек-
дотически, как, например, в сцене, 
когда две девицы, оглаживая себя 
по телу и раскидываясь по полу («мо-
стик» на лопатках — любимая поза 
авторов), настырно предлагают себя 
парню, который в ответ демонстра-
тивно застегивает ширинку. Еще 
забавнее эротическая кульмина-
ция, в которой распалившаяся де-
вушка, содрав майку, но оставшись 
в плотном черном лифчике и наглу-
хо застегнутых штанах, просовыва-
ет голову между ног столь же беском-
промиссно одетого кавалера. Вместо 
члена он пристраивает к штанам по-
лулитровую пластиковую бутылку, 
после недолгой партерной возни бу-
тылка обливает водой участников 
«совокупления», и те отваливаются 
друг от друга в изнеможении оргаз-
ма. Их пример оказывает вдохнов-
ляющее воздействие на остальных 
членов коллектива. Вся пятерка сце-
пляется в живых горельефах, итого-

вые позы которых пронзает общая 
судорога; для пущей наглядности то 
один, то другой борец с условностя-
ми производит чреслами недвусмы-
сленные колебания.

Однако авторы слишком пред-
усмотрительны, чтобы завершить 
свою «попытку проверить грани-
цы человеческих проявлений вне 
социальных табу» столь физиоло-
гично. Финал «Острова» окутан вы-
сокодуховными метафорами: под 
музыку Алексея Наджарова, напоми-
нающую далекое извержение вулка-
на, участники действа опадают на 

пол отдельными «островами», этот 
«архипелаг» заливает океан дыма 
«смутных времен».

Наивную постановку творческо-
го тандема можно было бы проиг-
норировать из жалости, не будь она 
представлена на «Территории» ря-
дом с действительно выдающими-
ся спектаклями, вроде эпического 
и остроумного «Триптиха» бельгий-
ской компании Peeping Tom. В таком 
соседстве, да еще на фестивале, пози-
ционирующем себя как «школа» для 
следующего поколения театральных 
деятелей, «Остров» обретает статус 
образца для подражания. И если наш 
танцевальный театр будущего ока-
жется столь же старомодным и про-
винциальным, нечего на зеркало пе-
нять — сами его подставили.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

По наклонной плотскости
Российский «Остров» на международной «Территории»

Свой первый постковидный сезон Па-
рижская опера начала с главного совре-
менного хита в репертуаре — на сцену 
Opera Garnier триумфально вернулся ба-
лет «Игра» (Play) композитора Микаэля 
Карлссона в постановке одного из самых 
востребованных молодых хореографов 
Александра Экмана. Спектакль вышел 
четыре года назад и с тех пор успел со-
брать огромную международную ауди-
торию благодаря показам в кинотеатрах 
и на телевидении («Игру» показывали, 
например, международный канал Mezzo 
и наша «Россия.Культура»). Теперь, од-
нако, постановка шла с изменениями. 
О переменах в «Игре», балетной зрелищ-
ности и мечтах Александр Экман расска-
зал Марии Сидельниковой.

— Почему вы взялись за редактирование 
«Игры»? 
— Мне повезло, что спустя четыре года, ког-
да спектакль заматерел, есть возможность 
доработать некоторые моменты, которые 
мне не нравились и на которые к премьере 
просто не хватило времени. Во втором акте 
добавил новую связку, изменил всю сце-
ну с шарами — там теперь больше деталей, 
больше хореографии.
— Подождите, но кажется, что главное — 
это финал. Ваш герой теперь не уходит 
в никуда, оставляя после себя груду офис-
ной одежды, а продолжает танцевать 

и таки возвращается к игре. Что это, кста-
ти, был за уход — смерть?

— Это правда, я немного поменял начало 
и концовку. Мы теперь весь спектакль боль-
ше следим за главным персонажем. За его 
играми в юности, когда он действует совер-
шенно без оглядки, потом прочерчивается 
переход в новый возраст — более серьезный 
и ответственный, а к финалу он становится 
еще ближе к нам. Совсем не обязательно, что 
раньше все кончалось именно смертью. Че-

тыре года назад я сам не понимал, если чест-
но, что с ним происходит в конце, это был от-
крытый финал. А теперь мне очень хотелось 
закончить на хорошей ноте. 
— С чем это связано? Ваш взгляд на мир 
стал оптимистичнее? 
— Моим родителям сейчас под семьдесят. 
Когда ты достигаешь этого возраста, при 
условии, конечно, что у тебя все в порядке 
со здоровьем, то открывается новый этап — 
волноваться уже нечего, стараться быть се-
рьезным тоже незачем, и я смотрю на них 
и вижу, как им классно, чувствую совершен-

но потрясающую энергию, поэтому мне 
и захотелось закончить спектакль иначе. Ну 
и лучшего момента для возвращения «Игры» 
на сцену Оперы едва ли можно было желать. 
Пандемия напомнила нам, как важно радо-
ваться и играть. Моя вера в главный посыл 
спектакля — для игр нет возраста, когда ты 
играешь, ты не выглядишь глупо или по-дет-
ски — сильна как никогда. 
— Нужно ли видеть в «Игре» ваш автопор-
трет? Герой Симона Ле Борня — это вы?

— Это универсальный спектакль. Симон — 
это мы все. Большинство из нас проходят все 
эти этапы взросления: в детстве ты играешь 
много, потом взрослеешь, становится неу-
добно, начинаются сложности, страхи, по-
иски безопасности. Это очень человеческая 
история, понятная каждому. Нет, это не толь-
ко обо мне. Я-то как раз много играю, у меня 
работа такая. 
— То есть ставите вы тоже играючи? 
— Для меня креативность и игра — поня-
тия неразделимые. Я создавал свои лучшие 
спектакли, действительно, играючи, и по-

лучались они очень легко. Ты жонглируешь 
идеями, пробуешь в игровой форме самые 
неожиданные ходы и комбинации, и вуаля, 
родился спектакль. Играть для меня очень 
важно. Меня это делает счастливым. 
— Вы по-прежнему желаете удивить сво-
ими спектаклями? Это ваше неизменное 
творческое кредо? 
— Конечно. Привязка ко времени, сюрприз, 
история, концепт, мастерство — это ингре-
диенты, которые я стараюсь использовать 

в каждом спектакле. Для меня из них рожда-
ется театральное чудо. 
— А возможно ли театральное чудо он-
лайн? Что вы думаете про интернет-ак-
тивность театров в пандемию?
— Я и сам сделал несколько «пандемийных» 
спектаклей, пытался что-то ставить в Ко-
ролевской опере в Стокгольме. Но сложно 
оставаться креативным, если вокруг все на-
пуганы. Я бесконечно счастлив вернуться 
в нормальную реальность. Смотреть спек-
такль на экране — это не то. Я по-настоящему 
понял и оценил, как прекрасен живой театр. 
Искусство может быть только живым — во 
всех смыслах слова. Здорово, что это время 
дало нам такой важный урок. 
— Мечта о постановке в Парижской опе-
ре сбылась. Что дальше?
— Возможно, у моей сегодняшней мечты 
нет такого конкретного вектора, как раньше. 
Хочу просто наслаждаться жизнью. Конеч-
но, было бы здорово однажды создать свою 
труппу, объединить единомышленников. 
Или возглавить компанию, почему бы и нет. 
— В Москву зовут? 
— Пока что-то нет. Но я люблю русских. Мне 
нравится русская культура, мне все страшно 
любопытно в вашей стране. И мне почему-то 
кажется, что русским нравятся мои спекта-
кли — мой юмор вам понятен.

полная версия 
kommersant.ru/13176

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

«Сложно оставаться креативным, если вокруг все напуганы»
Александр Экман о новых правилах своей «Игры» 

«Пандемия напомнила нам, как важно радоваться 
и играть. Моя вера в главный посыл спектакля — 
для игр нет возраста, когда ты играешь,  
ты не выглядишь глупо — сильна как никогда»

В спектакле нет и тени социального  
протеста — молодые люди разбираются 
с собственными телесными потреб-
ностями, остающимися неизменными 
во все времена
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Строительство  
прославленной башни 
предстает в фильме  
эпопеей не столько  
технологической,  
сколько лирической 
ФОТО CANAL+ [FR]

Авторский «антропологи-
ческий эксперимент» 
 артисты тянут-потянут, 
но вытянуть никак не могут 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Сборная России, которой, казалось, 
не избежать тяжелой борьбы за право 
попасть на чемпионат мира 2022 года, 
после восьмого тура отборочного турни
ра вдруг оказалась в положении фаво
рита в борьбе за прямую путевку на него. 
Гостевая победа над словенской коман
дой со счетом 2:1 вместе с ничьей — 
2:2, которой завершился матч хорватов 
со словаками, вывели ее на первое ме
сто в группе H. В заключительном матче 
квалификации в ноябре со сборной Хор
ватии, чтобы удержать позицию на вер
хушке, россиян теперь наверняка будет 
устраивать ничья.

сень 2021 года может войти 
в историю сборной России как один из луч-
ших отрезков в ее истории, несмотря на то 
что в его рамках она, строго говоря, не со-
вершила пока ни единого настоящего, бес-
спорного подвига, каким был бы, допу-
стим, выигрыш у гранда мирового футбола. 
Грандов ей бить пока не довелось, но кон-
текст придает тому, чего ей удалось добить-
ся к моменту закрытия октябрьского окна 
под матчи национальных команд в отбо-
ре к катарскому чемпионату мира, оттенок 
именно героический.

Этот контекст слишком сложный. В осен-
нюю часть отборочной кампании сборная 
России вступала в статусе команды с непо-
нятными возможностями, которые тяну-
ло назвать скромными. Летом она прова-
лилась на чемпионате Европы. После него 
поменяла главного тренера — Станислава 
Черчесова на Валерия Карпина, у которо-
го осталось минимум времени на адапта-
цию и которому в каждом из пяти матчей 
отбора приходилось обходиться без боль-
шой группы заметных игроков. К тем двум 
матчам, которые пришлись на октябрь, вес 
потерь вырос практически до критическо-
го. Со словаками и словенцами из-за травм 
не сыграли Александр Головин, Вячеслав 
Караваев, Илья Самошников, Алексей Ио-
нов, Денис Глушаков. Еще в сентябре о за-
вершении карьеры в национальной коман-
де вслед за ветераном Юрием Жирковым 
объявил Марио Фернандес. А Артем Дзюба, 
ее лидер при Станиславе Черчесове, от при-
глашения Карпина отказался.

Свежие кадровые проблемы и давние 
игровые кричали о том, что сборную Рос-
сии ждет безумно трудный период, что без 
осечек ей не обойтись. Но она смогла прой-

ти его без срывов, потеряв очки лишь в пер-
вом при Валерии Карпине матче с основны-
ми конкурентами — хорватами. За нулевой 
ничьей с ними последовали две победы со  
счетом 2:0 над аутсайдерами — киприотами 

и мальтийцами, а теперь и две победы над 
командами, котировавшимися куда выше 
и считавшимися перед стартом квалифика-
ции достаточно серьезными оппонентами 
для российской команды. Словаков дома, 

в Казани, она обыграла — 1:0, со словенца-
ми справилась на выезде, в Мариборе,— 2:1.

Эти две встречи были чем-то похожи. 
Сборная России в них показывала отнюдь 
не идеальный футбол, иногда оказывалась 
в положении того, кого довольно плотно да-
вят, но по крайней мере быстро приходила 
в себя и фатально не проседала. Со словен-
цами — даже после того, как еще в первом 
тайме осталась без получившего поврежде-
ние Игоря Дивеева, ставшего важнейшим 
элементом российской обороны и забивше-
го первый гол.

Шесть набранных в этих матчах очков 
в любом случае были бы большим успехом 
для сборной России. Успехом очень-очень 
большим их сделали хорваты. Перед вось-
мым туром отбора они опережали россиян 
по разнице мячей и сохранили бы первое 
место, если бы одолели на своем поле слова-
ков. Но хорваты разошлись с ними миром — 
2:2 — и пропустили российскую команду 
на верхушку таблицы, то есть на ту позицию, 
которая приносит прямую, без участия в сты-
ковых играх, путевку на мировое первенство. 
И шансы сборной России сохранить ее пред-
ставляются теперь чрезвычайно высокими.

В отборе ей предстоит сыграть еще два 
матча в рамках ноябрьского окна. Первый — 
это домашняя игра 11 ноября с находящи-
мися на последнем месте в группе киприо-
тами. Второй — гостевая встреча 14 ноября 
с хорватами, которые перед ней разомнут-
ся на другом аутсайдере — сборной Мальты. 
Сценарий, при котором хорватский матч бу-
дет фактическим финалом кампании, вы-
глядит неизбежным. Еще совсем недавно 
все двигалось к тому, что хозяева подойдут 
к матчу безусловными фаворитами, кото-
рых устраивает ничья. Сейчас все движет-
ся к тому, что устраивать она будет сборную 
России, обретшую при Валерии Карпине 
удивительную прочность в защите: мяч, от-
правленный в ворота Матвея Сафонова сло-
венцами в концовке первого тайма, был пер-
вым, пропущенным россиянами осенью.

Правда, существует нюанс, заставляю-
щий относиться к очевидному вроде был 
раскладу с осторожностью. Ноябрь — это, 
как правило, непростой месяц для россий-
ского футбола, в котором сезон начинается 
раньше, чем в большинстве европейских 
лиг. Месяц, когда он испытывает страшный 
дефицит свежести. В 2020 году как раз в се-
редине ноября сборная России провела два 
заключительных матча в Лиге наций, к ко-
торым подошла будучи лидером группы. 
В обоих — с турками и сербами — она по-
терпела поражение. Поражение от сербской 
сборной было оглушительным — 0:5.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Сборной России осталось отнять и поделить
После победы над словенцами ей нужно обыграть Кипр и сыграть вничью с хорватами

Сборная России (№6 Дмитрий  
Баринов) в пяти матчах под руко
водством Валерия Карпина  
набрала 13 очков и превратилась 
в фаворита группы H отборочного 
турнира чемпионата мира  ФОТО AP

О

Отборочный турнир чемпионата мира 2022 года в зоне UEFA
Группа E. Эстония—Уэльс 0:1 (Мур, 12). Белоруссия—Чехия 
0:2 (Шик, 22; Гложек, 65).
Положение команд
 И В Н П М О
1. Бельгия 6 5 1 0 21:4 16
2. Чехия 7 3 2 2 12:9 11
3. Уэльс 6 3 2 1 8:7 11
4. Эстония 6 1 1 4 8:16 4
5. Белоруссия 7 1 0 6 6:19 3
13.11: Уэльс—Белоруссия, Бельгия—Эстония.  
16.11: Уэльс—Бельгия, Чехия—Эстония.
Группа G. Норвегия—Черногория 2:0 (Эльюнусси, 29, 90+6). 
Нидерланды—Гибралтар 6:0 (Ван Дейк, 9; Депай, 21, 45+3 
(пен.); Дюмфрис, 48; 75; Мален, 86). Латвия—Турция 1:2  
(Демираль, 70 (автогол) — Дурсун, 75; Йылмаз, 90+9 (пен.)).
 И В Н П М О
1. Нидерланды 8 6 1 1 29:6 19
2. Норвегия 8 5 2 1 15:6 17
3. Турция 8 4 3 1 19:15 15

4. Черногория 8 3 2 3 11:11 11
5. Латвия 8 1 2 5 8:13 5
6. Гибралтар 8 0 0 8 3:34 0
13.11: Норвегия—Латвия, Турция—Гибралтар,  
Черногория—Нидерланды. 16.11: Нидерланды—Норвегия, 
Черногория—Турция, Гибралтар—Латвия.
Группа H. Словения—Россия 1:2 (Иличич, 40 — Дивеев, 
28; Джикия, 32). Кипр—Мальта 2:2 (Папулис, 6; Сотириу, 
80 — Мускат, 53; Дегабриэле, 90+8). Хорватия—Словакия 2:2 
(Крамарич, 25; Модрич, 71 — Шранц, 20; Гараслин, 45). 
 И В Н П М О
1. Россия 8 6 1 1 13:5 19
2. Хорватия 8 5 2 1 13:3 17
3. Словакия 8 2 4 2 9:8 10
4. Словения 8 3 1 4 9:9 10
5. Мальта 8 1 2 5 8:17 5
6. Кипр 8 1 2 5 3:13 5
11.11: Россия—Кипр, Словакия—Словения, Мальта—Хорватия. 
14.11: Словения—Кипр, Мальта—Словакия, Хорватия—Россия.

Группа J. Румыния—Армения 1:0 (Митрицэ, 26). Северная Ма-
кедония—Германия 0:4 (Хаверц, 50; Вернер, 70, 73; Мусиала, 
83). Исландия—Лихтенштейн 4:0 (Тордарсон, 19; Гудмундссон, 
35 (пен.), 79 (пен.); Гудьонсен, 89). 
 И В Н П М О
1. Германия 8 7 0 1 23:3 21
2. Румыния 8 4 1 3 11:8 13
3. Северная Македония 8 3 3 2 15:10 12
4. Армения 8 3 3 2 8:11 12
5. Исландия 8 2 2 4 11:15 8
6. Лихтенштейн 8 0 1 7 2:23 1
11.11: Армения—Северная Македония, Румыния—Исландия, 
Германия—Лихтенштейн.  
14.11: Северная Македония—Исландия,  
Лихтенштейн—Румыния, Армения—Германия.
Напрямую в финальную часть чемпионата мира выходят  
победители групп. Команды, занявшие вторые места,  
в дополнительном отборе разыграют еще три путевки.
Сборная Германии вышла в финальную часть  
чемпионата мира.

ЦСКА в рамках третьего тура ре
гулярного чемпионата Евроли
ги принимал «Зенит». Первый 
домашний матч нынешнего ев
росезона армейцы выиграли 
со счетом 77:67. Лучшим игро
ком матча стал Торнике Шенге
лия, набравший 33 очка. УНИКС 
в Казани встречался с «Бавари
ей» и тоже победил — 73:70.

ениту» немного не по-
везло с календарем регулярного 
чемпионата. Петербуржцам выпало 
начинать турнир тремя подряд вы-
ездными встречами. Но большую 
часть этого гостевого тура «Зенит» 
преодолел успешно. В первом туре 
был обыгран УНИКС, во втором со-
перник еще более неуступчивый — 
«Жальгирис». Однако при всем ува-
жении к казанской и каунасской 
командам к числу грандов их, в от-
личие от ЦСКА, отнести нельзя. Да, 
армейцы неуверенно стартовали 
в турнире, уступив в первом матче 
«Милану», но уже в следующей игре 
они полностью реабилитировались, 
взяв верх в Стамбуле над действую-
щим чемпионом Евролиги «Анадо-
лу Эфесом», показав тем самым, что 
находятся в отличной форме. К сло-
ву, и в чемпионате Единой лиги ВТБ 
ЦСКА был убедителен и выиграл все 
три матча. А вот «Зенит» успел непри-
ятно удивить, уступив на своей пло-
щадке «Астане». Отметим также, что 
«Зенит» и ЦСКА нынешней осенью 
пересекались уже дважды: в финале 
Кубка Кондрашина и Белова, а затем 
в решающем матче Суперкубка Еди-
ной лиги ВТБ. В первом случае силь-
нее был «Зенит», во втором — ЦСКА. 
Причем оба матча носили боевой ха-
рактер, так что к первой официаль-
ной встрече сезона и «Зенит», и ЦСКА 
подошли, прекрасно зная, чего ждать 
друг от друга. По крайней мере, впол-
не логично было так думать. 

Однако «Зенит» удивил. Гости 
словно намеренно игнорирова-
ли Торнике Шенгелию, который 
раз за разом оказывался под щитом 
в удивительном одиночестве. В ито-

ге прошло лишь чуть больше пяти 
минут, а ЦСКА уже вел с отрывом 
в 14 очков. Обескураживающее на-
чало для гостей, пребывавших, ка-
залось, в состоянии, походившем 
на сильнейший нокдаун. Но глав-
ному тренеру «Зенита» Хави Паску-
алю шаг за шагом все же удалось 
привести своих подопечных в чув-
ство. Труды его, правда, в итоге ока-
зались напрасными. Однако в этом 
нет ни его вины, ни его подопеч-
ных. Просто это был день Шенгелии. 
Грузинский «большой» играл как-то 
уж очень вдохновенно. Можно даже 
сказать, что он был неудержим. Ведь 
всего за три четверти Шенгелия на-
бросал на 30 очков. При этом весь 
ЦСКА к тому моменту набрал 59 оч-
ков. В последней четверти Шенге-
лия обороты сбавил, набрал толь-
ко три очка, но личный рекорд для 
матчей Евролиги все равно офор-
мил и внес решающий вклад в побе-
ду ЦСКА — 77:67.

УНИКС, неудачно начавший се-
зон (казанцы, как уже было сказа-
но, уступили «Зениту», а следом про-
играли «Монако»), поставил себя 
в сложнейшее положение. Да, сезон 
еще впереди, но провальное нача-

ло нередко так деморализующе дей-
ствует на команды, что после серии 
осечек на старте им уже не удается 
выправить ситуацию. Тот же УНИКС 
в сезоне-2016/17 начал с четырех по-
ражений подряд и в итоге завер-
шил регулярку на предпоследнем 
месте. Так что еще одно поражение, 
тем более домашнее, казанцы позво-
лить себе не могли, но были не так 
уж далеки от него. Против «Баварии» 
УНИКС провел две совершенно раз-
ные половины встречи. В первой 
у команды Велимира Перасовича 
не получалось почти ничего, и в мо-
менте отрыв гостей достигал 16 оч-
ков. Но после перерыва УНИКС пре-
образился. В полную силу заиграл 
Айзея Кэнан (самый результативный 
игрок встречи, на его счету 21 очко), 
очень полезен был Марио Хезонья, 
ну и два Брауна — Лоренцо и Джон 
временами играли так, словно у них 
не только общая фамилия, но и раз-
ум — настолько слаженно они дейст-
вовали. В итоге УНИКС стремитель-
но переломил ход противостояния 
и победил со счетом 73:70. Хотя счет 
мог быть и крупнее, будь хозяева 
чуть точнее в концовке встречи.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы преуспели с грузинским
33 очка Торнике Шенгелии  
помогли ЦСКА обыграть «Зенит»

В матче против «Зенита» форвард ЦСКА Торнике Шенгелия 
(№23) набрал 33 очка, что стало его персональным рекордом 
в матчах Евролиги  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

«З

На продолжающемся в Инди
анУэллсе BNP Paribas Open — 
турнире Ассоциации тенниси
стовпрофессионалов (ATP) 
категории Masters 1000 с при
зовым фондом $9,1 млн — пока 
без проблем продвигается 
по сетке лидер «посева» Даниил 
Медведев. Обыграв в двух пар
тиях серба Филипа Крайиновича, 
он в 1/8 финала встретится с бол
гарином Григором Димитровым. 
Успешное выступление в Инди
анУэллсе крайне важно для рос
сиянина. В случае победы он уже 
1 ноября может стать первой ра
кеткой мира, обогнав в рейтинге 
серба Новака Джоковича.

ежду триумфальным за-
вершением US Open и стартом тур-
нира в Индиан-Уэллсе Даниил Мед-
ведев провел лишь одну встречу, 
считавшуюся как бы полуофици-
альной. Он обыграл канадца Дени-
са Шаповалова в рамках Laver Cup — 
командного матча сборных Европы 
и мира, который формально входит 
в календарь ATP, но очки в личный 
рейтинг не приносит. Однако фор-
му, позволившую ему в Нью-Йорке 
завоевать свой первый титул на чем-
пионатах Большого шлема, россия-
нин не растерял. Во всяком случае, 
американцу Маккензи Макдональ-
ду и сербу Филипу Крайинови-
чу на BNP Paribas Open он не отдал 
ни одной партии.

Крайинович, правда, во втором 
сете довел дело до тай-брейка, но на 
большее его не хватило. И Медведев 
взял реванш за поражение, которое 
серб нанес ему два года назад так-
же в Индиан-Уэллсе, причем на той 
же самой стадии. Таким образом, вто-
рой номер мирового рейтинга отме-
тил своеобразный юбилей, доведя 
число своих побед в нынешнем се-
зоне до полусотни. По этому показа-
телю, кстати, он уступает только гре-
ку Стефаносу Циципасу, который, 
имея на своем счету 52 выигранных 
матча в 2021 году, свою встречу 1/16 

финала с итальянцем Фабио Фоньи-
ни по московскому времени должен 
был провести в среду рано утром.

Теперь на очереди у Медведе-
ва — игра с 28-й ракеткой мира бол-
гарином Григором Димитровым, 
не сумевшим взять у него в трех пре-
дыдущих матчах на харде ни одного 
сета. И если россиянин продолжит 
в том же духе, он сумеет еще на шаг 
приблизиться к цели, о которой ду-
мал уже в середине сезона,— титулу 
первой ракетки мира.

Причиной тому — отказ нынеш-
него лидера Новака Джоковича 
от выступления в Индиан-Уэллсе по-
сле досадного для него нью-йоркско-
го фиаско, а также изменения в пра-
вилах подсчета рейтинговых очков 
в условиях пандемии. На данный мо-
мент серб имеет 11 633 балла, а Медве-
дев — 10 575. При этом в ближайший 
понедельник, 18 октября, Джокович 
потеряет 203 очка, а сумма россия-
нина в случае победы на BNP Paribas 
Open почти не изменится. Дело в том, 
что 1000 баллов, полагающихся ему 
в случае выигрыша титула, компен-
сируют потерю такого же количест-
ва очков, заработанных в октябре 
2019 года благодаря победе на тур-
нире категории Masters 1000 в Шан-
хае. (Медведев потеряет лишь 35 оч-

ков, но в данном случае это не имеет 
принципиального значения.) При са-
мом успешном для Медведева исходе 
турнира на его счету будет 10 540 оч-
ков, то есть отставание от серба 18 ок-
тября сократится до 890 баллов. За-
тем, 1 ноября, у обоих сгорят по 90 
очков, заработанных в прошлом году 
в Вене, но Джокович, судя по инфор-
мации на официальном сайте ATP, 
лишится еще и 1000 баллов, получен-
ных на турнире Masters 1000 в Пари-
же два года назад. А вот у Медведева 
списание очков за аналогичную по-
беду на Rolex Paris Masters должно 
произойти неделей позже, в соответ-
ствии со сроками проведения тур-
нира в прошлом сезоне. И этого ню-
анса — если, конечно, он не будет 
скорректирован ATP — окажется до-
статочно для того, чтобы россиянин 
возглавил мировой рейтинг.

Джокович, правда, еще может 
попросить wild card на венском Er-
ste Bank Open — турнире катего-
рии 500, который состоится с 25 
по 31 октября. Да и ATP, не исключе-
но, скорректирует правила подсче-
та очков, что в этом сезоне уже случа-
лось. Но пока до этого дело не дошло, 
Медведев имеет неплохой шанс 
стать первым в мире.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев подкрадывается  
к Новаку Джоковичу
1 ноября россиянин может стать первой ракеткой мира

Одержав победу над Филипом Крайиновичем в 1/16 финала  
турнира в ИндианУэллсе, Даниил Медведев довел количество 
выигранных матчей в этом сезоне до 50  ФОТО REUTERSМ
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